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ЗАНЯТОСТЬ Рынку труда
больше не нужны начальники

Требуются 
подчиненные

Марина Гусенко

РЫНКУ труда больше не нужны 
лидеры и начальники. Ему нуж-
ны профессионалы, умеющие 
работать своими руками.

Вместе с тем даже высоко-
классные специалисты в послед-
нее время вынуждены согла-
шаться на зарплату едва ли не 
вдвое ниже, чем до кризиса, что-
бы остаться на плаву и не поте-
рять квалификацию. Об этом 
свидетельствует исследование 
Ассоциации частных агентств 
занятости (АЧАЗ).

Общая же ситуация на рынке 
труда, как оказалось, сейчас до-
статочно стабильна, рассказала 
гендиректор ассоциации Екате-
рина Горохова. Безработица за 
год выросла на семь процентов, 
но это, по словам эксперта, в ны-
нешней ситуации небольшой по-
казатель.

Но чувствуют ли себя увере-
но работники — большой вопрос. 
Одно из самых больших их опа-
сений, по традиции, связано 
с сокращениями персонала и за-
работной платы.

О своих намерениях уволить 
в этом году часть специалистов 
заявили 16 процентов опрошен-
ных работодателей. Но большин-
ство — 65 процентов — считают, 
что могут обойтись без этой 
меры. Еще 19 процентов пока 
не определились. Каждый тре-
тий начальник планирует взять 
обратно в штат тех, кого некогда 
вывели за его пределы.

Что касается зарплаты, боль-
шинство опрошенных работода-
телей проявили щедрость и пла-
нируют ее повысить в этом году. 
Большинство, 37 процентов, 
предполагают проин-
дексировать ее 
на 3—7 процентов. 

ПРАВО Судебным приставам
присвоят офицерские звания
и пропишут порядок
применения оружия

Силовой прием

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции на-
правило в правительство страны 
проект закона о судебных при-
ставах.

Предлагаемые нормы ради-
кально повышают статус судеб-
ного пристава, а само ведомство 
фактически становится полно-
ценной силовой структурой. 

Как прописано в законопро-
екте, законные требования су-
дебного пристава подлежат вы-
полнению всеми гражданами 
и организациями на территории 
страны. 

Сотрудники ведомства будут 
вправе применять оружие и фи-
зическую силу. Но не всегда, 
а в прописанных законом случа-
ях. Так что под дулом пистолета 
требовать долги не будут, за это 

можно не волноваться. Напри-
мер, применение огнестрельного 
оружия будет разрешено для за-
щиты судей и участников процес-
сов, пресечения побегов из-под 
стражи, если кто-то из заключен-
ных попытается сбежать из суда. 
А также для отражения воору-
женного нападения на суды, зда-
ния минюста или службы судеб-
ных приставов.

Изменятся и звания в ведом-
стве. За долгами в будущем при-
дет товарищ лейтенант или даже 
товарищ майор. Прав у него ока-
жется не многим меньше, чем 
у полицейского.

Впрочем, по словам разра-
ботчиков документа, главная 
цель проекта — повысить соци-
альный статус сотруд-
ников службы судеб-
ных приставов. 
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Деловой завтрак Александр Жаров:
Технический контроль сети Интернет даст новый толчок 
для развития экономики Рунета 

Собачка 
без ошейника

Нива Миракян,
Анна Федякина, Елена Яковлева

С
егодня в Гаване состоится 
встреча Патриарха Мос-
ковского и всея Руси Ки-

рилла и главы Римско-католиче-
ской церкви Папы Франциска. 
Это личная встреча с несомнен-
ным историческим значением 
стала первой после долгих лет 
подготовки, ожиданий и возник-
новения препятствий к ней. В аэ-
ропорту Гаваны пересекутся пути 
глав двух крупнейших христиан-
ских Церквей. Как готовятся 
к встрече на Кубе и как восприни-
мается она в Риме и Москве, рас-
сказывают корреспонденты «РГ».

Взгляд из Москвы
Последние подробности дня: 

погода в аэропорту была хо-
рошей, вылет состоялся, патри-
арх Кирилл с сопровождающей 
его делегацией отбыл из Москвы 

с визитом в Латинскую Аме-
рику. 

В аэропорту Внуково Патриар-
ха провожал посол Кубы в РФ 
Эмилио Лосада Гарсиа и москов-
ское духовенство, которое «он на-

путствовал и просил молиться 
о том, чтобы Господь укреплял его 
в этом длинном путешествии». 

 Этот самый продолжитель-
ный среди совершенных Патри-
архом визитов продлится более 
недели. Первым пунктом оста-
новки станет Куба, затем его Свя-
тейшество посетит Парагвай 
и Бразилию. В программе визита 
ряд важнейших событий, глав-
ным из которых, конечно, являет-
ся встреча с Папой Римским.

Говоря о деталях, сроках и про-
блемах подготовки большого ду-
ховного рандеву, мы как-то забы-
ваем о том, что это по сути 
первая в истории встреча 
Патриарха и Папы.

Юлия Воронина,
Татьяна Шадрина

В
чера интернет-сообще-
ство гудело, как разбу-
женный улей: обсужда-
лись планы государст-
венного контроля над 

интернет-трафиком, поступаю-
щим в Россию из-за рубежа. 
О том, нужен ли такой контроль 
и как его следует вводить, расска-
зал на «Деловом завтраке» в «Рос-
сийской газете» руководитель Ро-
скомнадзора Александр Жаров. 
Также наш гость объяснил, чем 
RuTraker.org отличается от Вики-
педии, и сообщил новость: гото-
вится законопроект, который уси-
лит контроль над пиратскими 
сайтами в Рунете и позволит бло-
кировать их «зеркала». 

Как вы относитесь к идее кон-
троля российского и зарубежно-
го интернет-трафика в России? 
Есть ли почва под опасением ин-
тернет-пользователей, что воз-
можно ограничение свободы ин-
формации в Сети? 
АЛЕКСАНДР ЖАРОВ: Начнем с того, 
что основной контролер Интер-
нета в мире — США. Американ-
ская корпорация по управлению 
доменными именами и IP-адреса-
ми (ICANN) контролирует тра-
фик Интернета во всем мире. Же-
лание каждой страны контроли-
ровать свой интернет-трафик не 
случайно. Мы живем в информа-
ционном обществе, и значитель-
ная часть информации поступает 
именно из Интернета. Интернет-
трафик уже контролируют круп-
ные страны, например, Герма-
ния. И мы несколько отстали 
в этом вопросе и просто приво-
дим его в соответствие с между-
народной практикой.

Как вы знаете, в 2014 году 
минкомсвязь вместе с другими 
заинтересованными ведомства-
ми провела учения, моделируя 
следующую ситуацию: что прои-
зойдет, если по каким-то техни-
ческим причинам Россия будет 
отключена от глобальной Сети.

Вопрос технического контро-
ля трафика обсуждался уже на Со-
вете безопасности, было 
соответствующее пору-
чение президента. 
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«Единая Россия» утвердила 

регламент проведения

внутрипартийного предва-

рительного голосования

3
ЦБ и Минфин не обсуждают 

и не допускают возможно-

сти целенаправленного 

ослабления курса рубля

4
Валентина Матвиенко 
предложила усилить

контроль за выполнением 

госзаказа 

4
Кубань ждет горячего

туристического сезона

4
Пальмовое масло могут 

обложить акцизом

8
МВФ недоволен ходом

украинских реформ

12
Берлинский кинофестиваль 
открылся комедией братьев 

Коэнов о Голливуде 50-х

15
Чемпионат мира по конько-

бежному спорту на отдель-

ных дистанциях стартовал 

в Коломне

ОБРАЗОВАНИЕ

СОБЫТИЕ

Александр Жаров: Технологический контроль трафика не касается контента, не касается переписки граждан.

«Ратнику» 
достанется
лучший автомат
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Австралийский доллар  55,8073
Азербайджанский манат  50,5233
Армянский драм**  15,9795
Белорусский рубль****  35,9203
Болгарский лев  45,7547
Бразильский реал  20,1417

Венгерский форинт**  28,6781
Вон Республики Корея***  65,8225
Датская крона  11,9919
Доллар США  79,1144
Евро  89,3439
Индийская рупия*  11,6080

Казахстанский тенге**  21,9457
Канадский доллар  56,6438
Киргизский сом*  10,4891
Китайский юань  12,0346
Молдавский лей*  39,3506
Новый туркменский манат  23,2861

Норвежская крона*  92,5044
Польский злотый  20,1689
Румынский лей  19,9688
СДР  110,9738
Сингапурский доллар  56,8882
Таджикский сомони  10,0969

Турецкая лира  26,9142
Узбекский сум***  27,8866
Украинская гривна*  30,3120
Фунт стерлингов  114,5023
Чешская крона*  33,0843
Шведская крона*  94,2815

Швейцарский франк  81,5781
Южноафриканский рэнд*  49,4434
Японская иена**  70,6789

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.02.16 
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Акцент

 Говоря о деталях, мы все время 
забываем, что это по сути пер-
вая в истории человечества 
встреча Патриарха и Папы

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

ВЕРА Сегодня в Гаване встречаются Патриарх Кирилл
и Папа Римский Франциск
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ПАРТИИ

«Единая 
Россия» 
утвердила 
регламент 
праймериз

ВЫБОРЫ 
БЕЗ 
ЧИНОВНИКОВ

Татьяна Замахина

«ЕДИНАЯ Россия» утвердила ре-
гламент проведения внутрипар-
тийного предварительного голо-
сования, которое пройдет по 
всей стране 22 мая. При этом 
партийцы сразу же начали «ра-
боту над ошибками». Выясни-
лось, что в оргкомитеты по про-
ведению праймериз вошли пред-
ставители исполнительной влас-
ти, что подрывает независи-
мость организаторов. Кроме 
того, руководство «ЕР» предо-
стерегло кандидатов от «несе-
рьезности» при выдвижении.

Напомним, что на честные 
праймериз перед думскими вы-
борами на недавнем съезде пар-
тии «единороссов» настроил их 
лидер, премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев. Он преду-
предил против «договорных спи-
сков», «проталкивания удобных 
людей» и игры «в поддавки».

Вчера регламент предвари-
тельного голосования утверди-
ли на расширенном заседании 
Федерального организационно-
го комитета партии по прайме-
риз. Как пояснил его руководи-
тель, секретарь Генсовета «еди-
нороссов» Сергей Неверов, ре-
гламент, по сути, является «по-
шаговым документом». Так, 
выдвижение на праймериз будет 
проходить с 15 февраля по 10 
апреля, а до 15 апреля завершит-
ся процесс регистрации. До 1 
марта должны быть созданы 
счетные комиссии в регионах. 
Агитационные мероприятия 
участников праймериз продлят-
ся до 21 мая. А со 2 апреля на-
чнутся дебаты, участие в кото-
рых для всех заявившихся на 
праймериз является обязатель-

ным. Информация о времени и 
местах проведения дебатов бу-
дет представлена в Интернете. 
Для проведения голосования бу-
дут открыты 20 тыс. избиратель-
ных участков, их адреса обнаро-
дуют до середины марта. Каж-
дый избиратель сможет прого-
лосовать не за одного кандидата, 
а за нескольких в каждом спи-
ске. В руководстве партии рас-
считывают, что это позволит вы-
явить лидеров общественного 
мнения.

При этом участвовать в «от-
боре» смогут как члены, так и 
сторонники партии, не состоя-
щие в других партиях. Прописа-
ны и основания для исключения 
участников из праймериз. Тако-
вым станет, например, установ-
ленный факт подкупа участни-
ком праймериз или его предста-
вителями избирателей. Решено, 
что к процедуре не будут допу-
скаться граждане с судимостя-
ми, даже снятыми и погашенны-
ми. Нельзя будет иметь и какие-
либо финансовые активы за ру-
бежом или иностранные финан-
совые инструменты.

Сам Неверов будет координи-
ровать работу оргкомитетов на 
праймериз в обеих столицах, Ле-
нинградской области и Москов-
ской области. Более трети чле-
нов региональных оргкомитетов 
должны быть от общественных 
объединений и СМИ, а вот пред-
ставителей исполнительной 
власти в них допускать нельзя. 
Между тем в «Единой России» 
уже обнаружили таковых в со-
ставе комитетов. Речь о предста-
вителях как власти регионов, так 
и муниципальных образований. 
«Это противоречит принципу 
независимости при проведении 
предварительного голосова-
ния», — заявил секретарь генсо-
вета, добавив, что это, конечно 
же, будет исправлено.

Кроме того, потенциальных 
участников праймериз предо-
стерегли от попыток выдвиже-
ния от нескольких регионов. Это 
говорит о несерьезности наме-
рений такого кандидата, хотя 
формально партия не может это 
запретить, заметил Сергей Неве-
ров. Он уточнил, что просто не-
возможно принять участие в тех 
дебатах, которые будут прохо-
дить в одни дни во всех субъек-
тах. А ведь это обязательное 
условие участия в праймериз.

Статья публикуется на сайте
www.rg.ru/art/1221632

Руководство 
«Единой России» 
предостерегло 
кандидатов 
от «несерьезности» 
при выдвижении

Читайте на сайте «Российской газеты» 

статью Мурата Зязикова, заместителя полно-

мочного представителя президента  

Российской Федерации в Центральном феде-

ральном округе, доктора философских наук, 

члена Союза писателей России. Русский язык 

принадлежит сегодня к наиболее распростра-

ненным языкам мира. По числу говорящих 

на нем он занимает пятое место в мире после 

китайского, хинди (вместе с близким ему урду), 

английского и испанского языков. По другим 

оценочным данным, русский язык по числу 

владеющих им (свыше 500 млн человек) зани-

мает в мире третье место после китайского 

(свыше 1 млрд) и английского (750 млн). В той 

или иной мере русский язык изучают в вузах 

и школах более чем в 140 странах мира. Но сов-

ременный уровень грамотности, культуры рус-

ской речи, считает Мурат Зязиков, не может 

удовлетворять по многим позициям. В своей 

статье автор пишет о языковой политике 

на современном этапе.

АНОНС
МУРАТ ЗЯЗИКОВ О РОЛИ РУССКОГО 
ЯЗЫКА В СОВРЕМЕННОМ МИРЕ
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Распоряжение 
Администрации Президента 

Российской Федерации
от 11 февраля 2016 г. № 104 г. Москва

Об утверждении состава 
организационного комитета 

по проведению 
в Российской Федерации Года экологии

1. Утвердить прилагаемый состав организационного комитета по прове-
дению в Российской Федерации Года экологии.

2. Организационно-техническое обеспечение деятельности организа-
ционного комитета по проведению в Российской Федерации Года экологии 
осуществляется Аппаратом Правительства Российской Федерации.

Руководитель Администрации С. Иванов
Состав организационного комитета 

по проведению в Российской Федерации 
Года экологии

Иванов С.Б. — Руководитель Администрации Президента Российской 
Федерации (председатель организационного комитета)

Белоусов А.Р. — помощник Президента Российской Федерации (заме-
ститель председателя организационного комитета)

Хлопонин А.Г. — Заместитель Председателя Правительства Россий-
ской Федерации (заместитель председателя организационного комитета)

Уваров А.К. — директор Департамента промышленности и инфра-
структуры Аппарата Правительства Российской Федерации (ответствен-
ный секретарь организационного комитета)

Бабич М.В. — полномочный представитель Президента Российской 
Федерации в Приволжском федеральном округе

Беглов А.Д. — полномочный представитель Президента Российской 
Федерации в Центральном федеральном округе

Бедрицкий А.И. — советник Президента Российской Федерации
Белавенцев О.Е. — полномочный представитель Президента Россий-

ской Федераций в Крымском федеральном округе
Брюханов М.Д. — начальник Управления Президента Российской 

Федерации по обеспечению деятельности Государственного совета Рос-
сийской Федерации

Буксман А.Э. — первый заместитель Генерального прокурора Россий-
ской Федерации (по согласованию)

Булавин В.И. — полномочный представитель Президента Российской 
Федерации в Северо-Западном федеральном округе

Булгаков Д.В. — заместитель Министра обороны Российской Федера-
ции

Воробьев А.Ю. — Губернатор Московской области (по согласованию)
Воронова Т.Г. — начальник Управления Президента Российской Феде-

рации по внутренней политике
Гангало Е.В. — заместитель Министра сельского хозяйства Россий-

ской Федерации
Данилов-Данильян В.И. — директор федерального государственного 

бюджетного учреждения науки Институт водных проблем Российской ака-
демии наук

Донской С.Е. — Министр природных ресурсов и экологии Российской 
Федерации

Дроздов Н.Н. — член Общественной палаты Российской Федерации 
(по согласованию)

Касимов Н.С. — президент географического факультета федерально-
го государственного бюджетного образовательного учреждения высшего 
образования «Московский государственный университет имени М.В. 
Ломоносова», первый вице-президент Всероссийской общественной орга-
низации «Русское географическое общество», председатель Обществен-
ного совета при Минприроды России (по согласованию)

Кульба А.В. — заместитель начальника Контрольного управления Пре-
зидента Российской Федерации

Левитин И.Е. — помощник Президента Российской Федерации
Мантуров Д.В. — Министр промышленности и торговли Российской 

Федерации
Меликов С.А. — полномочный представитель Президента Российской 

Федерации в Северо-Кавказском федеральном округе
Мельников И.И. — Первый заместитель Председателя Государствен-

ной Думы Федерального Собрания Российской Федерации (по согласова-
нию)

Попова А.Ю. — руководитель Роспотребнадзора
Рогожкин Н.Е. — полномочный представитель Президента Россий-

ской Федерации в Сибирском федеральном округе
Сидоров А.Г. — руководитель Росприроднадзора
Симоненко В.А. — начальник Экспертного управления Президента 

Российской Федерации
Смирнов А.Ю. — начальник Управления Президента Российской Феде-

рации по общественным связям и коммуникациям
Собянин С.С. — Мэр Москвы (по согласованию)
Соколов М.Ю. — Министр транспорта Российской Федерации
Тимофеева О.В. — депутат Государственной Думы Федерального 

Собрания Российской Федерации, сопредседатель Центрального штаба 
Общероссийского общественного движения «Общероссийский народный 
фронт» (по согласованию)

Трутнев Ю.П. — Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации — полномочный представитель Президента Российской Феде-
рации в Дальневосточном федеральном округе

Устинов В.В. — полномочный представитель Президента Российской 
Федераций в Южном федеральном округе

Федоров Н.В. — первый заместитель Председателя Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации (по согласованию)

Хабриева Т.Я. — директор федерального государственного научно-
исследовательского учреждения «Институт законодательства и сравни-
тельного правоведения при Правительстве Российской Федерации»

Холманских И.Р. — полномочный представитель Президента Россий-
ской Федерации в Уральском федеральном округе

Чемезов С.В. — генеральный директор Государственной корпорации 
по содействию разработке, производству и экспорту высокотехнологич-
ной промышленной продукции «Ростех»

Чернобровина А.А. — советник президента Всероссийской обществен-
ной организации «Русское географическое общество» по информацион-
ной политике (по согласованию)

ФОРУМ Завтра Дмитрий Медведев выступит на Мюнхенской конференции 
по безопасности 

Миром против кризиса
Владимир Кузьмин

С
егодня премьер-министр 
Дмитрий Медведев отправ-
ляется в Германию, где 

представит Россию на 52-м засе-
дании Мюнхенской конференции 
по вопросам политики безопасно-
сти.

Пленарное заседание конфе-
ренции на тему «Современные 
кризисы», на котором выступит 
глава российского правительства, 
пройдет завтра и будет посвяще-
но выработке совместных меха-
низмов противодействия кризи-
сным ситуациям и сотрудничест-
ву в их урегулировании. «Значи-
тельная часть речи будет посвя-
щена оценкам мировой экономи-
ческой ситуации и тем вызовам, с 
которыми сталкивается Россия и 
другие европейские партнеры», — 
рассказали в аппарате правитель-
ства. Там же подчеркивают, что 
ждать какой-то развернутой 
оценки по международным поли-
тическим вопросам, включая Си-
рию и Украину, больше той, что 
уже говорил президент России 
Владимир Путин, не следует — все-
таки это именно президентские, а 
не премьерские полномочия. Хотя 
обойти стороной эти темы все 
равно вряд ли получится.

Зато Дмитрий Медведев готов 
обсудить с западными партнера-
ми целесообразность дальнейше-
го санкционного давления на Рос-
сию с учетом обратного действия 
на европейский бизнес ответных 
мер Москвы. Перед конферен-
цией глава правительства наме-
рен встретиться непосредственно 
с представителями деловых кру-
гов России и Германии. Кроме 
того, в пятницу и субботу у пре-
мьера запланированы двусторон-

ние встречи с президентом Фин-
ляндии Саули Ниинисте, прези-
дентом Словении Борутом Пахо-
ром, французским коллегой Ма-
нюэлем Вальсом, главой МИД Гер-
мании Франком-Вальтером 
Штайнмайером, премьер-мини-
стром Баварии Хорстом Зеехофе-
ром.

Накануне вылета в Мюнхен 
глава правительства России в ин-
т е р в ь ю  н е м е ц к о й  г а з е т е 
Handelsblatt рассказал о том, как 
в Москве видят кризис отноше-
ний между Россией и Европой, 
возможные пути выхода из него и 
какие шаги нужно предпринять, 
чтобы принести мир в основные 
кризисные точки.

Дмитрий Медведев согласил-
ся, что мир знал и более продук-
тивные с точки зрения междуна-
родной безопасности времена. 
Причин нынешнего положения 
дел несколько. О каких-то угрозах 
Россия предупреждала партнеров 
еще 10—15 лет назад, когда сама 
боролась с терроризмом на Се-
верном Кавказе.

Другой блок проблем носит 
экономический характер. Снача-
ла казалось, что мир сможет сооб-
ща их решать, но с тех пор, как вы-
разился глава кабмина, много 
воды утекло – страны практиче-
ски не ведут диалог. «Мир у нас не 
стал лучше, количество проблем 
увеличилось, да еще и государст-
ва, целые страны не разговарива-
ют друг с другом», — обрисовал 
Медведев общее положение дел.

«По последнему вопросу: я 
считаю, что здесь нашей вины нет, 
— заявил он. — Мы от контактов ни-
когда не отказывались, были гото-
вы говорить в разных форматах, 
но с нами сознательно свернули 
контакты как по линии Евросою-

за, так в какой-то момент и по ли-
нии сотрудничества между Рос-
сией и НАТО. Поэтому мой вывод 
в преддверии конференции, кото-
рая состоится в Мюнхене, — наш 
мир стал опаснее и хуже».

В Европе говорят, что после 
украинского кризиса пропало до-
верие к Москве. Председатель 
правительства России согласен, 

что это ключевой вопрос, но ре-
шить его можно только путем ди-
алога. «Мы можем вообще зана-
вес опустить, сказать, что мы ни-
как не общаемся. Вот это, я счи-
таю, грубая политическая ошиб-
ка. Это сделали зря, от этого не 
стало никому легче», — заметил 
Медведев.

Выход один — восстанавливать 
отношения, контакты, преодоле-
вать стереотипы, идти на разум-
ные компромиссы. «Но значи-
тельную часть пути должны прой-
ти наши европейские партнеры, 
прежде всего руководство стран 
Европейского союза, — уверен 
премьер-министр. — Даже несмо-
тря на то, что страны Евросоюза 
входят в НАТО, несмотря на то, 
что Америка является крупней-
шим мировым игроком, у Европы 
своя судьба, и руководители 
стран Европы должны опреде-

литься, восстанавливают они от-
ношения с Россией или нет».

Тут руководство России пол-
ностью разделяет мнение бывше-
го канцлера Германии Герхарда 
Шредера, который заявил, что 
продление санкций — это ошибка, 
что уже сейчас нужно активнее 
идти навстречу России, посколь-
ку первые части Минских согла-

шений уже выполнены. «Оценки 
правильные и нужно найти в себе 
мужество это признать», — сказал 
Медведев.

Проблема снова не в России. 
Киевом не выполнен ни один 
пункт по политическому урегули-
рованию кризиса на Украине, от-
метил глава правительства, доба-
вив, что европейские партнеры 
слышат доводы Москвы. «В лю-
бом случае Минские соглашения 
подлежат исполнению. Мы ничего 
другого не имеем, но российское 
руководство исходит из того, что 
в настоящий момент шар нахо-
дится на украинской стороне», — 
заявил премьер-министр России.

Не во всем Россия и Запад по-
нимают друг друга и в сирийском 
вопросе. «То, что там произошло, 
— это очень наглядный урок того, 
как легко создать проблему и как 
тяжело ее потом решить», — под-

черкнул глава кабмина, прямо на-
звав источник бед в лице США, 
ряда европейских и арабских 
стран, включая Саудовскую Ара-
вию.

Наша страна в сирийском кон-
фликте участвует для обеспече-
ния своих национальных интере-
сов. Тысячи уехавших в Сирию, 
чтобы воевать на стороне ИГИЛ, 
граждан России потом могут вер-
нуться «зомбированными убий-
цами» и устроить террор. Поэто-
му президент России откликнул-
ся на просьбу президента Сирии, 
и наша авиация участвует в бое-
вой операции против террори-
стов. «Она не носит неограничен-
ного характера, она, естественно, 
будет временной. Она носит пре-
жде всего локальный характер, с 
использованием самолетов и в не-
которых случаях ракет, — пояснил 
Дмитрий Медведев. — То есть мы 
не хотим участвовать в наземной 
операции — там только наши со-
ветники есть».

К возможной наземной опера-
ции США или других соседей Си-
рии российское руководство от-
носится негативно. «Всякие на-
земные операции, как правило, 
ведут к тому, что война становит-
ся перманентной, — предупредил 
премьер. — Посмотрите, что в Аф-
ганистане, что в целом ряде дру-
гих стран. Уж несчастную Ливию 
даже не упоминаю».

— Зачем это надо? Надо всех, в 
том числе за счет жестких мер, 
которые и Россия осуществляет, 
и американцы осуществляют, и 
даже, при всех оговорках, и тур-
ки пытаются осуществлять, за-
ставить сесть за стол перегово-
ров, а не начинать очередную 
войну на Земле, — предложил 
Медведев.

Президент Владимир Путин похвалил военных за учения в Крыму

Готовы защищать

Кира Латухина

А
рмия России действу-
ет профессионально и 
подтверждает готов-
ность защитить стра-
ну, вновь убедился 

президент, выслушав доклады о 
ходе учений в Крыму.

Начальник Генерального шта-
ба Вооруженных сил Валерий Ге-
расимов в режиме видеоконфе-
ренции с полигона Опук и ми-
нистр обороны Сергей Шойгу в 
Ново-Огарево доложили о ходе 
проверки боеготовности войск 
Южного военного округа.

Напомним, что 8 февраля нача-
лась комплексная внезапная про-
верка сил Южного военного окру-
га, соединений и войск Централь-
ного военного округа, Воздушно-
десантных войск, авиации, частей 
кораблей Черноморского флота, 
Каспийской флотилии. В маневрах 
приняли участие до 8,5 тысячи че-
ловек, 900 единиц военной техни-
ки, 200 самолетов и вертолетов, 
50 кораблей. Вчера начался за-
ключительный этап проверки.

«Прежде всего хочу отметить, 
что личный состав проявляет себя 
с наилучшей стороны, действует 
профессионально и подтверждает 
свою готовность надежно обеспе-

чить безопасность России на юго-
западном стратегическом на-
правлении, включая полуостров 
Крым», — оценил Верховный глав-
нокомандующий.

«Как мы и договаривались, 
практика проведения подобных 
внезапных проверок должна быть 
продолжена. Мы с вами видим, 
что эта практика себя хорошо за-
рекомендовала, позволяет после-
довательно повышать боеготов-
ность армии и флота, слажен-
ность действий частей и подра-
зделений», — подчеркнул Влади-
мир Путин.

«Войска и силы Южного воен-
ного округа, соединения и воин-
ские части Центрального военно-
го округа, Воздушно-десантных 
войск, Военно-транспортной ави-
ации приведены в полную боевую 

готовность с установленными ог-
раничениями и приступили к вы-
полнению учебно-боевых задач. С 
целью проверки системы управ-
ления в Южном и Центральном 
военных округах развернуты по-
левые подвижные пункты управ-
ления до бригады включительно. 
Для отработки вопросов развер-
тывания территориальной оборо-
ны сформированы штабы оборо-
ны Ростовской области, Севасто-
поля и Симферополя», — доложил 
Шойгу.

«Участвующие в проверке вой-
ска и силы переброшены на рас-
стояние до трех тысяч киломе-
тров и выведены на 18 полигонов, 
усилена группировка войск в 
Крыму. Силы авиации и противо-
воздушной обороны к отражению 
массированного авиационного 

удара условного противника гото-
вы», — сообщил министр.

«С 9 февраля войска отрабаты-
вают практические задачи по ло-
кализации кризисных ситуаций, 
связанных с проведением терро-
ристических актов, захватом го-
сударственных и военных объек-
тов, разрушением гидротехниче-
ских сооружений», — продолжил 
Шойгу. В четверг начался заклю-
чительный этап внезапной про-
верки, на полигоне Опук осу-
ществляется основной розыгрыш 
практических действий. Отраба-
тываются вопросы обороны побе-
режья и отражения высадки мор-
ского десанта, отметил он. Кроме 
того, силы ПВО и истребительная 
авиация, которая дислоцируется 
на территории Крымского феде-
рального округа, отражает масси-
рованный авиаудар условного 
противника.

О ходе учений по видеосвязи 
доложили начальник Генштаба и 
командующие Черноморским 
флотом, войсками Центрального 
военного округа и 58-й армии. «В 
целом в ходе перегруппировок, 
перебазирования авиации и про-
верочных мероприятий подтвер-
ждена готовность войск к выпол-
нению задач по обеспечению во-
енной безопасности Российской 

Федерации на юго-западном стра-
тегическом направлении», — заве-
рил Герасимов.

«Как себя зарекомендовали 
новые ракетные корабли и новые 
подводные лодки?» — поинтересо-
вался Владимир Путин. Команду-
ющий Черноморским флотом ад-
мирал Александр Витко заверил, 
что они значительно усилили 
флот по своим возможностям.

«Сколько времени потребова-
лось частям и подразделениям, 
чтобы покинуть места своей по-
стоянной дислокации и начать 
движение к заданным точкам?» — 
уточнил президент у командую-
щего войсками Центрального во-
енного округа Владимира Заруд-
ницкого. Оказалось, час с момен-
та сигнала.

У командующего 58-й армией 
Южного военного округа Андрея 
Гурулева глава государства спро-
сил, как идет взаимодействие с 
местными правоохранительными 
органами и другими структурами 
госуправления. «Все контакты 
поддерживаются, любые задачи 
решаются», — заверил генерал-
лейтенант.

О боеготовности войск Южного 
военного округа президенту докла-
дывал министр обороны Сергей 
Шойгу.

Акцент

 К возможной наземной опе-
рации США или других сосе-
дей Сирии российское руко-
водство относится негативно

Акцент

 Глава государства пообещал 
продолжить  практику прове-
дения внезапных проверок 
армии и флота
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Правительство В кабинете министров обсудили эффективность 
расходования бюджетных средств

Выговор по средствам
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
пообещал наказы-
вать тех, кто будет ха-
латно относиться к 

бюджетной дисциплине.
В поисках путей оптимизации 

бюджета в условиях финансовых 
сложностей правительство обра-
тило внимание не только на со-
кращение расходов, но и на эф-
фективность исполнения бюдже-
та. Вчера глава кабмина собрал на 
эту тему большое совещание с 
участием не только практически 
всех министров, но и руководст-
вом госкорпораций и крупных го-
скомпаний. Денег мало, и эффек-
тивность трат выходит на пере-
дний план, указал он.

— Основная проблема также 
заключается в том, что у нас до 
сих пор остается очень слабая фи-
нансовая дисциплина, — сразу 
обозначил Медведев корень мно-
гих проблем.

Более того, в прошлом году 
представили на совещании дан-
ные Счетной палаты, уровень ис-
полнения расходных обяза-
тельств стал худшим за последние 
три года. Постоянно большие объ-
емы средств распределяются в 
конце года, и иногда премьеру, 
признался он, хочется принять 
кадровые решения в отношении 
тех структур, которые долго гото-
вили и вносили документы.

— Если что-то подобное в этом 
году повторится, очевидно, что 
дисциплинарная ответствен-
ность наступит для всех, кто та-
ким образом готовил документы, 
вне зависимости от чинов и зва-
ний, — пообещал Дмитрий Медве-
дев.

Главная претензия к руково-
дителям министерств и ведомств 
— дебиторская задолженность. 
Деньги ждут в регионах, на пред-
приятиях, а они просто лежат на 
счетах. То же требование к го-
скомпаниям, от которых феде-
ральное правительство ждет эф-
фективности в операционных 
расходах. «Скоро заработает нор-
ма, которая предусмотрена зако-
ном о бюджете, о казначейском 
сопровождении субсидий и взно-

сов в уставный капитал государ-
ственных компаний», — напом-
нил глава кабмина. Казначейство 
будет отслеживать, на что идут 
средства от одного субподрядчи-
ка к другому, чтобы эти средства 
расходовались эффективно. «Там 
мы сделали кое-какие исключе-
ния. Хочу прямо предупредить 

эти компании: если мне не понра-
вится, как там все работает, все 
заберем, через казначейство за-
пустим», — предупредил премьер.

На заседании правительства, 
прошедшем вчера же, Дмитрий 
Медведев призвал быстрее дово-
дить средства господдержки и до 
сельского хозяйства. Принятые 

при этом правительством меры 
по импортозамещению позволи-
ли отрасли не только не снизить 
производство, но и одной из нем-
ногих показать в прошлом году 
рост — в размере 3 процентов. 
Фермеры собрали более 104 мил-
лионов тонн зерна, увеличилось 
производство мяса и птицы, нет 
потребностей в импортном кар-
тофеле, сахаре, растительном ма-
сле. Но остаются такие продукто-
вые позиции, по которым прием-
лемый уровень продовольствен-
ной безопасности все еще не до-
стигнут. Это относится к молоку, 
овощам, фруктам. «Несмотря на 
то что они в абсолютном количе-
стве растут, есть что поддер-
жать», — подчеркнул премьер.

Те позиции, по которым все 
еще сохраняется дефицит, пред-

полагается подтянуть в ближай-
шие годы. «Мы планируем к 2020 
году выйти на практически сто-
процентное самообеспечение по 
таким видам продовольствия, как 
молоко, мясо и овощи, а по фрук-
там сохранить импортные по-
ставки лишь в части цитрусовых 
и экзотических фруктов, которые 
не растут на территории нашей 
страны», — заявил глава минсель-
хоза Александр Ткачев. Это по-
требует выделения дополнитель-
ных 270 миллиардов рублей. То 
есть ежегодно в сельское хозяйст-
во до 2020 года, считают в мин-
сельхозе, было бы неплохо вкла-
дывать ежегодно еще по 40 мил-
лиардов.

ПЛАНЫ

ЦБ и минфин 
не будут 
влиять на курс 
российской 
валюты

РУБЛЬ 
НЕ СДЕРЖАЛСЯ

Роман Маркелов

В МИНФИНЕ и Банке России не 
станут влиять на движение кур-
са рубля ни в сторону укрепле-
ния, ни в сторону ослабления.

Об этом вчера заявила глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина. По ее 
словам, ЦБ не рассматривает ва-
риант ослабления курса рубля 
для пополнения бюджета. 
«Искусственное влияние на 
курс, в конечном итоге, ничего, 
кроме вреда, российской эконо-
мике принести не может», — зая-
вили ранее «РГ» в Банке России.

Об отсутствии планов по на-
меренному влиянию на курс ру-
бля говорили и в минфине. 
«Минфин не обсуждает и не до-
пускает возможности целена-
правленного ослабления курса 
рубля. Напротив, в настоящее 
время идет работа над мерами по 
бюджетной консолидации и со-
кращению дефицита федераль-
ного бюджета», — рассказали в 
пресс-службе минфина. С точки 
зрения ведомства, подобные 
меры окажут на рубль укрепля-
ющее воздействие.

В среду информационное 
агентство Reuters со ссылкой на 
источники сообщило, что рос-
сийские финансовые власти мо-
гут скоординироваться для ре-
шения проблемы дефицита феде-
рального бюджета через сдержи-
вание укрепления курса рубля.

Бюджет на 2016 год сверстан 
с дефицитом в 3 процента при 
среднегодовом уровне цен на 
нефть в 50 долларов за баррель. 
В январе 2016 года стоимость 
нефти марки Brent проседала 
ниже 28 долларов за баррель. 
Глава минфина Антон Силуанов 
заявлял, что при средних ценах 
на нефть в 25 долларов за бар-
рель казна может недополучить 
более 3 триллионов рублей. 

Эльвира Набиуллина также 
заявила накануне, что ЦБ ожида-
ет долгого периода низких цен на 
нефть. По ее словам, Банк России 
не отказывается полностью от 
валютных интервенций, но ста-
билизировать курс рубля может 
только диверсификация эконо-
мики, а не трата резервов. Из-за 
инфляционного давления, кото-
рое оказывает неблагоприятная 
внешнеэкономическая конъюн-
ктура, в ЦБ не исключают и уже-
сточения денежно-кредитной 
политики. 

Сейчас ЦБ пересматривает 
свои макроэкономические про-
гнозы, добавила Эльвира Наби-
уллина. В декабрьской версии 
базового сценария своего про-
гноза на 2016 год ЦБ ожидал вос-
становления цен на нефть до 50 
долларов в первом полугодии и 
их сохранения вблизи данного 
уровня до конца 2018 года. При 
этом в текущем году сокращение 
ВВП продолжится, однако оно 
будет меньше (0,5-1 процент), 
чем в 2015 году (3,7 процента).

Касаясь устойчивости бан-
ковской системы, Эльвира Наби-
уллина отметила, что, несмотря 
на сложности в экономике, бан-
ковские активы превысили в 
2015 году размер ВВП страны, а 
рост вкладов на 16,8 процента за 
год говорит о восстановлении 
доверия населения к банкам. Гла-
ва ЦБ еще раз подтвердила, что 
новые регулятивные послабле-
ния для банков сейчас не плани-
руются. Вместе с тем она подчер-
кнула намерение ЦБ проводить 
политику по девалютизации 
банковских балансов. Банк Рос-
сии рассматривает валютные ак-
тивы банков как, по определе-
нию, более рискованные.

Дополнительной поддержкой 
вкладчиков можно считать и ме-
ханизм bail-in («стрижка» депо-
зитов свыше 100 миллионов ру-
блей), считает Эльвира Набиул-
лина. «В ряде случаев bail-in, мы 
уже такие случаи имели, когда 
кредиторы банков сочли луч-
шим поучаствовать в финансо-
вом оздоровлении банков, неже-
ли иметь в виде альтернативы от-
зыв лицензии. В ряде случаев это 
альтернатива отзыву лицензии и 
более высокая степень защиты, 
дополнительная защита прав 
этих кредиторов и вкладчиков», 
— отметила глава ЦБ.

Акцент

 Дмитрий Медведев посетовал 
на слабую финансовую 
дисциплину в министерствах 
и ведомствах

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/181

МОНОГОРОД 
ОПЕРЕЖАЮЩЕГО 
РАЗВИТИЯ
ПРАВИТЕЛЬСТВО расширит поддержку депрессивных 
территорий. На состоявшейся недавно учебной конфе-
ренции московской школы «Сколково» первый вице-
премьер Игорь Шувалов сказал, что такое намерение 
есть. И пообещал при поддержке моногородов приме-
нять — ввиду ограниченности ресурсов — проектный ме-
тод «хотя бы на три года». Поддержку получат не только 
самые проблемные моногорода, но и относительно бла-
гополучные, если сумеют защитить свои инвестпроекты. 
В рамках стабилизации занятости населения министер-
ство труда и социальной защиты выделило моногородам 
в 2015 году 1,6 млрд руб. Пойдет помощь и по линии ми-
нэкономразвития — через программу поддержки малого 
и среднего предпринимательства. Моногорода с населе-
нием до 50 тысяч человек получат субсидии в 120 млн 

руб., от 50 тысяч до 
300 тысяч человек — 
в 230 млн руб., свы-
ше 300 тысяч чело-
век — в 450 млн руб. 

На той же конфе-
ренции Шувалов за-
явил, что «прави-
тельство не будет 
жадничать» при со-
здании в моногоро-

дах территорий опережающего развития (ТОР). Имеется 
в виду предоставление этим территориям налоговых и 
прочих льгот (резиденты ТОР получают 5-процентную 
льготу по налогу на прибыль для первых пяти лет рабо-
ты, а также 10—18 процентов  для последующих пяти лет; 
можно также в 3 раза снизить размер отчислений в соци-
альные фонды).

Статус ТОР уже получили города Гуково в Ростовской 
области, Юрга в Кемеровской, Усолье-Сибирское в Ир-
кутской и Набережные Челны в Татарстане. Предполага-
ется, что в Гуково, например, будут созданы до 5 тысяч но-
вых постоянных рабочих мест, а в Набережных Челнах — 
до 10 тысяч. Создание ТОРов направлено на диверсифика-
цию экономики этих городов и повышение их инвестици-
онной привлекательности. Всего в России 94 моногорода с 
тяжелым социально-экономическим положением.  За по-
следний год уровень безработицы в них вырос более чем 
на 20 процентов, тогда как в среднем по стране — на 10. 

Около 20 моногородов могут в этом году получить ста-
тус ТОР. Например, в конце прошлой недели подал заявку 
на этот статус Дальнегорск. Его власти просят правитель-
ство дать послабления и льготы местным предприятиям — 
горно-металлургической компании и металлургическо-
му комплексу. Намерен добиваться включения в список 
территорий опережающего развития и Байкальск. На-
помним, после закрытия градообразующего предприя-
тия — Байкальского целлюлозно-бумажного комбината — 
большинство жителей города потеряло работу. Трудоу-
строить в Байкальске бывших работников ЦБК пытается 
правительство Иркутской области. Оно объявило о пред-
стоящем создании нескольких новых производств, в том 
числе завода электроосветительного оборудования, на 
котором смогут найти работу около тысячи человек. Но, 
как сказал губернатор, «организация новых производств 
— очень сложный процесс», поэтому остается одно — сде-
лать Байкальск туристическим городом. 

В России 319 моногородов с населением более 3 ты-
сяч человек, где на одном предприятии работают не ме-
нее 20 процентов от общего числа занятых. И везде ситу-
ация напряженная: закрываются предприятия, прогрес-
сирует безработица, растут долги по зарплате. Спасени-
ем моногородов занимается правительство. Федераль-
ный центр готов разделить с местной властью и бизнес-
менами ответственность за экономику проблемных тер-
риторий. Потому что ни губернаторы, ни владельцы 
предприятий самостоятельно с этим не справятся. Гу-
бернатор не волшебник. Он не способен одним напряже-
нием воли спасти градообразующее предприятие от 
остановки, выплатить долги по зарплате и предоставить 
работу всем, кто ее лишился. Не может этого гарантиро-
вать и бизнесмен. Ни тот, ни другой не умеют творить чу-
деса. Губернатор — даже под угрозой увольнения. Бизнес-
мен — даже под угрозой национализации своего предпри-
ятия. Потому что причины, вынуждающие власть време-
нами переходить от 
системного управле-
ния к ручному, не 
сводимы к чиновни-
чьей нерадивости 
или к социальной 
безответственности 
бизнесменов. Эко-
номическая ситуа-
ция развивается по 
своим объективным 
законам, и не все тут 
зависит от воли кон-
кретных людей. Как 
ни пугай губернато-
ров отставками, а 
привлечь инвесто-
ров для создания альтернативы градообразующим пред-
приятиям им далеко не всегда удается. Сколько ни твер-
ди бизнесменам про социальную ответственность, а 
склонять их к нерыночным решениям можно раз-другой, 
но не постоянно.

Бывает, что часть расходов при увольнении работни-
ков закрываемых предприятий берет на себя госказна. 
Бывает, что уволенным гарантируются подъемные при 
переезде на новое место. Однако покидать моногород по-
сле закрытия там основного предприятия большинство 
потерявших работу не собираются. В том же Байкальске 
по цехам ЦБК ходили сотрудники службы занятости. 
Они предлагали уволенным вакансии в других регионах 
России, но не нашли желающих уехать из Байкальска. 

Как только на карте, фиксирующей социальные за-
вихрения, появляется очередное Пикалево или Бай-
кальск, так сразу начинаются разговоры об ответствен-
ности власти, ответственности бизнеса. И почти никогда 
и ничего — об ответственности так называемого простого 
человека за положение его собственных дел. Вольно или 
невольно в массовое сознание транслируется установка 
на ожидание от власти скорой и чудодейственной помо-
щи, культивируется патерналистский, а не партнерский 
тип отношений между государством и его гражданами. 
Но чудеса, подобные пикалевскому, невозможно поста-
вить на поток. Особенно в нынешней экономической си-
туации. 

Правительство 
 расширит поддер-
жку депрессивных 
территорий

Чудеса, подобные 
пикалевскому, 
невозможно поста-
вить на поток. 
Особенно в нынеш-
ней экономической 
ситуации

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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Премьер пообещал участникам 
совещания наказание за нарушение 
финансовой дисциплины.

Стабилизировать 
курс рубля поможет 
диверсификация 
экономики, 
а не трата резервов, 
считают в ЦБ

ПАРЛАМЕНТ 
В Госдуме 
подвели итоги 
года действия 
Минских 
соглашений

УЖЕ БЕЗ 
ИЛЛЮЗИЙ

Татьяна Замахина

СЕГОДНЯ исполняется год со 
дня заключения Минских согла-
шений лидерами «нормандской 
четверки». В преддверии этой 
знаменательной даты в Государ-
ственной Думе оценили, чего до-
билась Украина за прошедшее 
время. 

Происходящее на Украине — 
серьезный урок того, как не 
должны поступать политики, 
если они не желают трагедии на-
рода и создания угрозы для всего 
европейского континента, зая-
вил спикер Госдумы Сергей На-
рышкин. Он не увидел никаких 
«успехов, а только провалы» как 
результат действий киевских 
властей. 

«Зато любой благосклонный 
кивок или подачку со стороны 
западных столиц или очередную 
русофобскую выходку, напри-
мер, в ПАСЕ, в Киеве преподно-
сят как свою великую диплома-
тическую победу», — оценил 
«маневр» председатель нижней 
палаты. Однако подгоняя зако-
нодательную базу под требова-
ния Евросоюза и Вашингтона, 
украинские власти добиваются 
только одного — ее разрушения, 
считает он. 

«Пока не сделано главного — 
нет политического диалога меж-
ду Киевом и Донбассом», — под-
черкнул Нарышкин, говоря о 
ходе исполнения Минских со-
глашений. Киевские власти, по 
его словам, блокируют консти-
туционную реформу, которая 
должна была обеспечить децен-
трализацию власти. По оценке 
спикера, сохраняется угроза во-
енных провокаций со стороны 
Киева на юго-востоке Украины. 
«Причем без надежды на воен-
ную победу, а исключительно в 
целях пропаганды», — добавил 
он. Между тем, полагает Нарыш-
кин, для простых украинцев 
«военный дурман постепенно 
рассеивается». 
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ПАРЛАМЕНТ Валентина 
Матвиенко предложила 
усилить контроль 
за выполнением госзаказа 

Реестр 
для дебиторов

Виталий Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Федерации Валентина Матви-
енко потребовала вернуть неэффективно использован-
ные на докапитализацию российских банков средства.

Вчера спикер верхней палаты начала серию совещаний 
при научно-экспертном совете Совфеда, посвященную 
реализации прошлогоднего Послания президента Влади-
мира Путина Федеральному Собранию. Одной из важней-
ших задач, которую законодатели наряду с правительст-
вом видят перед собой, является мобилизация дополни-
тельных источников доходов в условиях непростой эконо-
мической ситуации. 

Предлагая свои варианты, Матвиенко выступила за 
возвращение средств господдержки, которые в последние 
два года направлялись на докапитализацию российских 
банков и были неэффективно использованы. «Настало 
время рассмотреть вопрос об эффективности использова-
ния этих ресурсов. Счетная палата, кстати, уже высказала 
свои претензии по поводу обращения банков с облигация-
ми федерального займа в рамках докапитализации. По 
имеющейся информации, отчеты все гладкие. Но если 
средства применяются не по назначению, следует найти 
возможность их возврата», — убеждена спикер Совфеда.

Несмотря на то 
что подобная мера 
даст ощутимый при-
ток денег в бюджет, 
такие решения, по 
мнению Матвиенко, 
все же следует при-
нимать взвешенно, 
неторопливо, с уче-
том конъюнктуры 
рынка и положения 
банков. Тем не менее законодатели отмечают, что те боль-
шие средства, которые были выделены на поддержку бан-
ковской системы, не пошли на кредитование реального 
сектора экономики, в том числе малого и среднего бизне-
са, и не стали реальным катализатором развития эконо-
мики. Сама Матвиенко предлагала 1 триллион рублей, вы-
деляемый банкам, перечислить кредитным организациям 
и затем на эту сумму списать долги регионов, однако каб-
мин пошел по другому пути. 

В настоящее время суммарный дефицит бюджетов ре-
гионов превышает 200 миллиардов рублей, а общий объ-
ем госдолга регионов составляет 2,2 триллиона рублей. 
При этом «львиная доля» уходит на обслуживание доро-
гих кредитов. «Нужно задуматься о других механизмах 
кредитования регионов», — отметила спикер Совфеда, вы-
сказавшись также за повышение прозрачности выделе-
ния трансфертов регионам.

Однако одной мобилизации дополнительных источни-
ков доходов явно недостаточно. Матвиенко также призва-
ла к эффективному расходованию имеющихся денежных 
средств и предложила создать единый реестр крупных де-
биторов. Необходимость такого шага продиктована тем, 
что за последние годы дебиторская задолженность перед 
бюджетом выросла почти в два раза и превысила четыре 
триллиона рублей. 

«Рост неотработанных авансов имеет и объективную 
основу вследствие реализации долгосрочных инфра-
структурных проектов и целевых программ. Но вместе с 
тем необходимо усилить контроль за своевременным вы-
полнением госзаказа, а также подумать о формировании 
единого реестра крупных дебиторов и закрыть им участие 
в конкурсах, пока они не выполнят предыдущие обяза-
тельства», — обозначила глава верхней палаты. Кроме 
того, в российских субъектах, по ее мнению, было бы це-
лесообразно ввести и реестр господдержки малого пред-
принимательства, которая зачастую предоставляется 
лишь узкому кругу компаний. «Если эта работа будет ве-
стись гласно, открыто, прозрачно, я думаю, тогда изме-
нятся и подходы в самих регионах», — отметила спикер.

Высказалась она и за то, чтобы задачи модернизации 
экономики, перехода к новым технологиям были указаны 
в программах долгосрочного развития регионов. «Субъ-
екты должны самостоятельно создавать условия для того, 
чтобы путь от фундаментальных научных исследований к 
созданию рыночных продуктов был максимально корот-
ким», — резюмировала спикер. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

Минсельхоз 
поддержал 
акциз 
на пальмовое 
масло

МОЖНО, 
НО ОСТОРОЖНО

Игорь Зубков

АКЦИЗ на пальмовое масло не-
обходим, но он не должен нару-
шать баланса на рынках перера-
ботки, заявил первый замести-
тель министра сельского хозяй-
ства Евгений Громыко.

При этом, выражая свое, как 
он сказал, гражданское мнение, 
Громыко добавил, что с удо-
вольствием проголосовал бы за 
введение акциза на продукцию 
с ГМО, сообщает «Интерфакс». 

Согласно таможенной стати-
стике, в прошлом году в Россию 
было импортировано 889 тысяч 
тонн пальмового масла и его 
фракций. Это на 182 тысячи 
тонн больше, чем в 2014 году. 

Как уже писала «РГ», пробле-
ма не во вреде пальмового ма-
сла как такового, а в фальсифи-
кате с его использованием и в 
применении технического ма-
сла вместо пищевого. В кризис 
из-за падения потребительского 
спроса производители стали бо-
роться за место на полках торго-
вых сетей, заменяя сырье на бо-
лее дешевое, в частности, под-
меняя молочные жиры расти-
тельными в молочной и конди-
терской продукции. И при этом 
многие скрывают подмену, пря-
мо обманывая покупателей.  
Это выгодно. Тонна пальмового 
масла стоит 800 долларов, а мо-
лочного жира — свыше 3 тысяч 
долларов, в результате на мо-
лочную продукцию приходится 
35—40 процентов всего объема 
поставок пальмового масла в 
страну, напомнил Евгений Гро-
мыко. Акциз на пальмовое ма-
сло мог бы помочь решить эту 
проблему. 

Ранее с инициативой обло-
жить акцизом пальмовое масло 
и продукты, потребление кото-
рых в больших количествах вре-
дит здоровью (чипсы, сладкую 
газировку), выступил мин-
здрав, а минфин его охотно под-
держал, исходя из фискальных 
соображений. Против пока вы-
ступила только Федеральная ан-
тимонопольная служба, кото-
рая опасается увеличения цен 
на продовольствие. В минсель-
хозе эти опасения не разделяют.

Собачка без ошейника

Вопрос контроля рос-
сийского и зарубежно-
го интернет-трафика в 

России является результатом ре-
ализации этого поручения. Оче-
видно, что государство должно 
знать и контролировать те точ-
ки, через которые к нам входит 
международный поток данных. 
Мы должны понимать, что де-
лать в случае экстренной ситуа-
ции, например, если по каким-то 
причинам, прежде всего техно-
генным, Интернет в страну по-
ступать не будет.  
Каждый год количество интер-
нет-зависимых отраслей увели-
чивается, вклад Интернета в эко-
номику страны растет. Но контр-
оль трафика не касается контен-
та, переписки граждан. Подчер-
кну, это именно технологический 
и технический контроль сети. Это 
даст новый толчок для развития 
экономики, в том числе экономи-
ки Рунета. Мы точно увидим, где 
нужно наращивать инфраструк-
туру, чтобы было больше пользо-
вателей, а где она достаточна или 
избыточна. Я не вижу тут ника-
ких проблем с точки зрения атаки 
на свободу слова, свободу само-
выражения и так далее.

Прошло 20 дней, как отправлен 
на пожизненную блокировку 
торрент RuTraker.org. Снизи-
лась ли его посещаемость?
АЛЕКСАНДР ЖАРОВ: Действительно, 
25 января вступило в силу реше-
ние о вечной блокировке этого 
сайта. Я бы разделил эту тему на 
две части. Первая часть — это PR, 
информационная составляющая, 
вторая часть — технологическая. 

История начала развиваться 
в конце прошлого года. Тогда 
правообладатели проинформи-
ровали нас о том, что выиграли 
процессы в Московском город-
ском суде. Суд признал, что 
RuTraker.org нарушил их автор-
ские права, и они намерены по-
дать иск о вечной блокировке. 
Мы попытались привести право-
обладателей и владельцев ресур-
са к консенсусу, но, к сожале-
нию, наши усилия не привели к 
результату. Хотя представители 
RuTraker.org откликнулись, на 
встречу с правообладателями на 
нашей площадке приехал один из 
ведущих разработчиков этого 
ресурса. Правообладатели по-
требовали удалить около 300 ты-
сяч нелегальных раздач. Было 
предложено ввести некий аналог 

цифровой метки, которая позво-
ляла бы оn-line отслеживать по-
явление и удалять пиратский 
контент. RuTraker.org после не-
долгого размышления от этого 
отказался. И ситуация перешла в 
юридическую плоскость, двину-
лась в сторону вечной блокиров-
ки.

В защиту позиции правообла-
дателей скажу, что компания 
Google на конец 2015 года по 
требованию владельцев автор-
ских и смежных прав удалила 

520 миллионов единиц пират-
ского контента. И цифра в 300 
тысяч раздач, которые были на 
RuTraker.org, не является кри-
тичной, и техническая возмож-
ность удалить такое число раз-
дач была.

Так что произошло с ресурсом 
после блокировки?
АЛЕКСАНДР ЖАРОВ: Мы поместили 
RuTraker.org в единый реестр за-
прещенной информации и доби-
лись от операторов в течение не-
скольких дней 100-процентной 
блокировки ресурса. Если гово-
рить о цифрах, то в первый день 
после блокировки трафик ресур-
са снизился на 15 процентов. В 
последние 5—7 дней мы оценива-
ем эффективность блокировки в 
75—78 процентов. 

Я считаю, что это уже кри-
тично для ресурса. В прошлые 
годы его доход от рекламы со-
ставлял 6—7 миллионов долла-
ров. Сейчас рекламодатели, оче-
видно, из-за падения трафика 
уходят от них. Думаю, что не да-
лек тот день, когда этот торрент 
перестанет существовать. 

Правда, они позиционируют 
себя как Википедия, то есть как 
социально значимый ресурс, и 
обещают продолжать свою рабо-
ту. Но есть одно принципиаль-
ное отличие RuTraker.org от Ви-
кипедии. RuTraker.org — все-таки 
пираты. И те, кто выкладывает 
на страницах ресурса нелегаль-
ный контент, являются, с опре-

деленными оговорками, ворами. 
Они воруют те деньги, которые 
правообладатели могли бы по-
тратить на создание новых книг, 
фильмов, программного обеспе-
чения и всего остального, что че-
рез трекеры распространяется. 
Википедию ни в коей мере нель-
зя причислить к воровским и пи-
ратским ресурсам. 

Но заблокированные ресурсы 
попросту могут делать «зер-
кальные» копии своих сайтов, 

технически это не сложно. Рас-
сматривается ли вопрос распро-
странения решения суда о бло-
кировке сразу на все копии пи-
ратских сайтов?
АЛЕКСАНДР ЖАРОВ: Очень важный и 
очень точный вопрос. Принци-
пиально важно блокировать не 
только основной ресурс, но и его 
«зеркала». Но у нас в законода-
тельстве понятие «зеркала» не 
существует. Дело в том, что зача-
стую, создавая «зеркало», владе-
лец ресурса меняет его лицевую 
страницу, то есть не получается 
точная копия. 

Сейчас мы прорабатываем ре-
шение этой проблемы вместе с 
Российской ассоциацией элек-
тронных коммуникаций (РАЭК), 
Медиакоммуникационным сою-
зом, в который входят операторы 
связи, СМИ, интернет-компании. 
Изучаем вопрос о внесении по-
правки с определением «зерка-
ла» и условий для его блокиров-
ки. Предложения должны быть 
подготовлены к середине марта и 
затем переданы в минкомсвязь. 

В социальных сетях тоже есть 
пиратские копии. Пользователи 
сами выкладывают музыку и 
кино. Неужели их тоже нужно 
наказывать? 
АЛЕКСАНДР ЖАРОВ: В иностранных 
социальных сетях законодатель-
ство жестко обходится с потре-
бителями за скачивание пират-
ской продукции. В Европе и 
США сам заход на пиратский 

сайт влечет чаще всего несколь-
ко предупреждений и затем вы-
сокий штраф: 600 евро, 800 
евро, несколько тысяч евро в за-
висимости от страны. 

С момента принятия в нашей 
стране антипиратского законо-
дательства поведение россий-
ский социальных сетей тоже из-
менилось. Наша самая крупная 
социальная сеть «ВКонтакте», к 
сожалению, до сих пор внесена в 
301-й список торгового предста-
вительства США как пиратский 
ресурс. Но мы продолжаем рабо-
ту, чтобы исключить ее из этого 
списка. Сейчас владельцы соцсе-
ти активно сотрудничают с плат-
формой дистрибуции легального 
контента Pladform, легализуют 
трафик музыки и фильмов. По-
мимо этого они ведут перегово-
ры с правообладателями, как оте-
чественными, так и зарубежны-
ми. Я абсолютно уверен, что в 
ближайшие год-полтора «ВКон-
такте» станет абсолютно легаль-
ным ресурсом. 

Принципиальным остается 
вопрос контроля малых ресур-
сов, существующих по принци-
пу социальных сетей. Если ре-
сурс распространяет нелегаль-
ный контент, а трафик растет, то 
рано или поздно он попадет в ка-
тегорию ресурсов, которые бу-
дут заблокированы. Второй ва-
риант — строить свой бизнес по 
аналогии с легальными сай-
тами. 

Главным вопросом для пользо-
вателей остается проблема стои-
мости контента. Дело в том, что 
наши легальные ресурсы долго 
жили в условиях неравной конку-
ренции с «пиратами», и их инве-
стиции не приносили отдачи. И 
сейчас они пытаются вернуть 
свои вложения. Конечно, стои-
мость контента сегодня должна 

быть адекватна возможностям 
потребителя. Многие ресурсы это 
понимают и уже сейчас задумы-
ваются о снижении цен. 

Сегодня у российских онлайн-
кинотеатров появляются новые 
конкуренты в лице крупных 
международных компаний. Не-
давно на российский рынок вы-
шел Netflix. Планируется ли ре-
гулировать сферу онлайн-кино? 
АЛЕКСАНДР ЖАРОВ: Медиакоммуни-
кационный союз уже разрабаты-
вает законопроект по регулирова-
нию в этой сфере. Он должен быть 
подготовлен к середине марта. Ко-
нечно, сфера, где работают такие 
крупные транснациональные иг-
роки, должна регулироваться. Все 
сервисы должны иметь равные 
права и возможности. 

Компания Netflix официально 
объявила, что с 1 января 2016 года 
они открывают свои сервисы на 
территории РФ. Это платная услу-
га, чтобы ее получить, необходи-
мо указать персональные данные. 
В январе мы отправили официаль-
ное письмо в компанию Netflix с 
сообщением о том, что, учитывая 
набор персональных данных, ко-
торые собираются с пользовате-
лей на территории РФ, компании 
необходимо будет локализовать 
эти базы данных на территории 
РФ. Помимо этого, поскольку 
услуга Netflix платная, очевидно, 
что компания должна платить на-
логи на территории РФ. 

Продолжение 
«Делового завтрака» читайте 
в ближайших номерах «РГ»

В последние 5—7 дней трафик 
у RuTraker упал до критического 
уровня.

Акцент

 Крупные иностранные 
онлайн-кинотеатры должны 
платить налоги в России

МЕЖДУ ТЕМ
В Кремле призвали не трактовать как полный контроль над интерне-
том инициативу о контроле над трафиком в стране.
«Любая страна во многом зависит от современных технологий, но они 
позволяют лишать целые страны национальных сегментов интерне-
та. В этой связи такая большая страна как Россия должна обладать 
своим потенциалом, чтобы компенсировать возможные недружест-
венные шаги, направленные на то, чтобы вывести из строя целые сег-
менты сети», - пояснил журналистам пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков.
«Работы, конечно, в этой связи ведутся, такие задачи ставились. 
И трактовать это как полный контроль над интернетом, наверное, 
было бы неверным», - обозначил Песков.

Общий объем 
регионального 
госдолга — 2,2 трил-
лиона рублей
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ОТДЫХ Туроператоры заключают контракты с частным сектором на Кубани 

Путевка в гест-хаус
Алена Узбекова

В 
этом году из-за высокого 
курса валют и закрытия по-
пулярных зарубежных на-

правлений Краснодарскому 
краю пророчат рекордное коли-

чество отдыхающих. Спрос ку-
банским курортам добавят и 
крупные туроператоры, кото-
рые уже расширили линейку 
предложений за счет отечест-
венных направлений. Причем 
турфирмы, уже заключившие 

договоры с крупными гостини-
цами и санаториями, сейчас вы-
ходят в частный сектор. «Заклю-
чаются контракты с небольши-
ми гостевыми домами, владель-
цами апартаментов. Речь, конеч-
но, идет не о раскладушке в ком-
натке у бабушки, а о приличных 
двух, трехэтажных домах со все-
ми удобствами, даже с завтрака-
ми», — отметил в беседе с «РГ» 
гендиректор Российского союза 
туриндустрии (РСТ) Юрий Бар-
зыкин.

Владельцы гест-хаусов со-
трудничеству с туроператорами 
рады — у них есть возможность 
направить деньги, полученные 
по предоплате, на расширение 
или обновление номерного фон-
да, благоустройство террито-
рии. Выгодно это и туристам, по-
скольку проживание в гостевом 
домике или апартаментах уде-
шевляет стоимость путевки.  «В 
среднем неделя на отечествен-
ном черноморском побережье с 

перелетом и проживанием в го-
стевом домике будет стоить 
этим летом от 15—17 тысяч руб-
лей, включая завтраки», — про-
гнозирует Юрий Барзыкин. При 
этом эксперт не видит проблем и 
для самостоятельных туристов. 
Спрос действительно большой, 
но то, что не будет мест, — это 
преувеличение, говорит он. 
Снять комнату в частном секто-
ре летом можно будет за 400—
500 рублей в сутки с человека, 
полагает эксперт. 

В целом спрос на краснодар-
ские курорты в этом году выра-
стет, как минимум, на 15 про-
центов, прогнозируют в РСТ. Ку-
бань может принять не менее 15 
миллионов отдыхающих, но с 
учетом расширения границ се-
зона за счет программы субси-
дирования авиаперелетов. 

Как уже писала «РГ», чтобы 
загрузить отечественные курор-
ты в низкий сезон, Ростуризм 
совместно с туроператорами 

предложил ввести механизм до-
полнительного субсидирования 
авиарейсов в период с 1 апреля 
по 1 июня и затем с 15 сентября 
по 15 ноября. Перевозчик полу-
чит субсидию из федерального 
бюджета, если туроператор пре-
доставит ему тургруппу. Кстати, 
туристов по льготным ценам 
предлагается возить не только 
на Кубань и в Крым, но и в Кав-
минводы, Казань, Горно-Ал-
тайск. Этот список может быть 
расширен. «То, что программа 
может заработать с 1 апреля, — 
это реально. Документы уже в 
Росавиации, окончательное ре-
шение, надеемся, будет принято 
на этой неделе»,  — уточнил 
Юрий Барзыкин. 

В этом году туристы на Кубани могут кое-где постоять в очередях.

Самые бюджетные курорты 
России в 2016 году
www.rg.ru/art/1214505
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Публикацию комментирует
Алексей Мурадов
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Сообщение Совета 
Федерации 

Федерального 
Собрания 

Российской Федерации
Совет Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации сооб-
щает об одной вакансии среди членов 
Высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации — предста-
вителей общественности.

В соответствии с Федеральным зако-
ном «Об органах судейского сообщества в 
Российской Федерации» представителя-
ми общественности в Высшей квалифика-
ционной коллегии судей Российской 
Федерации могут быть граждане Россий-
ской Федерации, достигшие 35 лет, имею-
щие высшее юридическое образование, 
не совершившие порочащих их поступ-
ков, не замещающие государственные 
или муниципальные должности, должно-
сти государственной или муниципальной 
службы, не являющиеся руководителями 
организаций и учреждений независимо от 
организационно-правовых форм и форм 
собственности, адвокатами и нотариуса-
ми.

Порядок назначения членов Высшей 
квалификационной коллегии судей Рос-
сийской Федерации — представителей 
общественности определен Регламентом 
Совета Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации.

Общероссийским общественным 
организациям юридической направленно-
сти, имеющим государственную регистра-
цию, и общероссийским общественным 
организациям, основной уставной целью 
которых является защита прав и свобод 
человека и гражданина, а также научно-
педагогическим коллективам юридиче-
ских научных организаций и юридических 
образовательных организаций предлага-
ется выдвинуть по одному кандидату, 
соответствующему установленным зако-
ном требованиям, для назначения членом 
Высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации — предста-
вителем общественности.

Материалы о выдвижении кандидата 
(устав выдвинувшей его организации, 
копия свидетельства о государственной 
регистрации, протокол заседания (собра-
ния), на котором рассматривался вопрос о 
выдвижении кандидата, кадровая справка 
на кандидата и его характеристика) до 24 
марта 2016 года представляются в Совет 
Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации по адресу: 103426, 
Москва, ул. Б. Дмитровка, д. 26.

По окончании указанного срока все 
кандидатуры будут предварительно рас-
смотрены на заседании Комитета Совета 
Федерации по конституционному законо-
дательству и государственному строи-
тельству и наиболее подготовленные из 
них будут представлены к назначению на 
заседании Совета Федерации.

Совет Федерации выражает надежду 
на привлечение к работе в Высшей квали-
фикационной коллегии судей Российской 
Федерации ярких, талантливых, высоко-
профессиональных юристов, способных 
внести достаточный вклад в дальнейшее 
совершенствование судебной системы 
России.

Председатель Совета Федерации 
Федерального Собрания 

Российской Федерации 
В. Матвиенко

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1221576

ПЛАНЫ ЦБ может упростить 
правила обмена валют

За доллар 
не спросят

Юлия Кривошапко

ЦЕНТРОБАНК обсуждает возможность повышения по-
рога идентификации клиентов при обмене валюты с 15 
до 40 тысяч рублей. Об этом сообщил глава юридическо-
го департамента Банка России Алексей Гузнов.

«Мы размышляем над тем, чтобы повысить этот по-
рог до 40 тысяч рублей, когда клиент не идентифициро-
ван, а до 100 тысяч рублей, когда клиент будет идентифи-
цироваться в рамках валютообменных операций по 
упрощенной процедуре», — цитирует слова Гузнова, ска-
занные на ежегодной встрече руководства ЦБ с россий-
скими банкирами, агентство «Прайм».

Ранее в ЦБ поясняли, что порог для идентификации 
был рассчитан еще до резкого снижения курса рубля. В 
новой ситуации стало очевидно, что планку надо повы-
шать, чтобы не обременять банки излишней отчетно-
стью и не создавать лишнего дискомфорта для их клиен-
тов.

Напомним, в конце прошлого года в России вступили 
новые правила обмена валюты. Они обязали банки про-
водить расширенную идентификацию граждан во всех 
случаях покупки-продажи валюты на сумму свыше 15 
тысяч рублей.

Стоит сказать, что регулятор не стал усложнять 
жизнь клиентам банков настолько, чтобы у тех появи-
лась обязанность предоставлять при обмене валюты ка-
кие-либо дополнительные документы помимо паспор-
та. Однако вменил в обязанность самим банкирам в 
особых случаях запрашивать у граждан дополнитель-
ные данные — идентификационный номер налогопла-
тельщика (ИНН) или, к примеру, адрес фактического 
проживания, — и с их слов записывать эти сведения в 
специальную анкету.

Фото и видео с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1221576
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РЕСУРСЫ Странам Европы 
предложат делиться 
друг с другом газом

Протянут 
трубу помощи

Александра Воздвиженская

ЭНЕРГОЗАВИСИМОСТЬ Восточной Европы от тран-
зита российского газа в последние годы возросла, счита-
ют в Еврокомиссии. Чтобы ее снизить, ЕС планирует со-
здать разветвленную внутреннюю систему перетока 
газа, что позволит получать топливо от России и других 
стран напрямую, без посредников, а в случае чрезвычай-
ных ситуаций члены ЕС будут им делиться друг с другом.

В Российском газовом союзе считают, что на россий-
ском экспорте в ЕС эта мера серьезно не отразится: об-
щий объем поставок через трубопроводы останется на 
высоком уровне. Но в перспективе ЕС может постепенно 
перейти с долгосрочных на краткосрочные контракты с 
партнерами, чтобы стоимость поставляемого газа лучше 
отражала ценовую конъюнктуру спотового рынка, на ко-
тором оплата по сделке производится немедленно.

Как сообщила газета Financial Times, на следующей не-
деле Еврокомиссия официально представит свои предло-
жения. Опыт предыдущих лет показал, что европейские 
государства во время недостатка газа в подземных храни-
лищах и приостановке транзита через Украину реагиро-
вали не сообща, а порознь на ситуацию, поэтому план 
предполагает деление территории ЕС на зоны.

Всего их будет девять. Самый уязвимый восточный 
участок — Польша, Чехия и Словакия — будет объединен с 
Германией, получающей российский газ напрямую, через 
акваторию Балтийского моря. Пропускная способность 
трубопровода — 55 миллиардов кубометров. Венгрию по-
ставят в инфраструктурный союз с Австрией, Италией, 
Словенией и Хорватией, Болгарию — с Балканами, Греци-
ей и Румынией, а Финляндию — с балтийскими странами.

Формировать стратегию энергобезопасности Брюс-
сель начал в 2014 году. Энергозависимость Европы от раз-
личных видов сырья, по оценкам ЕК, составляет 53 про-
цента. В 2015 году, по оценкам Eurogas, ЕС потребил 438 
миллиардов кубометров газа. Собственная добыча соста-
вила около 30 процентов от общего объема потребления, 
а поставки из РФ — 159,4 миллиарда «кубов», или 36 про-
центов (включая Турцию). Германия импортировала бо-
лее 43 миллиардов «кубов», вырос спрос на российский 
газ и со стороны Франции — более чем на треть.

ПРАВО КС отказался рассматривать жалобу осужденного о желании
завести ребенка за решеткой

Нерожденные в неволе
Наталья Козлова

В
чера Конституционный суд 
отказался принять к рас-
смотрению жалобу Нико-

лая и Вероники Королевых. Дело, 
по которому супружеская пара 
обратилась в КС весьма нестан-
дартно. Муж с женой просили 
проверить конституционность 
двух положений Уголовно-испол-
нительного кодекса. 

По ним осужденным на отсид-
ку в строгих условиях разреша-
ется два краткосрочных свида-
ния в год. А долгое свидание поло-
жено лишь через десять лет сро-
ка. История появления заявле-
ния Королевых в КС такова.

 В 2008 году Мосгорсуд приго-
ворил Королева к пожизненному 
сроку в колонии особого режима. 
Спустя год в колонии № 18 запо-
лярного поселка Харп Ямало-Не-
нецкого автономного округа был 
зарегистрирован брак Короле-
вых. Пара решила обзавестись ре-
бенком, но возникли проблемы. 

Супруги обратились в Управ-
ление ФСИН по Ямало-Ненецко-
му округу с просьбой о длитель-
ных свиданиях. Им было отказа-
но — 10-летний срок отсидки не 
прошел.

Почти год шли письма к раз-
ным тюремным чиновникам с не-
стандартными просьбами — не 
хотите дать свидание, разрешите 
завести ребенка путем искусст-
венного оплодотворения.

Департамент здравоохране-

ния Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа, куда также пожало-
валась пара, ответил, что медуч-
реждения округа ЭКО не делают. 
Такую помощь свободные гра-
ждане получают за счет казны в 
Екатеринбурге, Санкт-Петербур-
ге и в Тюменской области.

А тюремные чиновники заве-
рили заявителей, что в их систе-
ме нет медорганизаций с лицен-
зиями и специалистами такого 

профиля. Этапировать осужден-
ного в другую колонию поближе 
к гражданским специалистам по 
ЭКО паре отказали. 

В ноябре 2014 года супруги на-
писали иск в Бабушкинский рай-
суд Москвы и попросили признать 
незаконными действия тюремных 
чиновников, не давших ни долгих 
свиданий для зачатия ребенка, от-
казавших в переводе в другую ко-
лонию, и организации ЭКО.

В заявлении в КС супружеская 
пара написала, что абсолютный 
запрет на длительные свидания в 
течение минимум первых 10 лет 
заключения, делает невозмож-
ной реализацию права заявите-
лей на зачатие ребенка естествен-

ным путем. А это при отсутствии 
возможности организации меро-
приятий по искусственному зача-
тию считается, по их мнению, 
жестоким и бесчеловечным обра-
щением и наказанием и нарушает 
их право на семейную жизнь, в 
особенности право супруги, не 
совершавшей преступлений.

Кстати, в обоснование своей 
жалобы заявители сослались на 
несколько аналогичных дел, рас-
смотренных Европейским судом 
по правам человека. Два из них 
касались Великобритании и одно 
касалось нашей страны.

Отказывая в рассмотрении за-
явления супружеской пары, наш 
Конституционный суд сослался 
на следующие аргументы.

По нашему Основному Зако-
ну жалоба гражданина в КС при-
знается допустимой, если оспа-
риваемый закон, затрагивающий 
конституционные права и свобо-
ды граждан, был применен в кон-
кретном деле, рассмотрение ко-
торого завершено в суде. А обще-
ние Королевых с Бабушкинским 
судом столицы оказалось неза-
конченным. 

По информации, полученной 
по запросу Конституционного 
суда из районного суда Москвы 
следует, что в производстве это-
го суда находится дело по адми-
нистративному исковому заяв-
лению Королевых к колонии № 
18 и ее начальнику о признании 

незаконными его действий в ча-
сти непредоставления админи-
стративным истцам длительного 
свидания.

Эти требования обосновыва-
ются принятием постановления 
Большой палаты Европейского 
суда по правам человека от 30 
июня 2015 года по делу «Хоро-
шенко против Российской Феде-
рации». Это то самое дело по на-
шей стране, которое рассматри-
валось в ЕСПЧ.

В отказе Королевым сказано — 
«как неоднократно указывал 
Конституционный суд, жалоба 
не может быть принята им к рас-
смотрению, если процесс защи-
ты прав заявителя в суде не за-
вершен, поскольку при таких 
условиях рассмотрение жалобы 
Конституционным судом не до-
пускает подмену судопроизвод-
ства по гражданским, админи-
стративным или уголовным де-
лам конституционным судопро-
изводством. При таких обстоя-
тельствах, поскольку процесс за-
щиты прав Н.В. Королева и В.В. 
Королевой в судах общей юрис-
дикции продолжается, их жало-
ба на нарушение конституцион-
ных прав не может быть принята 
к производству, что не препятст-
вует заявителям после заверше-
ния процесса рассмотрения их 
дела в судах общей юрисдикции 
вновь обратиться в Конституци-
онный суд».

ТРЕБУЮТСЯ 
ПОДЧИНЕННЫЕ

Каждый пятый работо-
датель (21 процент) — 
планирует повысить 

зарплату более, чем на семь про-
центов. И еще почти столько же — 
готовы сделать прибавку выбо-
рочно — самым достойным и по-
лезным работникам.

При этом никто не скрывает — 
финансовая ситуация на многих 
предприятиях далека от идеаль-
ной, так что экономить все рав-
но придется. Только вот на чем? 

Большинство, 21 процент, ру-
ководителей решили отказаться 
от корпоративов и 17 процентов 
— от внешнего обучения кадров. А 
кто-то решил оптимизировать 
буквально все затраты. По четы-
ре процента пришлось на меры 
социального характера — сокра-
щение добровольного медицин-
ского страхования, компенсаций 
на проезд и питание, заморозку 
бонусов. Только 11 процентов ра-
ботодателей заявили, что не со-
бираются ни на чем экономить. 

А как сами работники и сои-
скатели ощущают свое финансо-
вое положение?  Начнем с того, 
что 75 процентов людей, имею-
щих работу, хотели бы ее сме-
нить. Но каждый пятый ин-
тервьюер отметил, что зарплат-
ные предложения по его специ-
альности за последнее время 
снизились на 20—50 процентов. 

«Сокращения работников в 
прошлом году произошли во 
многих иностранных компани-
ях, работающих в России. Пре-
жде в них платили высокие зар-
платы. И  когда специалисты по-
падают на открытый рынок тру-
да, они вынуждены соглашаться 
на зарплату даже вдвое ниже, 
чем раньше, чтобы не оставаться 
долго безработным и сохранить 
квалификацию», — сказала Ека-
терина Горохова, выступая на 
конференции для работников 
кадровых служб, организован-
ной Франко-российской торго-
во-промышленной палатой. Зная 

это, многие работодатели поль-
зуются ситуацией и не стремят-
ся устанавливать высокие кон-
курентоспособные заработные 
платы. 

При этом, как отметили 64 
процента работников, требова-
ния потенциальных работодате-
лей возросли. 

А что говорят об этом сами 
работодатели? Большинство — 67 
процентов опрошенных — на-
чальников ждут многофункцио-
нальности и умения работать в 
смежных областях. И, кстати, 
знают об этом 46 процентов 
опрошенных работников. 

 Почти половина всех руково-
дителей ценят такие качества, 
как способность выполнять свою 
работу лучше других, выдержи-
вать высокий уровень конкурен-
ции. 48 процентов — умение 
брать ответственность на себя и 
разрешать сложные ситуации, 32 
процента — упорство в достиже-
нии цели, постоянная работа над 
повышением своего профессио-
нального уровня, 24 процента — 
знание иностранного языка.

Меньше всего работодателей 
сейчас интересует умение уста-
навливать неформальные отно-
шения с коллегами и руководст-
вом (только два процента рабо-
тодателей ценят это качество в 
работниках) и навыки управле-
ния людьми (семь процентов).

Любопытно, что 16 процен-
тов работников считают, что их 
преимуществом на рынке труда 
могут послужить навыки анти-
кризисного менеджмента. 

В плане профессий работода-
тели заверяют, что не останутся 
в этом году без работы специа-
листы в сфере IT, телекоммуни-
кации (32 процента назвали их 
самыми востребованными).  Да-
лее следуют по популярности 
медработники  и специалисты по 
фармацевтике (20 процентов).  
12 процентов пришлось на спе-
циалистов, работающих в обла-
сти производства и продажи то-
варов народного потребления, 
семь процентов — в ретейле. И 
это при том, что нынешний кри-
зис отличается от предыдущих 
как раз снижением уровня по-
требления в стране. 

Что интересно: россиян пере-
стала волновать атмосфера на 
работе. Дружелюбные отноше-
ния в коллективе имеют значе-
ние лишь для 15 процентов ра-
ботников, в то время как, напри-
мер в Таиланде — для 55 процен-
тов.  

Энергетика К 2020 году возобновляемые источники будут давать 
до 10 процентов всей электроэнергии в России

В очередь за Солнцем

Тарас Фомченков 

О
бщая мощность сол-
нечных электростан-
ций (СЭС) в России 
на сегодня составля-
ет чуть более 60 мега-

ватт.  В то время как Китай стал 
мировым лидером в этом направ-
лении — на конец прошлого года 
энергия, получаемая от солнеч-
ного света, составила 43 гигават-
та, что в 700 раз больше, чем в на-
шей стране. Так ли необходимо 
России развивать солнечную 
энергетику, «РГ» спросила у эк-
спертов. 

В России, конечно, темпы вво-
да в строй новых электростан-
ций, работающих на солнечной 
энергии, гораздо скромнее. Од-
нако  и в нашей стране этот вид 
производства энергии постепен-
но выходит из списка экзотиче-
ских. Так, в начале февраля 2016 
года солнечная электростанция 
начала свою работу в Чите, в де-
кабре 2015 года СЭС были запу-
щены в городах Орск и Абакан. 
Чуть раньше, в октябре 2015 
года, Сахаэнерго приступило к 
эксплуатации трех солнечных 

электростанций в селах Якутии.
Основные объемы электриче-

ства на этих территориях все-та-
ки дают традиционные источни-
ки, однако солнечная энергетика 
уже используется для освещения 
улиц, парков, с ее помощью «за-
питывают» придомовые фонари. 
Если же говорить не о солнечных 
электростанциях, а об отдельных 
солнечных панелях, так называе-
мых фотоэлементах, то  в послед-
ние годы их часто стали приме-
нять для подключения светофо-
ров. 

В ближайших планах реализа-
ция и других проектов. По край-
ней мере, в ходе нескольких кон-
курсов в 2013 и 2014 годах были 

одобрены планы строительства 
солнечных электростанций сум-
марной мощностью более 900 
мегаватт.

Кроме этого, за последние 
годы был принят ряд серьезных 
решений по поддержке возоб-
новляемой энергетики. Так, в 
2013 и 2015 годах были внедре-
ны механизмы стимулирования 
использования возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ) на 
оптовом и розничном рынках 
электрической энергии и мощ-
ности. Также законодательно 
установлены целевые показате-
ли доли ВИЭ в  потреблении 
электроэнергии: к 2024 году она 
должна составить 4,5 процента, 

что предполагает введение в эк-
сплуатацию 6 гигаватт новых 
электростанций, работающих за 
счет ВИЭ.

И все же — стоит ли России 
гнаться за странами, располо-
женными ближе к экватору? По 
данным науки, поток солнечной 
энергии в средних широтах при-
близительно в 1,5 раза меньше, 
чем, например, в том же Китае.  
Да и число солнечных дней в 
среднем в Поднебесной больше, 
чем на территории нашей стра-
ны. 

Первенство Китая во многом 
вынужденное, прежде всего под-
черкивает директор Фонда энер-
гетического развития Сергей 
Пикин. 

В Поднебесной с помощью 
дармовой солнечной энергии в 
первую очередь пытаются ре-
шить экологические проблемы,  
объясняет он. «Там очень много 
энергии получается с помощью 
сжигания угля, что, мягко гово-
ря, наносит огромный экологи-
ческий ущерб. Во вторую оче-
редь развитие солнечной энерге-
тики в этом регионе связано с за-
мещением углеводородов, мазу-

та, других видов топлива», — пе-
речисляет эксперт.

И в серьезных масштабах Рос-
сии нет абсолютно никакого 
смысла гнаться за победителя-
ми. «Себестоимость солнечной 
энергии у нас выше, чем генера-
ции на газе, например. Однако 
оправданный вариант развития 
все-таки существует — снабже-
ние электроэнергией изолиро-
ванных территорий, куда тянуть 
стандартные линии электропе-
редач слишком сложно. Вот там 
строить солнечные электростан-
ции намного выгоднее», — пред-
лагает Сергей Пикин. И добавля-
ет, что России стоит развивать ту 
же солнечную энергетику и с 
точки зрения отработки совре-
менных технологий. «Именно 
этим мы в принципе и занимаем-
ся, и это абсолютно правильный 
путь развития», — считает он. И 
добавляет, что «надо обратить 
внимание и на ветер, который 
дает большую энергию чем сол-
нце, так как дует круглосуточ-
но». 

В мире три процента всей энергии 
добывается за счет использования 
солнечных электростанций.

Акцент

 Год шли письма к чиновникам 
с нестандартными просьбами 
— разрешите завести ребенка 
хотя бы путем ЭКО

Акцент

 В России солнечной энергией 
выгодно снабжать удаленные 
территории, куда тянуть ЛЭП 
слишком дорого и сложно

СПРАВКА «РГ»
В 2015 году в ЕСПЧ было рассмотрено дело «Хорошенко против России». 
В нем истец, заключенный на пожизненный срок, требовал признать 
запрет на длительные свидания с семьей нарушением права на част-
ную жизнь. Хорошенко не виделся с родными 15 лет. ЕСПЧ посчитал за-
конодательство России, позволяющее такое обращение с заключенным, 
нарушающим частную и семейную жизнь. 

Какие профессии будут 
востребованы на рынке 
труда
www.rg.ru/art/1207909

Дружелюбные отно-
шения в коллективе 
имеют значение 
лишь для 15 процен-
тов российских 
работников
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Первое большое свидание с женой 
осужденным пожизненно положе-
но только через 10 лет и то, лишь 
при хорошем поведении.

СПЕЦСЛУЖБА  Москвич 
готовил амфетамин 
на кухне 

Наварил срок

Владимир Богданов

СТОЛИЧНЫЕ наркополицейские в Даниловском районе 
ликвидировали нарколабораторию по производству ам-
фетамина.

В пресс-службе московского подразделения нарко-
контроля рассказали, что отраву готовил у себя дома 
39-летний москвич.

  В ходе обыска оперативники сначала обнаружили не-
сколько граммов готового наркотика. Всего изъято око-
ло 150 граммов амфетамина. Кроме того, обнаружено 
свыше 350 граммов гашиша, также предназначенного 
для продажи, — сказали в пресс-службе ведомства. На до-
просе задержанный заявил, что зелье он готовил у себя 
на кухне, тайком от родных, когда оставался дома один. 

Следствие выяснило, что задержанный  нигде офици-
ально не работает, женат, имеет ребенка. Ранее привле-
кался к уголовной ответственности, длительное время 
употребляет амфетамин и занимается его сбытом. Суд 
принял решение арестовать «лаборанта». Уголовное 
дело возбуждено по ряду статей УК, в частности — неза-
конные производство и сбыт наркотиков. Возможно, те-
перь лет 20 подозреваемый не увидит своих родных.  

РЫНОК Цены на золото 
в четверг показали 
максимальный дневной 
рост с начала года

Унция вышла 
на рекорд

Юлия Кривошапко

ЦЕНЫ на золото в четверг установили новый рекорд. Ун-
ция желтого металла в середине дня подорожала до 1237 
долларов — максимальной отметки мая прошлого года.

Рублевые цены выросли еще больше. Грамм золота под-
скочил сразу на 6%, достигнув отметки 3200 руб. Новости, 
которые так повлияли на стоимость золота, пришли из 
США и Великобритании, говорят эксперты.

У нынешнего скачка цен на желтый металл — несколько 
причин. Во-первых, крайне депрессивное впечатление на 
инвесторов произвело выступление главы ФРС США Джа-
нет Йеллен, пояснил «Российской газете» Алексей Вязов-
ский, вице-президент «Золотого монетного дома».

Это выступление подтвердило, что у мировой экономи-
ки серьезные проблемы. Кризис, который идет из Китая, 
приводит падению фондовых рынков, дефляции, а также 
к новому этапу валютных войн. Совсем недавно Банк Япо-
нии вступил в схватку, пытаясь своими действиями удеше-
вить йену. На подобные проблемы, инвесторы реагируют 
одним способом — покупкой золота. 

Одновременно с выступлением госпожи Йеллен был 
опубликован отчет «Тренды спроса на золото» Всемирно-
го совета по золоту (WGC), штаб-квартира которого нахо-
дится в Лондоне. Из этого отчета выяснилось, что спрос 
на золото в четвертом квартале прошлого года вырос, 
а производство упало. Перед рынком замаячила угроза 
дефицита желтого металла, что и стало еще одним пово-
дов для роста цен. «В результате, после пробития уровня 
1200 долларов за унцию, котировки золота могут устре-
миться к отметке в 1300 долларов за унцию», — прогнози-
рует Вязовский.

Он добавляет, что в России добыча золота растет. Но доля 
нашей страны в мировой добыче не превышает 10 процен-
тов. К тому же основная часть желтого металла остается 
внутри страны — больше половины покупает ЦБ в свои ре-
зервы. Так что рост добычи в России практически никак не 
скажется ни на мировом предложении, ни на мировом 
спросе, резюмирует эксперт.
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АВТОМОБИЛИ Страховщики 
готовят замену всех 
действующих полисов 
автогражданки

ОСАГО 
поменяют всем

Владимир Баршев

СЕНСАЦИОННУЮ новость озвучил вчера президент 
Всероссийского союза страховщиков и Российского со-
юза автостраховщиков Игорь Юргенс по итогам заседа-
ния президиума РСА. К первому июля будут заменены 
все бланки полисов ОСАГО, в том числе и те, которые на-
ходятся на руках у автовладельцев. 

Это будет реализовано в рамках «дорожной карты» 
по борьбе с поддельными бланками ОСАГО. Напомним 
историю вопроса. Буквально недавно РСА заявил о том, 
что количество поддельных полисов на рынке буквально 
зашкаливает. В свободной продаже их более одного мил-
лиона. А это около пяти миллиардов рублей, которые не-
дополучают страховые компании и которые переплачи-
вают автомобилисты за то, что лишаются услуг по ОСА-
ГО. Этот вал пошел после повышения тарифа на ОСАГО. 
Появилось множество контор, которые предлагают ку-
пить у них полис по мизерной цене, например, 1200 ру-
блей. Однако представители этих контор не объясняют 
автовладельцам последствий такой покупки. А последст-
вия могут разными: уголовное дело за управление авто-
мобилем с заведомо 
поддельным доку-
ментом или оплата 
повреждений в пол-
ном объеме из свое-
го кармана третьим 
лицам в случае ава-
рии. 

Проблема в том, 
что продаются поли-
сы не только не унич-
тоженные и не воз-
вращенные страхо-
выми компаниями, 
ушедшими с рынка, 
но и свежеизготовленные подделки. Причем напечатан-
ные не на простом принтере, а на более чем профессио-
нальном оборудовании. Такие подделки поступают из Бе-
лоруссии и из Китая. Недавно задержали 30 тысяч штук 
таких бланков на переходе через Амур. 

Именно поэтому страховщики решили усилить защи-
ту бланков. А заодно и обменять все легальные бланки на 
новые. И этот обмен намечен на 1 июля. Причем заранее 
РСА не разглашает ни вида, ни степени защиты бланков, 
ни механизма их обмена. Говорится только, что РСА по-
старается сделать это одномоментно, при этом гражда-
нам не придется за это ничего доплачивать. 

Чтобы понять объем всей этой непосильной работы, 
представьте себе, что на руках у автовладельцев нахо-
дится около 40 миллионов полисов ОСАГО. Однако пого-
ловная замена полисов лишь один из инструментов в 
борьбе с мошенниками. Вторая часть этой работы — уси-
ление мер по борьбе с системой распространения фаль-
шивок. Уже сейчас снято с делегирования 41 доменное 
имя, заблокировано 19 хостинг-аккаунтов, нарушения 
устранены на 11 ресурсах, заблокировано 104 аккаунта 
и 73 группы в социальных сетях, удалено 192 публика-
ции на форумах и досках объявлений. Речь идет о тех 
объявлениях, где предлагалось купить именно поддель-
ные полисы.

Еще одно решение проблемы — это автоматическая 
фиксация нарушителей, которые ездят без полиса. База 
данных страховщиков и МВД уже отлажена на получение 
соответствующей информации. Сделано это было еще в 
рамках проекта по электронному полису ОСАГО. Теперь 
осталось научить приборы фотовидеофиксации сверять 
информацию по номеру автомобиля с базой данных РСА. 
Поэтому исполнительный директор РСА Евгений Уфим-
цев считает, что в ГИБДД в скором времени внесут по-
правки в сроки хранения фотовидеоматериалов. 

На первом этапе камеры будут проверять страховку 
только у тех, кто попался в их поле зрения за другое на-
рушение, например превышение скорости. В дальней-
шем, надеются страховщики, они будут проверять каж-
дого, кто проехал под объективом. 

Как проверить свой полис на достоверность? Это 
можно легко сделать на сайте РСА www.autoins.ru. Если у 
вас действующий полис, вы по его номеру получите ин-
формацию об этом. 

Если вы только пришли к агенту или брокеру заклю-
чать договор об ОСАГО, вы можете проверить по номеру 
бланка отгружен ли он именно той страховой компании, 
от имени которой с вами хотят заключить договор. Позд-
нее, после оформления договора, вы можете проверить, 
за вами ли числится этот полис. 

А если окажется, что нет, то можете смело подавать 
заявление в полицию о мошенничестве, жаловаться в 
РСА, а также в Центробанк. 

КАДРЫ В Генпрокуратуре новый помощник главы ведомства и пресс-секретарь

Журналист 
поможет прокурорам
Иван Егоров

О
фициальный представи-
тель Генпрокуратуры РФ 
Марина Гриднева назначе-

на старшим помощником Генпро-
курора РФ по особым поручени-
ям. Должность начальника управ-
ления информации надзорного ве-
домства занял профессиональный 
журналист Александр Куренной.

— Приказом Генерального про-
курора РФ Юрия Чайки началь-
ник управления взаимодействия 
со СМИ Генпрокуратуры РФ Ма-
рина Гриднева освобождена от за-

нимаемой должности в связи с на-
значением на должность старшего 
помощника Генпрокурора по осо-
бым поручениям, — сообщили кор-
респонденту «РГ» в Генпрокура-
туре.

Марина Гриднева — профессио-
нальный журналист, долгие годы 
работала в газете «Московский 
комсомолец». В 2006 году возгла-
вила управление информации 
и общественных связей Генпроку-
ратуры, с 2012 года — государст-
венный советник юстиции второ-
го класса (аналог звания генерал-
лейтенанта юстиции).В ведомстве 

считают, что именно журналист-
ский опыт работы помог Гридне-
вой наладить нормальный кон-
такт с коллегами по цеху и в ре-
зультате оперативно и грамотно 
информировать СМИ о деятель-
ности Генпрокуратуры. В общем, 
Марина Гриднева всегда умела об-
щаться с представителями любых 
газет, радиостанций, телеканалов 
и информагентств. Что важно, в ее 
обязанностях останется куриро-
вание столь важного для Генпро-
куратуры направления работы — 
информирование общественно-
сти о деятельности надзорного ве-

домства, поддержание его статуса 
открытости для граждан.

На должность, которую осво-
бодила Гриднева, приказом Юрия 
Чайки был назначен также про-
фессиональный журналист быв-
ший руководитель пресс-службы 
Центрального исполнительного 
комитета (ЦИК) «Единой России» 
Александр Куренной. Куренной — 
выпускник международного отде-
ления факультета журналистики 
МГУ им. М.В. Ломоносова, работал 
в дирекции праймового вещания 
телекомпании НТВ, специальным 
корреспондентом отдела телеви-

зионных расследований телекана-
ла «ТВ-Центр», выступал автором 
серии документальных фильмов 
правоохранительной тематики на 
телеканале РЕН-ТВ. В течение не-
скольких лет был ведущим про-
грамм «Совбез» на Радио России 
и «Арсенал» на радиостанции 
«Эхо Москвы». Также Александр 
Куренной имеет большой опыт 
в области связей с общественно-
стью — работал на этом направле-
нии во ФГУП «Почта России», те-
лекомпании ТВЦ и до недавнего 
времени возглавлял пресс-службу 
ЦИК «Единой России».

СУД

Автосалоны 
не стали 
обязывать 
предоставлять 
автомобиль 
на время 
гарантийного 
ремонта

БЕЗ МАШИНЫ 
ПОХОДИТЕ 
ПЕШКОМ

Иван Петров

АПЕЛЛЯЦИОННАЯ коллегия 
Верховного суда РФ отклонила 
вчера жалобу адвокатов Марата 
Аманлиева и Николая Максимо-
ва на отказ обязать все автосало-
ны страны предоставлять потре-
бителям подменный автомобиль 
на период проведения гарантий-
ного ремонта.  Два юриста реши-
ли восстановить, как им показа-
лось, справедливость в вопросе 
ремонта машин по гарантии. 

Действовать они решили, 
ссылаясь на статью 20 Закона «О 
защите прав потребителей», со-
гласно которой потребителю 
предоставляется право требо-
вать от продавца товара длитель-
ного пользования аналогичный с 
идентичными потребительски-
ми свойствами на время гаран-
тийного ремонта. Однако в слу-
чае с автомобилем продавец 
имеет полное право отказать в 
предоставлении  автовладельцу 
такой услуги. Даже если в нем и 
был обнаружен недостаток, пре-
пятствующий пользованию. 

Заявители решили выступить 
в интересах неограниченного 
круга лиц и дошли до Верховного 
суда. Они попросили его исклю-
чить формулировку о запрете 
требования подменного автомо-
биля из постановления прави-
тельства РФ от 19 января 1998 
года номер 55. Оспариваемый 
документ предусматривает ог-
раничение на требование под-
менного товара в отношении не-
которых категорий товаров.

В середине ноября судьи Вер-
ховного суда признали закон-
ным это постановление прави-
тельства РФ. Адвокаты данное 
решение оспорили. Вчера свое 
мнение по поводу спора выска-
зала апелляционная коллегия ВС 
РФ. 

«Покупая автомобиль, потре-
битель платит порой миллионы 
рублей, и предполагается, что 
закон должен защищать всесто-
ронне его интересы, однако на 
законодательном уровне прода-
вец необоснованно освобожден 
от обязанности предоставить на 
время подменный автомобиль», 
— прокомментировал ранее об-
ращение в Верховный суд заяви-
тель Аманлиев.

Адвокаты в суде настаивали 
на том, что распределение риска 
предпринимательской деятель-
ности на потребителя недопу-
стимо. «Почему-то при покупке 
воздушного судна на период его 
ремонта можно требовать под-
менный товар, но в случае с ма-
шиной — нет», — указывали зая-
вители.

В свою очередь представитель 
Роспотребнадзора в суде высту-
пил против позиции тех, кто ре-
шил взять на себя роль защитни-
ков прав всех автомобилистов. 
Чиновник указал на отсутствие 
какого-либо акта, имеющего 
большую юридическую силу, 
чем оспариваемое постановле-
ние.

Прокуратура в заключении 
также отметила, что обжалуемое 
постановление является закон-
ным и обоснованным, а также 
просила оставить предыдущее 
решение по делу в силе. По сло-
вам прокурора, законодатель де-
легировал полномочия прави-
тельству устанавливать пере-
чень товаров длительного поль-
зования, при ремонте которых 
требуется временная подмена.

Образование Какие предметы выбрали выпускники на ЕГЭ-2016

История с физикой

Ирина Ивойлова

В
первые за последние 
годы заметно вырос ин-
терес школьников к фи-
зике, химии и биоло-
гии. Каждый третий вы-

пускник будет в этом году сдавать 
ЕГЭ по физике, каждый пятый — 
по биологии. По каким правилам 
будут зачислять выпускников 
вузы? Сколько мест отдадут целе-
викам? Об этом шла речь в «РГ»  
на пресс-конференции замести-
теля министра образования и на-
уки России Александра Климова 
и главы Рособрнадзора Сергея 
Кравцова. 

В 2016 году ЕГЭ будут сдавать 
650 тысяч школьников. 

— Заявления на участие в ЕГЭ 
по физике подали на 21 тысячу 
человек больше, чем в прошлом 
году. Количество желающих сда-
вать биологию увеличилось на 
18 тысяч, химию — на 10 тысяч, — 
рассказал журналистам глава 
Рособрнадзора Сергей Кравцов.

ЕГЭ по истории и литературе 
выбрали соответственно на 20 и 
16,5 тысячи школьников боль-
ше, чем в прошлом году.

Единый госэкзамен в этом 
году пройдет в две волны. До-
срочный этап начнется 21 марта, 
основной — 27 мая. 

— В открытой базе заданий до-
бавились вопросы по математи-
ке базового уровня ЕГЭ. Обнов-
лен сервис, который позволяет 
потренироваться в устной части 
экзамена по иностранному язы-
ку, — пояснил глава Рособрнадзо-

ра. — На 10 процентов увеличит-
ся онлайн-наблюдение на экза-
мене. Время хранения видеоза-
писи продлено до 1 марта следу-
ющего года. 

В этом году расширится пра-
ктика печати экзаменационных 
материалов в пунктах сдачи эк-
замена. 

Девятиклассникам в этом 
году придется сдавать не два вы-
пускных предмета — математику 
и русский язык, а четыре, доба-
вив к обязательным две дисци-
плины по выбору. Если по вы-
бранным предметам школьник 
получит «два»? «В этом году 
оценка не будет влиять на атте-
стат. И даже если ученик получит 
«два» на предметах по выбору, 
аттестат ему дадут. А вот в следу-
ющем году оценка будет влиять 
на получение аттестата», — уточ-
нил Сергей Кравцов. В школах 
продолжится Национальное ис-
следование качества образова-
ния. В апреле пройдет  исследо-
вание по истории и обществоз-

нанию в 6 и 8 классах, в октябре 
— по иностранным языкам в 5 и 8 
классах.

 В этом году вузы получат бо-
лее 500 тысяч бюджетных мест в 
бакалавриате, специалитете, ма-
гистратуре, аспирантуре. При 
этом уменьшится число бюджет-
ных мест на экономике, юри-
спруденции, менеджменте. По-
прежнему будут бесплатные ме-
ста в негосударственных вузах.

По словам заместителя мини-
стра образования и науки Алек-
сандра Климова, между негосу-
дарственными вузами распреде-
лено 1500 бюджетных мест. «Это 
существенно меньше, чем в 
прошлом году», — признал он.  
Замминистра объяснил, с чем 
связано сокращение мест: него-
сударственных вузов стало 
меньше. Многие из них предлага-
ют экономику, юриспруденцию, 
менеджмент, а на эти направле-
ния подготовки сокращается 
госзаказ. Еще деталь: при рас-
пределении контрольных цифр 

приема учитываются итоги мо-
ниторинга, а они у многих него-
сударственных институтов и 
академий, прямо скажем, не бле-
стящие. 

 Абитуриентам надо быть 
очень внимательными при выбо-
ре мест учебы. Некоторые вузы к 
началу приемной кампании мо-
гут поменять названия и стать 
опорными университетами, объ-
единив несколько вузов. Опор-
ные университеты должны раз-
работать свои программы разви-
тия до 2020 года и получить до-
полнительное финансирование 
минобрнауки. 

— 11 заявок уже одобрено. 
Проект создания опорных уни-
верситетов рассчитан на поддер-
жку образования в регионах, — 
уточнил замминистра. 

Ни московские, ни санкт-пе-
тербургские вузы в программе 
создания опорных университе-
тов не участвуют.

Что касается возможного 
объединения некоторых москов-
ских вузов, в том числе отрасле-
вых, Александр Климов заметил:

— Если будут просьбы от уче-
ных советов вузов об объедине-
нии, мы рассмотрим их. Прошло 
время, когда человек получал 
специальность железнодорож-
ника и уходил на пенсию тоже 
железнодорожником. Или полу-
чал профессию горного инжене-
ра и работал до пенсии горным 
инженером. Сегодня все большее 
значение приобретают межпред-
метные направления и исследо-
вания, востребованные иннова-

ционной экономикой.  И те уни-
верситеты, где есть разные про-
граммы и направления имеют 
преимущество.

  При этом замминистра заме-
тил, что отраслевые вузы, без-
условно, тоже станут развивать-
ся. В ближайшее время, напри-
мер, будет обсуждаться страте-
гия развития до 2030 года тран-
спортных вузов. «В системе РЖД 
работает 1 млн человек. Такой 
работодатель должен активнее 
взаимодействовать с вузами, да-
вать заказ на науку, конструк-
торские разработки», — считает 
замминистра. 

  Еще одна новость: в отрасле-
вых вузах  будет больше целеви-
ков. В медицинских университе-
тах и академиях сегодня учится 
около 50 процентов целевых 
студентов, которые поступили 
по направлениям регионов. 
«Есть планы по увеличению 
доли таких студентов с последу-
ющим трудоустройством», — по-
яснил Александр Климов.  

Вырастет число вузов, кото-
рые проводят независимые эк-
замены для студентов и выпуск-
ников. 

Александр Климов (слева) и Сергей 
Кравцов согласны с тем, что пре-
стиж инженерных специальностей 
растет.

Акцент

 Выпускников, выбравших 
ЕГЭ по физике, стало больше 
на 21 тысячу, по биологии — 
на 18 тысяч, по химии — 
на 10 тысяч

Появилась масса 
контор, которые 
предлагают купить 
полис по мизерной 
цене, например, 
1200 рублей

Два юриста решили 
восстановить, 
как им показалось, 
справедливость 
при ремонте маши-
ны по гарантии
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СЦЕНАРИЙ НАТО приближается
к границам России вместе
с тяжелыми вооружениями

Альянс рвется
стать соседом?

Александр Саможнев

БЛОК НАТО приближает воен-
ную инфраструктуру к россий-
ским границам. В странах Вос-
точной Европы планируется до-
полнительно разместить от двух 
до четырех тысяч военнослужа-
щих США, Великобритании 
и Германии вместе с тяжелыми 
вооружениями, сообщил по ито-
гам встречи министров обороны 
в Брюсселе генсек альянса Йенс 
Столтенберг.

По его словам, в настоящее 
время в Восточной Европе разме-
щены шесть штабов, до конца 
года планируется создать еще два 
штабных подразделения. Кроме 
того, предусматривается расши-
рить присутствие ударных сил, 
а также воздушное и морское па-
трулирование Средиземного 
и Черного морей. Для этих целей 
Великобритания предоставит 
23 фрегата, эсминец и три мин-
ных тральщика. Обсуждается 
возможность размещения в вос-
точноевропейских странах до че-
тырех тысяч военных. Особое 
внимание будет уделяться опера-
циям по переброске в регион до-
полнительных подкреплений.

По данным британской газе-
ты «Дейли телеграф», Соединен-
ные Штаты выделили 3,4 милли-
арда долларов на финансирова-
ние в 2016 году ударной группи-
ровки вблизи границ России. 
Американцы направляют в Ев-
ропу танковую бригаду и артил-
лерию. Дополнительные войска 
будут развернуты на террито-
рии Прибалтийских стран, а так-
же в Польше, Румынии и Болга-
рии. В Сицилии планируется 
развернуть специальные груп-
пы с беспилотниками для сбора 

р а з в е д ы в ател ь н ы х  да н н ы х 
на границах НАТО. Подразделе-
ния первого эшелона должны 
быть укомплектованы мобиль-
ными ракетами «земля-воздух» 
и усилены штурмовиками и вер-
толетами.

По оценкам экспертов, при-
ближение военной инфраструк-
туры НАТО в восточном направ-
лении увеличивает возможность 
конфликта с Россией. По замы-
слу натовских стратегов, при 
возникновении непредвиденной 
ситуации из глубины эшелони-
рованной обороны на помощь 
поспешат войска из Западной 
Европы. Такие сценарии уже от-
рабатывались в ходе командных 
игр на уровне министров оборо-
ны альянса и руководителей объ-
единенных штабов.

Йенс Столтенберг оправды-
вал расширение НАТО возмож-
ными действиями России «по 
украинскому варианту». Прибы-
тие натовских войск сопрово-
ждалось в Польше и Прибалтике 
разнузданной антироссийской 
истерией. Поляки настаивали на 
размещении тяжелых вооруже-
ний на своей территории на по-
стоянной основе.

«Согласно Вашингтонскому 
договору, альянс обеспечивает 
коллективную оборону от напа-
дения. Но тогда сидите в своих 
границах, и никто вас трогать не 
собирается», — прокомментиро-
вал действия НАТО глава МИД 
России Сергей Лавров. По словам 
министра, в связи с Крымом и Си-
рией подвернулась тема «россий-
ской угрозы». Она активно эк-
сплуатируется, чтобы оправдать 
существование военного блока, 
который уже почти похоронили 
после Афганистана.

НАУКА Открытие
гравитационных волн
претендует
на Нобелевскую премию

Заглянули 
в черную дыру

Юрий Медведев

МЕЖДУНАРОДНАЯ группа ученых заявила об откры-
тии гравитационных волн, предсказанных почти 100 лет 
назад Общей теорией относительности Эйнштейна. Если 
недавно открытый бозон Хиггса физики называют части-
цей Бога, то гравитационные волны — Священным Граалем 
космологии. По словам одного из участников проекта, 
профессора МГУ Валерия Митрофанова, данное открытие 
означает начало новой гравитационно-волновой астроно-
мии. Она позволит раскрыть многие тайны Вселенной, на-
пример, суть темной материи и темной энергии. На эти фе-
номены приходится около 95 процентов массы Вселенной. 

В чем суть открытия? Как известно, все тела притягива-
ются за счет гравитации. Эйнштейн в своих формулах по-
казал, что движущееся с ускорением тело может излучать 
гравитационные волны. Однако понадобился целый век, 
что ученые смогли доказать это экспериментально: сигнал 
гравитационных волн крайне слаб. Например, Эйнштейн 
рассчитал, что мощность гравитационного излучения вра-
щающегося с предельной скоростью стержня длиной один 
метр составляет мизерную величину — 10 в минус 37 ватта. 
Правда, ученый дал наводку, где есть шанс «поймать» эти 
удивительные волны. Это космические катастрофы. 

Именно этим и занимаются ученые, расставив ловуш-
ки LIGO в двух американских штатах на расстоянии около 
3000 километров. Более 20 лет они пытались «поймать» 
гравитационные волны, однако безрезультатно. И вот не-
давно детекторы были существенно модернизированы, 
многократно повышена их чувствительность. И успех 
пришел. 

— Сигнал ловили от двух черных дыр, которые располо-
жены от нас на расстоянии примерно в 1,3 миллиона све-
товых лет, — сказал профессор Митрофанов. — Дыры вра-
щались вокруг друг друга и в конце концов слились в одну. 
Об этом гравитационные волны просигнализировали 
всплеском, который и зафиксировали детекторы. Важно 
подчеркнуть, что это прямая регистрация волн, а не кос-
венная. За косвенную в 1993 году была присуждена Нобе-
левская премия. Детекторы поймали сигнал в 10 минус 
19 степени метра. Это предельная точность измерения, ко-
торую до сих пор удалось достичь на Земле. 

Что касается вклада российских ученых, то это прежде 
всего создание систем, которые позволяют выделить такой 
слабый сигнал на фоне шума. Задача, прямо скажем, слож-
нейшая. 

ПОЛИЦИЯ Мошенники
вывели из оборота
2 миллиарда рублей

Отмыли банк

Михаил Фалалеев

БОЛЕЕ полусотни подконтрольных фирм использовали 
подпольные финансисты в подмосковном Подольске для 
своих незаконных банковских операций. 

 В пресс-службе Управления экономической безопас-
ности и противодействия коррупции ГУ МВД России по 
Московской области сообщили, что организатором схе-
мы по «отмыванию» денежных средств был 46-летний жи-
тель Подольского района. Он сформировал межрегио-
нальную организованную группу, состоявшую из так на-
зываемых «белых воротничков» — юристов, финансистов, 
менеджеров, компьютерщиков. Они предлагали свои 
услуги различным бизнесменам, частным лицам и целым 
предприятиям, заинтересованным в обналичивании «бу-
мажных» активов. Делалось это через расчетные счета 
подконтрольных фирм. 

Кстати, следова-
телям еще предстоит 
выяснить, каким 
образом те или иные 
коммерческие струк-
туры вдруг попали 
«под контроль» этой 
преступной группы. 
Уже известно, что да-
леко не все они были 
фирмами-одноднев-
ками, некоторые из 
них даже имели свою 
бизнес-историю 
и неплохую репута-
цию на рынке. Возможно, хитроумные финансисты и юри-
сты искусственно создали для некогда независимых и по-
рядочных бизнесменов невыносимые условия и загнали 
в тупик, поставив ультиматум: либо полное разорение, 
либо игра по новым правилам. Не исключен и вариант ба-
нального рэкета. Аферисты могли завести полезные зна-
комства с обычными уголовниками, взять их, что называ-
ется, на довольствие и поручить организовать на несго-
ворчивых предпринимателей наезд в стиле «лихих-90-х». 

Но в основном, конечно, все операции проводились че-
рез организации, существующие исключительно на бума-
ге. Более того, эти липовые предприятия редко использо-
вались более двух — трех раз. После проведения несколь-
ких траншей название и учредительные данные конторы 
менялись — хотя бы одна — две буквы. 

Чтобы придать совершаемым операциям легальный 
вид, с клиентами подпольного банка договаривались об 
указании в платежных документах основания платежа — 
например, поставка товаров, выполнение работ и оказа-
ние каких-либо услуг. Разумеется, никаких товаров не по-
ставлялось, работы не выполнялись, а услуги не оказыва-
лись. Зато деньги перечислялись на ранее открытые 
и контролируемые банковские счета. После получения 
наличности подозреваемые передавали их клиентам, а за-
работанные проценты делили между членами группы. 
Так, через эту финансовую «прачечную» были незаконно 
обналичены более 2 миллиардов рублей.

Подмосковные полицейские, вскрывшие эту аферу, 
провели 18 обысков по местам проживания и в офисах 
фирм мошенников. Причем, не только в Москве и Москов-
ской области, но и в Иркутске и Тамбове. Изъяты устав-
ные, учредительные и бухгалтерские документы «фирм-
однодневок», банковские карты, более 200 печатей ком-
мерческих организаций, компьютеры, электронные клю-
чи дистанционного банковского обслуживания. И еще 
приличная сумма наличности, видимо, на карманные рас-
ходы — более 10 миллионов рублей.

Возбуждено уголовное дело по части 2 статьи 172 Уго-
ловного кодекса РФ — незаконная банковская деятель-
ность. Сесть в тюрьму по этой статье можно на срок 
до 7 лет. Пока всем фигурантам уголовного дела избрана 
мера пресечения в виде домашнего ареста. 

СУД Прокуратура оспорила освобождение
экс-главкома Сухопутных войск, а он — судимость

Генерала захотели 
вернуть 
Иван Петров

Г
лавная военная прокурату-
ра РФ обжаловала приговор 
в отношении бывшего глав-

кома Сухопутных войск Влади-
мира Чиркина. «Кассационное 
представление принесено на оп-
ределение Московского окруж-
ного военного суда от 23 декаб-
ря 2015 года, которым изменен 
провозглашенный в августе 
2015 года приговор в отноше-
нии генерал-полковника Чирки-
на», — сообщили в военной про-
куратуре.

Надзорное ведомство в пред-
ставлении ставит вопрос о на-
правлении уголовного дела на 
новое апелляционное рассмотре-
ние в связи с существенным на-

рушением уголовного и процес-
суального законов.

Н а п о м н и м ,  М о с к о в с к и й 
окружной военный суд в конце 
декабря смягчил наказание до 
штрафа в 90 тысяч рублей Вла-
димиру Чиркину, ранее осу-
жденному на 5 лет заключения 
по уголовному делу о получении 
взятки. Вышестоящий суд поста-
новил освободить осужденного 
из-под стражи, также было отме-
нено решение Московского гар-

низонного суда о лишении фигу-
ранта наград, а также воинского 
звания.

Примечательно, что в то же 
время, как прокуроры хотят вер-
нуть на скамью подсудимых ге-
нерала, ранее командовавшего 
парадом на Красной площади, 
сам он также обратился к пред-
ставителям Фемиды. 

Владимир Чиркин ходатайст-
вует о снятии с себя судимости 
по делу о мошенничестве. Выиг-

рав это дело, генерал рассчиты-
вает вернуться на службу в Воо-
руженные силы. 235-й гарнизон-
ный военный суд рассмотрит 
этот документ 16 февраля.

Как ранее писала «РГ», в авгу-
сте военный суд осудил Владими-
ра Чиркина к 5 годам колонии 
строгого режима. Он был при-
знан виновным в получении 
взятки в 20 тысяч долларов за об-
ещание помочь своему бывшему 
подчиненному в получении квар-
тиры. Строгости наказания уди-
вились многие юристы и экспер-
ты. Дело в том, что линия обвине-
ния строилась исключительно на 
показаниях двух посредников, 
которые и получили деньги от 
офицера и рассказали следовате-
лям, что передали их «выше» — 
якобы генералу Чиркину. При 
этом самих посредников от уго-
ловной ответственности за со-
трудничество со следствием ос-
вободили. Кроме того, ранее Чир-
кин никогда не привлекался, да 
и по службе нареканий к нему не 
возникало. Военный принимал 
участие в боевых действиях в Аф-
ганистане и в Чечне. 

«Нисколько не сомневаясь 
в  объективности следствия 
и прокуратуры, мы надеемся, что 
суд объективно рассмотрит все 
возражения и апелляции по это-
му длящемуся уже более 3 лет 
делу», — прокомментировал «РГ» 
глава Национальной ассоциации 
объединений офицеров запаса 
«Мегапир» Александр Каньшин. 
«Я был на слушании, когда суд ос-
вобождал Чиркина, и зал был по-
лон офицеров. Решение суда ими 
было воспринято аплодисмента-
ми », — сказал Каньшин, добавив, 
что надеется: честное имя Чир-
кина будет восстановлено. 

ГРОМКОЕ  ДЕЛО

Российский
Интерпол
направил
в Лион запрос
о розыске
экс-главы
«ЮКОСа»

ОЛИГАРХА 
ЗОВУТ 
ОБРАТНО

Михаил Фалалеев

БЫВШИЙ олигарх, экс-глава 
«ЮКОСа» Михаил Ходорковский 
может быть объявлен в междуна-
родный розыск. В пресс-службе 
МВД России корреспонденту 
«РГ» подтвердили, что сотрудни-
ки Национального центрального 
бюро Интерпола МВД России на-
правили запрос в штаб-квартиру 
этой организации в Лионе. Этот 
запрос связан с делом об убийст-
ве мэра Нефтеюганска Владими-
ра Петухова. Материалы в НЦБ 
Интерпола поступили из Генпро-
куратуры и СКР, но запрос иници-
ирован ГУ МВД России по Москве.

Впрочем, еще не факт, что Хо-
дорковский пополнит ряды раз-
ыскиваемых по всему миру лю-
дей. Процедура объявления 
в международный розыск такова: 
поручение передается из Генпро-
куратуры в национальное бюро 
Интерпола, откуда поступает 
в штаб-квартиру во французском 
Лионе. Генсек Интерпола сам вы-
носит решение об извещении го-
сударств — членов организации 
о розыске конкретного человека.

Сначала в Интерполе вопрос 
изучается. Если нет оснований 
для отказа — то есть человек дей-
ствительно разыскивается на ро-
дине за уголовное преступление 
и скрывается от правоохрани-
тельных органов, — запрос удов-

летворяется. Не реже двух раз 
в год орган — инициатор розыска 
обвиняемого, объявленного 
в международный розыск, прово-
дит сверку дел на обвиняемых, 
осужденных, объявленных в меж-
дународный розыск, с уголовны-
ми делами, по которым вынесены 
решения о приостановлении 
предварительного следствия и до-
знания, о приостановлении про-
изводства по уголовному делу, 
о приостановлении производства 
в отношении подсудимого. Если 
сверка покажет, что дело против 
фигуранта прекращено, то в тече-
ние трех суток принимается ре-
шение убрать данного человека 
из списка объявленных в между-
народный розыск. Та же процеду-
ра предусмотрена, если разыски-
ваемого поймали или он сдался.

Но далеко не всегда в штаб-
квартире Интерпола соглашают-
ся с мнением страны, которая 
просит задержать своего гражда-
нина. Международный розыск 
лиц, обвиняемых в совершении 
преступлений, носящих полити-
ческий, военный, религиозный 
или расовый характер, Интерпо-
лом не осуществляется. Если го-
сударство — инициатор объявле-
ния международного розыска об-
виняемого не соблюдает этот 
пункт, Генеральным секретариа-
том Интерпола может быть в од-
ностороннем порядке принято 
решение об отказе в международ-
ном розыске и исключении сведе-
ний о розыске человека из учетов 
Интерпола. 

В организации международно-
го розыска может быть отказано 
и в том случае, если в соответст-
вии с национальным законода-
тельством того государства, на 
территории которого требуется 
проведение разыскных меропри-
ятий, общественно опасное дея-
ние, в совершении которого обви-
няется разыскиваемый или за со-
вершение которого разыскивае-
мый был осужден, не влечет уго-
ловной ответственности. Именно 
на такое решение надеются адво-
каты Ходорковского, заявившие, 
что их клиент не намерен менять 
решения и ограничивать свои пе-
ремещения по миру.

Сейчас в международном ро-
зыске по каналам Интерпола с це-
лью ареста и выдачи значится 
около 70 тысяч человек. Ежегод-
но на основании запросов рос-
сийских правоохранителей 
в международный розыск объяв-
ляются 200—400 человек. Всего 
же в международном розыске 
по инициативе российского Бюро 
Интерпола значатся около 2000 
обвиняемых и осужденных.

Силовой прием
Сегодня социальный 
пакет в Федеральной 
службе судебных при-

ставов ниже, чем в других струк-
турах, где носят погоны. Доволь-
ствие и льготы пристава никак не 
сравнятся с уровнем военных 
или полицейских. Отсюда про-
блемы с комплектованием и те-
кучесть кадров.

Должники, возможно, до-
вольны тем, что порой до них не 
дотягивается рука пристава из-
за того, что руки часто меняют-
ся. Однако граждане, которые, 
наоборот, ждут денег от должни-
ков, бывают недовольны приста-
вами. Потому что часто так бы-
вает, что время идет, а денег нет. 
А приставы меняются. Новый че-
ловек сначала входит в курс 
дела, а потом увольняется, так 
как нашел службу получше.

Поэтому предложено ввести 
новый вид госслужбы. В ведом-
стве появятся специальные зва-
ния наподобие тех, что сущест-
вуют в полиции, тюремном ве-
домстве, пожарной службе и т.п. 
Сотрудники получат право на 
дополнительные отпуска и над-
бавки за выслугу лет. Все это, 
как задумывается, поможет из-
бежать текучки кадров. А стать 
судебным приставом-исполни-
телем сможет только лицо с выс-
шим юридическим или экономи-
ческим образованием.

Также, как рассказывают экс-
перты, новацией проекта явля-
ется установление должности 
судебного пристава-дознавате-
ля. Он проводит дознание по де-
лам, отнесенным Уголовно-про-
цессуальным кодексом к компе-
тенции службы судебных при-
ставов.

Но и к самим исполнителям 
установят повышенные требо-
вания. При назначении на посты 
кандидатов в «долговые» офице-
ры не только проверят на детек-
торе лжи, но протестируют на 
наличие алкоголизма или зави-
симости от наркотиков. Ино-
странное гражданство также за-
кроет путь на службу.

Если человек не отслужил 
в армии без законных основа-
ний, ему также будет закрыт 
путь в судебные приставы. То 
есть уважительная причина, по-
чему парень остался на граждан-
ке, засчитывается, и проблем 
быть не должно. Но если человек 
уклонялся и прятался от военко-
мата, то никакие другие погоны 
ему не светят. Как бы он потом 
ни хотел служить.

В последнее время судебные 
приставы получили достаточно 
серьезные полномочия. Есть не-
мало критиков, кому такое уси-
ление ведомства не нравится. 
Но, кстати, нередко получается, 
что то или иное предложение 
долго критикует, а потом оно 

принимается и ничего страшно-
го не случается.

Так получилось, например, 
с   ограничением должников 
в праве управления транспор-
тным средством. Норма прини-
малась тяжело, звучал вал кри-
тики. Но с 15 января такая мера 
действует, и первые результаты 
показывают, что новые полно-
мочия эффективны. Подготов-
ленный сейчас законопроект 
дает  судебным приставам- 
исполнителям право прийти 
к работодателю должника и про-
верить финансовую документа-
цию. Также они могут входить 
в помещения и хранилища, за-
нимаемые должниками или при-
надлежащие им, производить 

осмотры указанных помещений 
и хранилищ. При необходимо-
сти такие помещения можно 
вскрыть. Если же известен счет 
должника, пристав вправе аре-
стовать там средства.

По большому счету эти и мно-
гие другие положения уже пред-
усмотрены в действующих зако-
нах. Право на применение физи-
ческой силы и оружия тоже ду-
блирует действующие нормы. 
В течение 24 часов после откры-
тия огня или применения силы 
пристав обязан уведомить о том 
свое начальство, а если кто-то 
был убит или ранен, то сообщить 
прокурору.

Это не значит, что пустить 
в ход оружие и дубинку может 

любой пристав. В ведомстве есть 
специальная категория сотруд-
ников — судебные приставы по 
обеспечению установленного по-
рядка деятельности судов. Это, 
если можно так выразиться, си-
ловое подразделение службы, 
именно его сотрудники вооруже-
ны. Применить силу они могут, 
например, когда необходимо до-
ставить человека в суд. Однако 
запрещается применять дубинки 
и специальные средства в отно-
шении нарушителей порядка, 
«совершивших действия нена-
сильственного характера». То 
есть сила не должна быть неадек-
ватной.

Самим же сотрудникам ведом-
ства, наверное, интересно читать 
про предлагаемые надбавки. 

Зарплата «долгового» офице-
ра будет состоять из окладов по 
должности и по званию. Согласно 
проекту, размеры должностных 
окладов судебных приставов 
и окладов по специальным звани-
ям будут устанавливаться прави-
тельством страны по представле-
нию главного судебного приста-
ва Российской Федерации. Так 
что какие именно будут оклады, 
сейчас сказать нельзя.

Также вводятся надбавки за 
выслугу лет, которые будут расти 
с годами. Предусмотрены и по-
стоянные премии за добросо-
вестную службу. И другие над-
бавки. За работу с государствен-
ными тайнами, например, пред-
лагается доплачивать до 65 про-
центов должностного оклада. 
Служебное рвение также может 
принести неплохое вознагражде-
ние. Согласно проекту, поощри-
тельные выплаты за особые до-
стижения в службе могут соста-
вить до 100 процентов должност-
ного оклада в месяц. Порядок 
установления таких выплат, как 
предполагается, определит ди-
ректор Федеральной службы су-
дебных приставов. Но есть важ-
ное условие: подобные доплаты 
могут быть только в пределах 
бюджетных ассигнований. 

В любом случае, чем дольше 
прослужит человек, тем выше бу-
дет его оклад. При выслуге от 2 до 
5 лет надбавка составит 10 про-
центов. Тем, кто прослужит от 
10 до 15 лет, доплатят 20 процен-
тов. И так далее.

Новый закон добавит приставам 
новых полномочий и повысит 
их статус.

Акцент

 Заступились в открытую 
за экс-главкома Сухопутных 
войск сразу в нескольких 
ветеранских организациях

Акцент

 В течение 24 часов после при-
менения силы пристав обязан 
уведомить свое начальство 
и прокуратуру

Эксперты предпола-
гают, что в теневой 
сектор экономики 
выведено от 50 
до 100 миллиардов 
рублей

Лиц, обвиняемых 
в политических, 
военных, религиоз-
ных или расовых 
преступлениях, 
Интерпол не ищет

1

Генерал Владимир Чиркин намерен 
отстоять свое честное имя в суде, 
чтобы затем вернуться на службу.
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ВЫБОРЫ Губернатор Крис Кристи вышел из предвыборной гонки в США

Трамп лишился конкурента
Максим Макарычев

О 
своем решении выйти из 
избирательной гонки в 
США объявил губернатор 

штата Нью-Джерси Крис Кристи.
На волне шокирующей кон-

сервативных республиканцев 
популярности Дональда Трампа, 
которая также все больше раз-
дражает американские элиты и 
Уолл-стрит, Кристи вместе с Те-
дом Крузом, Марко Рубио, Дже-
бом Бушем рассматривался в ка-
честве противовеса Трампу, если 
тот «зайдет далеко».

Кристи руководит благопо-
лучным в экономическом плане 
штатом Нью-Джерси, заранее за-
ручился поддержкой десятков 
спонсоров, наконец, рассчиты-
вал на успех на кокусах в Айове, с 
губернатором которого дружит. 
К середине января его рейтинги 

подскочили до 20 процентов. Но 
старт компании ударил по Крис-
ти будто обух. По итогам кокусов 
в Айове у него было всего два 
процента голосов выборщиков. И 
тогда, совершенно неожиданно, 
губернатор решил «брать эпата-
жем». Кристи в ходе теледебатов 
выбрал мишенью для атак «пер-
спективного» Рубио. Более уму-
дренный в политике, он чуть ли 
не потешался над менее опыт-
ным сенатором, постоянно под-
девая его. В результате оба значи-
тельно потеряли в голосах вы-
борщиков. Как говорится, ни 
себе, ни людям. А в партии слона 
опять смешались карты. Как от-
мечает Си-эн-эн, критика Крис-
ти за его спиной со стороны пар-
тийных боссов стала все жестче. 
И губернатор принял решение 
«бежать с корабля». Именно так 
оценивают его поступок некото-

рые эксперты. А телемагнат Ру-
перт Мердок и вовсе сравнил это 
решение Кристи с «поведением 
смертника».

Ситуация сложилась не такая, 
какой ее хотели видеть влиятель-
ные американские кланы вроде 
Рокфеллеров и Ротшильдов и фи-
нансовые воротилы с Уолл-стрит 
— те силы, которые подспудно 
определяют политику Белого 
дома. В этой связи все чаще вбра-
сывается тезис о том, что «вот-
вот» о своем участии в выборах, 
несмотря на стартовавшие 
«праймериз», объявит бывший 
мэр Нью-Йорка Майкл Блумберг. 
Сам миллиардер, который бли-
зок и удобен как «семьям и кла-
нам», так и деятелям с Уолл-
стрит, уже заявил о том, что мо-
жет потратить на свою кампанию 
миллиард долларов из личных 
средств. 

СКАНДАЛ

Эрдоган готов 
открыть 
беженцам путь 
в Европу

УГРОЗА 
БЕЗ ГРАНИЦ

Екатерина Забродина

ПРЕЗИДЕНТ Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган публично высту-
пил с угрозой в адрес европей-
цев по весьма болезненному для 
них вопросу. Он не исключил, 
что республика может открыть 
свои границы для беспрепятст-
венного прохода сирийских бе-
женцев на территорию ЕС.

Громкое заявление глава Тур-
ции сделал во время выступления 
перед местными бизнесменами. 
«В прошлом мы останавливали 
автобусы с людьми в Эдирне (рай-
он на северо-западе Турции, по 
реке Марица граничит с Грецией. 
— Прим. «РГ»). Мы это сделаем 
один, два раза. Но на третий, уж 
извините, мы откроем границы и 
скажем им: «Счастливого пути!» 
— заочно предъявил Эрдоган уль-
тиматум Евросоюзу, в очередной 
раз выразив недовольство тем, 
что Анкара пока не получила от 
Брюсселя 3 миллиарда евро на 
размещение и содержание бежен-
цев. Этот вопрос будет обсу-
ждаться на саммите Евросоюза 
18—19 февраля. При этом пред-
ставителей Турции в Брюсселе не 
ждут — в Еврокомиссии подтвер-
дили, что они не были приглаше-
ны на мероприятие.

«Турция потратила 9 миллиар-
дов долларов, пока в ЕС говорили 
о выделении нам средств. И эта 
помощь должна продолжаться, 
пока идут боевые действия (в Си-
рии. — Прим. «РГ»)», — заявил Эр-
доган. Кстати, турецкие власти не 
раз говорили о том, что в принци-
пе недовольны размерами об-
ещанной им помощи и рассчиты-
вают на совершенно другие сум-
мы.

Ранее в греческие СМИ попа-
ла скандальная «утечка» прото-
колов встречи Эрдогана с главой 
Еврокомиссии Жаном-Клодом 
Юнкером и председателем Евро-
пейского совета Дональдом Ту-
ском «на полях» ноябрьского 
саммита G20 в Анталии. Из них 
следует, что турецкий президент 
фактически угрожал ЕС запол-
нить европейские страны бежен-
цами из Сирии, если Анкаре не 
предложат выгодные условия ре-
шения вопроса. Однако эту пу-
бликацию он назвал «попытка-
ми напасть на Турцию».

ПЛАНЫ

Комплексы 
ПРО США 
появятся 
в Корее уже 
в этом году

В КОГО 
ЦЕЛЯТСЯ 
РАКЕТЫ

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Пусан

БАТАРЕЯ американских проти-
воракетных комплексов THAAD 
появится в Южной Корее уже в 
этом году. Об этом сообщило 
южнокорейское издание «Чосон 
ильбо», ссылаясь на источники в 
военном ведомстве.

Как только союзники догово-
рятся о деталях, батарея будет 
размещена на юго-востоке стра-
ны в течение одной или двух не-
дель, утверждает издание. В Ко-
рею планируют перебросить 
одну из батарей THAAD, находя-
щихся в США. Так что вероят-
ность появления элементов ПРО 
в Корее уже в текущем году 
очень высока.

Официальные представители 
Сеула и Вашингтона признали, 
что намерены максимально уско-
рить процесс переговоров. «Не 
буду говорить о точных сроках, 
но мы хотим сделать все как мож-
но быстрее», — заявил журнали-
стам официальный представи-
тель Пентагона Питер Кук. В МИД 
Республики Корея решение по 
THAAD назвали «оборонитель-
ным», заверив, что Пекину и Мо-
скве не стоит особо беспокоиться. 
«Насколько я знаю, интересы Ки-
тая и России в регионе почти не 
будут затронуты», — сообщил 
журналистам пресс-секретарь 
дипведомства РК Чо Чжун Хен.

Между тем на Смоленскую 
площадь накануне был пригла-
шен для беседы посол Южной 
Кореи, которому была «выраже-
на озабоченность» в связи с поя-
вившейся информацией. Недо-
вольство планами Сеула выра-
зил Пекин: в МИД страны также 
вызвали южнокорейского посла. 

Кризис МВФ недоволен тем, как Украина проводит реформы

Транш дороже жизни

Петр Лихоманов 

О
фициальный Киев так 
и не оправдал ожида-
ний Международного 
в а л ю т н о го  ф о н да 
(МВФ) и рискует ли-

шиться последнего источника по-
ступления средств. Об этом нака-
нуне заявила директор-распоря-
дитель фонда Кристин Лагард.

«Я обеспокоена тем медлен-
ным прогрессом, который демон-
стрирует Украина, в улучшении 
государственного управления, в 
борьбе с коррупцией и в сниже-
нии влияния корыстных интере-
сов на политику. При отсутствии 
заметных усилий, чтобы придать 
новый толчок реформам в управ-
лении государством и борьбе с 
коррупцией, сложно представить, 
что поддерживаемая МВФ про-
грамма будет продолжаться и в 
дальнейшем и будет успешной», — 
говорится в ее заявлении, опубли-
кованном на сайте МВФ. Лагард 
опасается, что Киев повторит 
«провальные экономические ре-
шения», случавшиеся в прошлом.

Это далеко не первая угроза 
Украине со стороны фонда в исто-
рии их взаимоотношений, ведь 
впервые Киев получил кредит от 
МВФ в 1994 году. Иное дело, что 

даже тогда получение кредитов от 
международных институций не 
было столь критично для Киева, 
как сейчас. О том, что фонд остал-
ся единственным источником на-
полнения бюджета и поддержания 
золотовалютных резервов на от-
личном от нуля уровне, и главное 
— по доступным кредитным став-
кам, заявила и министр финансов 
Украины Наталия Яресько.

Тем более угрожающе звучат 
слова исполнительного директора 

МВФ спустя всего три недели по-
сле ее встречи с Петром Порошен-
ко на полях экономического фору-
ма в Давосе. После нее президент 
Украины объявил о «достижении 

компромисса» и пообещал гра-
жданам получение очередного 
транша — сразу 7 миллиардов дол-
ларов — до конца текущего месяца. 
Заметим, что встреча Порошенко 
и Лагард в Давосе была экстрен-
ной и состоялась сразу после заяв-
лений официального представите-
ля фонда Джерри Райса о «некото-
рых неразрешенных проблемах», 
которые мешают перечислить Ки-
еву деньги. Райс имел в виду обыч-
ный транш в 1,7 миллиарда долла-

ров (10% рассчитанного до 2019 
года кредита в 17,1 миллиарда по 
программе расширенного финан-
сирования). Президент Украины 
срочно позвонил Кристин Лагард, 
чтобы хоть как-то дезавуировать 
угрозу и иметь возможность объя-
вить общественности о подготов-
ке некой «дорожной карты». Ла-
гард ему такую возможность пре-
доставила, но условием назвала 
разрешение политического кри-
зиса без досрочных выборов пар-
ламента. Отставка Яценюка с по-
следующей «перезагрузкой» пра-
вительства и всей политической 
системы Украины явно страшит 
международных финансистов.

Но за всеми разговорами и об-
ещаниями незамеченными оста-
лись вполне конкретные стратеги-
ческие требования, которые МВФ 
выставляет Киеву, маскируя их за-
клинаниями о «необходимых ре-
формах». И это, в первую очередь, 
дальнейшее повышение стоимо-
сти услуг ЖКХ, а также энергети-
ческих тарифов для рядовых по-
требителей; отмена социальных 
льгот и повышение налогов, 

вплоть до полного отказа от упро-
щенного налогообложения; при-
ватизация и без того обесценен-
ных государственных активов; от-
мена моратория на продажу сель-
скохозяйственных земель. И мно-
гое другое, что упрощает исполне-
ние бюджета по заветам МВФ, но 
больно бьет по карману рядового 
украинца. К примеру, сегодня 
условием продолжения финанси-
рования в фонде называют трое-
кратное повышение акцизов на 
лекарства, а равно увеличение 
ставки налога на добавленную 
стоимость. И потому несложно 
предположить, какими еще спосо-
бами МВФ завтра заставит укра-
инскую власть сделать своих гра-
ждан нищими. Другого итога исто-
рия сотрудничества с МВФ для на-
селения развивающихся стран не 
предполагает. 

Пока МВФ не спешит кредитовать 
Киев, гривна продолжает свое 
падение.

Дональд Трамп снисходительно наблюдает за тем, как ссорятся его конкуренты-однопартийцы.

Акцент

 В МВФ опасаются, что Киев 
повторит свои провальные 
экономические решения

За ситуацией на Украине 
следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5113

ПРОЧИТАНО В «ВАЛЕР АКТЮЭЛЬ»

МИР ГЛАЗАМИ ФАВОРИТА

Кандидат в президенты США от Респу-

бликанской партии Дональд Трамп 

дал первое интервью европейскому 

изданию. Им оказался парижский 

еженедельник «Валер актюэль», идей-

но близкий умеренно правым полити-

ческим кругам Франции.

В пространном интервью миллиардер, 

у которого иное видение миропоряд-

ка, чем у традиционного американско-

го истеблишмента, высказал свое от-

ношение по целому ряду международ-

ных проблем. И в первую очередь он 

раскритиковал политику США на 

Ближнем Востоке. По его мнению 

США, как нынешняя администрация, 

так и предыдущая, «совершили там ог-

ромные ошибки». Как считает До-

нальд Трамп, Барак Обама унаследо-

вал от Джорджа Буша в этом регионе 

ситуацию, «которую только ухудшил». 

По его словам, США «в свое время ни в 

коем случае не должны были развязы-

вать войну в Ираке, противником кото-

рой он был с самого начала». То, что по-

том случилось в Сирии, Дональд Трамп 

назвал «еще одной катастрофой».

Как следует из интервью, пути разре-

шения взрывоопасной обстановки на 

Ближнем Востоке, как и прочих миро-

вых злободневных вопросов, Дональд 

Трамп видит в налаживании диалога с 

Россией. «Я уверен, что с Владимиром 

Путиным можно будет наладить хоро-

шие отношения. Нет никаких причин к 

тому, чтобы Америка не могла бы до-

говориться с Россией по многим важ-

ным проблемам, в частности, по Ближ-

нему Востоку», — заявил Трамп пред-

ставителю журнала «Валер актюэль». 

Он также добавил, что «нет ничего 

хуже нынешней ситуации, когда Оба-

ма и Путин практически не разговари-

вают друг с другом».

Остановившись на невиданном на-

плыве беженцев в Европу, Трамп под-

верг резкой критике миграционную 

политику канцлера Германии Ангелы 

Меркель. «Думаю, что Ангела Мер-

кель совершила трагическую ошибку 

в вопросе с мигрантами, — заявил он. 

— Если вы (европейцы. — Прим. ред.) 
не подойдете к разрешению ситуа-

ции со всей компетентностью и ре-

шительностью, то да, это будет озна-

чать конец Европы. И вы можете стол-

кнуться с настоящими революция-

ми». Дональд Трамп объяснил, поче-

му склоняется к такому мрачному 

прогнозу. По его суждению, люди, 

«прибывающие миллионами в Евро-

пу», несут с собой иную культуру, 

менталитет, обычаи и традиции, «ко-

торые противоположны» европей-

ским. «Причем большинство не жела-

ет приспосабливаться к странам, их 

принявшим, а наоборот, хотят подчи-

нить их своему образу жизни», — убе-

жден Трамп. 

По его словам, некоторые из пересе-

ленцев «требуют установления зако-

нов шариата, которые никоим обра-

зом не совпадают с европейскими, за-

падными ценностями».

Вспомнил Дональд Трамп и о террори-

стической опасности, нависшей над 

Европой. При этом он нелицеприятно 

отозвался о Брюсселе, который, по 

его словам, превратился в «рассадник 

терроризма».

Подготовил Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Читайте также: 
Трамп обвинил Обаму 
и Клинтон в создании ДАИШ
www.rg.ru/art/1206906
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ДИПЛОМАТИЯ На Мюнхенской 
конференции объявят 
о новых инициативах 
РФ по Сирии

Москва готова 
к компромиссам

Евгений Шестаков, Мюнхен

СУМЕЮТ ли договориться Россия и США о сроках пре-
кращения огня в Сирии? Согласятся ли с этими датами 
другие участники Международной группы поддержки 
Сирии, которые собрались в четверг поздно вечером в 
Мюнхене?

В течение вчерашнего дня вопрос о завершении бое-
вых действий в Сирии поднимался на встречах главы 
МИД России Сергея Лаврова с госсекретарем США Джо-
ном Керри и главой европейской дипломатии Федерикой 
Могерини. Однако никакой конкретики в публичном 
пространстве не появилось. Согласно сведениям, полу-
ченным агентством Рейтер из американских источни-
ков, Москва предложила ввести режим тишины в Сирии 
с первого марта. Но в четверг утром другое американ-
ское агентство — Ассошиэйтед Пресс также в форме утеч-
ки информации дало неофициальный ответ Белого дома 
на российскую инициативу.  Вашингтон не устроили сро-
ки: Госдепартамент настаивает на немедленном оконча-
нии военных действий как со стороны сирийской армии, 
так и воздушно-космических сил России. Проведенная 
дипломатами до начала консультаций Международной 
группы поддержки Сирии «разведка боем» в итоге ясно-
сти, чья возьмет, не внесла. По словам источника во 
внешнеполитическом ведомстве РФ, в четверг днем 
«разногласий в позициях России и США оставалось 
очень много».

Тем не менее, если подготовительная работа руково-
дителей дипведомств двух стран окажется успешной и 
они найдут формулу 
сирийского урегули-
рования, которая 
также позволит со-
хранить лицо регио-
нальным игрокам — 
Ирану, Турции и чле-
нам возглавляемой 
Саудовской Аравией 
коалиции, нельзя 
исключать, что 
окончательные сроки прекращения огня в Сирии все же 
прозвучат в выступлении на Мюнхенской конференции 
премьера Дмитрия Медведева, возглавляющего россий-
скую делегацию.

Как окончательно лягут дипломатические «карты», в 
четверг предсказать было невозможно. Одно очевидно: 
компромисс с американскими партнерами, если он бу-
дет достигнут, позволит главе российского правительст-
ва разблокировать отложенные до 25 февраля межси-
рийские консультации в Женеве, прерванные по инициа-
тиве избалованной Саудовской Аравией сирийской оп-
позиции. В этом случае «капризные люди», как иронич-
но охарактеризовал некоторых сирийских оппозиционе-
ров министр иностранных дел России Сергей Лавров, бу-
дут вынуждены подчиниться спонсорам, сказавшим 
«да» на встрече в Мюнхене возобновлению женевского 
формата переговоров под патронажем спецпосланника 
OOH г-на де Мистуры.

Но добиться этого «да» может оказаться непосильной 
задачей — участники Международной группы поддержки 
Сирии давно расчертили и озвучили свои «красные ли-
нии», публично переступить через которые им будет 
трудно, даже под нажимом со стороны Вашингтона. На-
кануне поездки премьера России в Мюнхен российское 
внешнеполитическое ведомство призвало членов груп-
пы поддержки Сирии «не блокировать работу этого ме-
ханизма, которая была налажена путем компромиссов». 
В первую очередь обращение Москвы было адресовано 
турецким властям, которые в агрессивной форме высту-
пают против участия любых курдских партий в межси-
рийских переговорах. Представитель Анкары вполне мо-
жет демонстративно проигнорировать мюнхенскую 
встречу Международной группы поддержки Сирии, что-
бы заставить госсекретаря США отказаться от компро-
миссов с Кремлем, как по срокам прекращения огня в 
Сирии, так и по будущему президента САР Башара Асада.

Еще одной точкой несоприкосновения на перегово-
рах Международной группы в Мюнхене стали турецкие 
инициативы по урегулированию в Сирии. В своих ключе-
вых моментах они не устраивают ни Дамаск, ни Москву. 
Анкара убеждает американцев в необходимости созда-
ния на севере Сирии бесполетной зоны и некой зоны без-
опасности, где на деньги стран-доноров обещает постро-
ить для беженцев новый город. По понятным причинам 
такой проект выглядит чрезвычайно привлекательным 
для измученного (не без помощи Турции. — Ред.) мигра-
ционным кризисом Евросоюза.  В Москве такие вбро-

шенные на междуна-
родный уровень 
идеи называют по-
пыткой турецкого 
официоза «как-то за-
щищать свой гряз-
ный бизнес». По 
мнению российско-
го внешнеполитиче-
ского ведомства, Ан-
кара, возможно, пре-

следует еще одну цель: «под шумок, под видом каких-то 
странных задач, взять и по большому счету оккупиро-
вать большой участок земли, который прилегает к Тур-
ции, хотя находится на территории другого суверенного 
государства». Причем турецкие власти утверждают, что 
«США начали верить в их проект», хотя никаких под-
тверждений этому не приводят. Не исключено, что во-
прос о правдивости подобных заявлений со стороны Ан-
кары Лавров задал своему американскому коллеге Джо-
ну Керри.

У готовящих судьбоносные решения по Сирии рос-
сийских дипломатов в четверг не было уверенности в 
том, что Россия и США согласуют общие подходы к си-
рийскому урегулированию, несмотря на «общее пони-
мание конечных целей в Сирии». Так что, какими бы 
искусными ни были российские и американские перего-
ворщики, которые собрались в Мюнхене для обсуждения 
перспектив урегулирования в Сирии, быстро остано-
вить войну им вряд ли окажется по силам. 

И все же реальный шанс согласовать с Москвой дату 
прекращения огня и схемы гуманитарной помощи оса-
жденным городам у участников Международной группы 
поддержки Сирии есть. Если это произойдет, то высту-
пление премьера России Дмитрия Медведева на Мюн-
хенской конференции даст серьезный импульс сирий-
скому урегулированию, открыв путь для дальнейших пе-
реговоров по, казалось бы, угасшему политическому 
процессу в Сирии. Также можно предположить, что в 
своем выступлении на мюнхенской конференции глава 
российского правительства подтвердит ранее неодно-
кратно артикулированную готовность Москвы взаимо-
действовать с американскими партнерами настолько 
близко, насколько к этому в вопросах борьбы с терро-
ризмом готовы сами Соединенные Штаты.

Анкара добивается 
создания на севере 
Сирии бесполетной 
зоны

В Мюнхене появил-
ся шанс согласовать 
сроки прекращения 
огня в Сирии
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Двое на острове

—   Н и к о гд а  п р е ж д е 
в истории подобных 
встреч не бывало, — го-

ворит РГ глава секретариата по 
межхристианским отношениям 
синодального Отдела внешних 
церковных связей РПЦ иеромо-
нах Стефан (Игумнов). — Но ее 
исторический характер задается 
еще и очень конкретной и важ-
ной повесткой общения. Кроме 
того, не будет преувеличением 
сказать, что встречаются два са-
мых ярких христианских лидера 
современности. Они имеют наи-
больший духовный авторитет 
как в христианском мире, так 
и за его пределами, им есть что 
обсудить. Весь мир ожидает ито-
гов этой встречи.

Она готовилась много лет, 
и процесс ее организации был 
сложным и насыщенным.

Главной помехой и препятст-
вием для встречи была проблема 
унии и варварский захват греко-
католиками Украины православ-
ных храмов. Это не был повод-
ширма для торможения встречи, 
глава Отдела внешних церковных 
связей митрополит Иларион до 
сих пор считает проблему унии 
«незаживающей кровоточащей 
раной, препятствующей полной 
нормализации отношений между 
двумя Церквами». Никаких усту-
пок не произошло, но понимание 
выросло. И сегодняшний диалог 
между Святым престолом и Мо-
сковским патриархатом по ситуа-
ции с грекокатоликами на Украи-
не носит, по словам официальных 

спикеров РПЦ, более конструк-
тивный характер, чем это было 
в 1990-е годы.

К тому же известно, что ситуа-
ция на Украине будет обсуждать-
ся на встрече.

 Хоть эта встреча до последне-
го момента никак не анонсирова-
лась, «но факт необходимости ее 
проведения,.. . и тот факт, что 
к этой встрече ведется подготов-
ка, конечно, никогда никем не 
опровергались», подчеркнул в ин-

тервью одному из агентств глава 
пресс-службы Патриарха, иерей 
Александр Волков. 

«Речь о возможности такой 
встречи шла на протяжении мно-
гих лет, как минимум с середины 
2010-х годов велись интенсивные 
переговоры», — добавил он.

Что можно сказать о формате 
и протоколе сегодняшней встре-
чи?

Ожидается, что Патриарх Ки-
рилл и Папа Франциск будут об-
щаться около двух или трех часов. 
И встреча в международном аэро-

порту кубинской столицы начнет-
ся примерно в 14.15 по местному 
времени.

— Общение будет проходить 
в обычном для такого уровня 
встреч формате, — поясняет иеро-
монах Стефан. — Сначала краткая, 
открытая, в присутствии журна-
листов встреча, а затем главы 
двух Церквей пообщаются в за-
крытом формате, чтобы обсудить 
вопросы, которые стоят на по-
вестке дня.

 Но это не значит, что встреча 
окутана покровом тайны или се-
кретности, подчеркивает наш со-
беседник. Участники встречи рас-
скажут свои впечатления о ней 
в ходе последующего общения 
с журналистами и подпишут сов-
местную декларацию по ее ито-
гам.

0чень щепетильным вопросом 
долгое время оставался протокол 
встречи. Он всегда традиционно 
нес на себе представление о пер-
венстве Папы Римского, которое 
исповедуют католики.

 «Однако при понтификате ны-
нешнего Папы эта процедура зна-
чительно упростилась», — подчер-
кнул иеромонах Стефан, и в про-
токоле взаимного приветствия 
будет чувствоваться не чей-то 
приоритет, а долгожданность 
встречи и что «людям, которые 
встречаются, есть о чем гово-
рить».

Раскол Церквей встреча, ко-
нечно, не устраняет. Но все вероу-
чительные разногласия, бого-
словские и догматические расхо-
ждения двух Церквей не будут об-
суждаться на встрече.

«Конечно, мы не можем ска-
зать сейчас, о чем конкретно бу-
дут говорить Патриарх и понти-
фик, но можно утверждать, что 
никаких богословских и догмати-
ческих выводов из этой встречи 
сделано не будет», — подчеркнул 
глава пресс-службы Патриарха.

— Основной темой встречи ста-
нет самый главный вопрос, кото-
рый сегодня стоит в повестке дня 
и который, собственно, и послу-
жил основным поводом для того, 
чтобы встреча была безотлага-
тельно организована, — поясняет 
«РГ» иеромонах Стефан (Игум-
нов). — Два лидера христианского 
мира не могли не включить в по-
вестку своих переговоров вопрос 
о страданиях наших братьев на 
Ближнем Востоке и в ряде других 
регионов мира. Они сегодня тер-
пят настоящие бедствия, подвер-

гаясь преследованиям и гонениям 
за свою веру. 

Ожидается, что главной теме 
встречи будет посвящена и сов-
местная декларация по ее итогам.

 Известно, что еще в среду 
поздно вечером в проект деклара-
ции вносились последние правки, 
разумеется, не нарушавшие ре-
жим согласованности. 

— Декларация — не просто фор-
мальная символическая бумага, 
а серьезный документ, — поясняет 
иеромонах Стефан ( Игумнов). — 
Во все предшествующие годы об-
суждения вероятности проведе-
ния такой встречи неизменно 
подчеркивалось, что ее целью яв-
ляются не протокольные момен-
ты, а содержательное наполнение. 
Всем было важно, чтобы встреча 
имела конкретно выраженный ре-
зультат. И мы уверены, что подпи-
санная во время встречи глав двух 
крупнейших Церквей мира декла-
рация будет соответствовать тем 
ожиданиям, которые на нее возла-
гают христиане во всем мире.

Взгляд из Рима
Впервые о возможности про-

ведения подобной встречи 
в Риме заговорили около 20 лет 
назад. В 1997 году намечалась 
встреча между Папой Иоанном 
Павлом II и Патриархом Алекси-
ем II, которая должна была прой-
ти в Австрии, где глава католиче-
ской церкви, среди прочего, со-
бирался передать русским пра-
вославным икону Казанской Бо-
жией Матери, хранившуюся 
в Фатиме между 1972 и 1992 го-
дом. Но этим планам так и не 
было суждено осуществиться. 
Расколовшимся более девяти ве-
ков назад (в 1054 году) Право-
славной и Католической церквям 
на тот момент помешали разно-
гласия во взглядах на ряд важней-
ших проблем и событий. Сегодня 
непростая обстановка в мире 
подтолкнула стороны к долго-
жданному диалогу. 

Встречу между Кириллом 
и Франциском никак нельзя на-
звать внезапной. В том, что на ее 
подготовку ушло около двух лет, 
не скрывают ни в РПЦ, ни в Вати-
кане, поспешив также объяснить 
общественности, почему выбор 
пал именно на Остров свободы. 
Как пояснили в Московском Па-
триархате, удалось договориться 
не проводить встречу в Европе, 
потому что с этим континентом 
«связана тяжелая история разде-
лений и конфликтов между хри-
стианами». По словам же главы 
ватиканского пресс-офиса отца 
Федерико Ломбарди, «нейтраль-
ная» Куба имеет «большее значе-
ние для обеих сторон».

Как сообщает пресс-служба 
Святого престола, Франциск сде-
лает в Гаване остановку на пути 
в Мексику. Папу встретит глава 
Кубы Рауль Кастро, который по-
сле его беседы с Кириллом поса-
дит Понтифика на самолет до Ме-
хико. 

Историческая встреча между 
Патриархом Кириллом и Папой 
Франциском состоится в между-
народном аэропорту имени Хосе 
Марти, руководство которого на-
кануне объявило об изменении 
распорядка в работе аэродрома. 
На время визита российского Па-
триарха и его встречи с Понтифи-
ком вылеты и прилеты самолетов 
национальных рейсов с террито-
рии 1-го терминала столичного 
аэропорта переносятся в аэро-
порт Вахай в окрестностях Гава-
ны. 

Обе стороны приложили все 
усилия, чтобы эта встреча не за-
вершилась бы простым прото-
кольным обменом любезностей. 
Ожидается, что беседа тет-а-тет, 
переводчиком на которой будет 
литовский священник Висваль-
дас Кульбокас, продлится около 
двух часов — это, к слову, больше, 
чем любая аудиенция в Ватика-
не. Центральной темой встречи 
станет тема гонений, которым 
запрещенная в России террори-
стическая организация ИГИЛ 
подвергает христиан на Ближ-
нем Востоке, уничтожая их свя-
тыни, их историю и их города. 
Вдобавок ко всему Франциск 
и Кирилл не только обменяются 
символическими памятными по-
дарками, но и подпишут сов-
местную декларацию о взаимо-
действии Церквей. 

В Святом престоле, призвав-
шем верующих объединиться 
в молитве за положительный ис-
ход первой встречи, надеются, 
что она станет важным этапом не 
только в «размораживании» от-
ношений между католиками 
и православными, но и в разре-
шении насущных международ-
ных проблем. С этим мнением со-
лидарны и многие ватиканисты, 
считающие,  что у   Кирилла 
с Франциском, объединенных 
«единой духовной миссией», 
есть намного больше шансов до-
говориться, чем сегодняшним 
политикам. По их оценкам, эта 
встреча наверняка откроет дверь 
будущему сотрудничеству меж-
ду Православной и Католической 
церквями и, вполне вероятно, 
в обозримом будущем приведет 
также к последующему обмену 
визитами ее глав. 

Интересно, что накануне 
встречи итальянский кардинал 
Джанфранко Равази отметил: 
Папа Франциск всегда подчерки-
вает свое знание русской духов-
ности и культуры и глубокое 
к ним уважение. Об этом прелат 
напомнил в беседе с корреспон-
дентом ТАСС. Президент папско-
го Совета по культуре кардинал 
Равази подчеркнул, что Хорхе 
Марио Бергольо, «высоко образо-
ванный богослов и библеист, пре-
подававший иностранную лите-
ратуру в иезуитских колледжах 
Аргентины, хорошо знает рус-
скую литературу и ее глубокий 
духовный мир». И в частности, 
считает великого русского писа-

теля Федора Достоевского «учи-
телем человечества и великим гу-
манистом». Кардинал указал так-
же , что Папа не раз отмечал пра-
вославную традицию «мощного 
литургического восхваления Го-
спода».

Взгляд из Гаваны
Последние две недели в ме-

ждународном аэропорту имени 
Хосе Марти в Гаване несколько 
десятков рабочих активно гото-
вят помещения для историче-
ской встречи. При этом все орга-
низационные и подготовитель-
ные мероприятия проходят в об-
становке секретности и с обеспе-

чением всех необходимых мер 
безопасности, сообщают корре-
спонденты ТАСС. На просьбу 
журналистов осмотреть место 
предстоящих переговоров полу-
чен ответ: зал находится под 
юрисдикцией Госсовета Кубы 
и на его посещение необходимо 
специальное разрешение. 

Помещение для VIP-гостей на-
ходится в первом терминале аэ-
ропорта, перед входом в него ра-
бочие сменили на тротуарах ста-

рую серую плитку на новую — 
с лиловым оттенком. Внутри зда-
ния покрашены стены и обнов-
лен интерьер, завезено ковровое 
покрытие. 

О встрече Патриарха и Папы 
на Кубе в последние дни говорят 
все: прихожане церквей, журна-
листы, студенты университетов 
и даже люди, не считающие себя 
глубоко верующими, признают, 
что в  современной истории 
острова настал кульминацион-
ный момент. 

Сообщения о первом пастыр-
ском визите главы Русской пра-
вославной церкви в Гавану не 
сходит с первых полос кубинских 

газет. Хотя большинство кубин-
цев — католики, к Патриарху Ки-
риллу они относятся с особой те-
плотой и хорошо помнят его пре-
дыдущий приезд на остров. 
В 2008 году, еще будучи митропо-
литом Смоленским, Кирилл ос-
вящал православный храм Ка-
занской иконы Богоматери на бе-
регу Гаванской бухты в Старой 
Гаване, который с тех пор стал 
новым духовным центром кубин-
ской столицы. 

«Между Кубой и Русской пра-
вославной церковью установи-
лись крепкие, надежные связи, — 
пишет кубинский журналист 
и религиовед Авалос Верт. — Сим-
волом, подтверждающим это, 
стало строительство православ-
ного храма в Гаване». 

Кубинская газета Trabajadores 
напоминает читателям, что «Па-
триарх Кирилл, который являет-
ся автором более двух тысяч пу-
бликаций в российской и зару-
бежной прессе, получил государ-
ственные награды многих стран 
мира за развитие диалога между 
Православной церковью и Римс-
ко-католической».

«Кубинские верующие и неве-
рующие выражают радость 
и надежду в связи с встречей Па-
триарха Московского и всея Руси 
и Папы Римского, которая прой-
дет в Гаване 12 февраля», — отме-
чает кубинское агентство ново-
стей ACN. 

Как признаются сами кубин-
цы, встреча Патриарха Кирилла 
и Папы Франциска — событие по-
настоящему эпохальное. Дело 
в том, что после частичного сня-
тия американских санкций 
Остров свободы стал постепенно 
возвращаться к полноценному 
участию в международных отно-
шениях. И встреча глав Русской 
православной и Римско-католи-
ческой церквей, несомненно, 
внесет вклад в становление Гава-
ны как платформы для культур-
ного и религиозного диалогов. 
«Выбор Кубы для этого богоугод-
ного диалога говорит о солидар-
ном отношении к стране и под-
черкивает престиж острова как 
гостеприимного хозяина таких 
мероприятий», — приводят ку-
бинские журналисты высказыва-
ния жителей города Игуани.

Патриарх Кирилл в ходе визита в Латинскую Америку совершит первую в историю Церкви и человечества встречу с Папой Римским. Папа Римский Франциск призвал верующих объединиться в молитве за положительный исход первой встречи с православным Патриархом.

Акцент

 Главной темой встречи 
станут бедствия и страдания 
христиан на Ближнем Востоке 
и в других регионах мира 

Акцент

 Две последние недели 
в международном аэропорту 
имени Хосе Марти в Гаване 
рабочие меняли старую 
тротуарную плитку на новую, 
красили стены, завозили 
новое ковровое покрытие
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В воскресенье, 14 февраля, патриарх Кирилл возглавит Божественную 
литургию в храме Казанской иконы Божией Матери, после чего покинет 
Остров свободы. И

Н
Ф

О
Г

Р
А

Ф
И

К
А

 «
Р

Г
»

 /
 М

А
Р

И
Я

 П
А

Х
М

У
Т

О
В

А
 /

 Н
А

Т
А

Л
Ь

Я
 Л

Е
Б

Е
Д

Е
В

А

Видео на сайте 
www.rg.ru/art/1221586
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ТРАНСПОРТ По будням все вестибюли столичного
метрополитена будут открыты

«М» останется 
красной
Сергей Жуков

В
чера на пресс-конферен-
ции начальник столичного 
 метрополитена Дмитрий 

 Пегов пообещал наказать винов-
ников коллапса на станции 
«Тульская» и больше не закры-
вать вестибюли на ремонт в ра-
бочие дни. Такой вывод он сде-
лал из инцидента, произошедше-
го утром 8 февраля на Серпухов-
ско-Тимирязевской линии сто-
личной подземки, когда из-за ре-
монта одного из вестибюлей на 
станции «Тульской» на платфор-
ме скопилось огромное число 
людей.

Социальные сети заполнили 
фотографии и видеоролики недо-
вольных пассажиров. Коллапс, 
по мнению Пегова, случился из-
за неорганизованности и серьез-
ных просчетов отдельных служб 
метро и подрядчиков: 

— Хочу еще раз принести изви-
нения пассажирам за этот инци-
дент. Мы его досконально разо-
брали, и подобное повториться 
больше не должно. Считаю, нуж-
но было более детально рассчи-
тывать пассажиропотоки, что 
было отвратительно сделано не-
которыми нашими сотрудника-
ми. И они понесут за это жесто-
чайшее наказание.

Слухи же о том, что буква 
«М», установленная над всеми 
входами в столичную подземку, 
изменит свой цвет, он развеял, 
заявив, что его неправильно по-
няли:

— «Переодевать» знаменитую 
«М» никто не собирается. Ее лишь 
дополнят световыми кольцами, 
которые появятся на ножках под 
буквой и будут соответствовать 

расцветке линий метро. Напри-
мер, у входа на «Менделеевскую» 
основу «М» подсветят серым и ко-
ричневым цветом.  Последний 
подскажет, что есть переход на 
станцию «Новослободская».

Говоря о планах по обновле-
нию подвижного состава, глава 
подземки рассказал, что в пер-
вую очередь новые поезда плани-
руется пустить на Таганско-Кра-
снопресненской линии — одной 
из самых загруженных. Сейчас 
там уже курсируют пять соста-
вов 760 серии. До конца года вет-
ка получит еще 20 новых пое-
здов, а с 2017 по 2020 год парк 
«фиолетовой» линии пополнят 
96 поездов со сквозным прохо-
дом и увеличенным дверным 
проемом. Их метрополитен заку-
пает по так называемому кон-
т р а кт у  ж и з н е н н о го  ц и к л а . 
По условиям производитель 
не просто продает метрополите-
ну составы, но и обязуется об-

служивать их в течение 30 лет, 
то есть пока не пройдет срок 
службы. В этих поездах намного 
больше места — за счет сквозного 
прохода и автоматически подни-
мающихся в час пик сидений. 
В головных вагонах есть специ-
альные места для инвалидных 
и детских колясок. Состав также 
оснащен современной системой 
видеонаблюдения, которая по-
зволяет передавать изображе-
ния в режиме реального време-
ни. Здесь же будут новые систе-
мы кондиционирования, венти-
ляции и отопления салона с обез-
воживанием воздуха на основе 
ультрафиолетового излучения. 
Еще одна важная особенность — 
наличие в составе двух безмо-
торных вагонов, то есть в них 
 отсутствуют двигатели. Это по-
зволит существенно экономить 
на электроэнергии.

РАКУРС Составлен рейтинг
редких имен, которые дают
москвичи детям 

Ее назвали
Радость 

Сергей Бабкин

СРЕДИ жителей Москвы появи-
лась девочка по имени Радость 
и мальчик Меркурий. 

Итоги работы столичных отде-
лов ЗАГС за прошлый год лишний 
раз доказывают: с фантазией у мо-
сковских родителей все в порядке. 
Данные районных управлений по-
зволили составить своего рода 
хит-парад имен. Родители мальчи-
ка по имени Меркурий оказались 
самыми оригинальными: ранее 
детей в Москве так не называл 
никто. А вот девичье имя Радость 
уже встречалось в городских ме-
триках в предыдущие годы. 

Начальник управления ЗАГС 
столицы Ирина Муравьева через 
официальный портал правитель-
ства и мэра Москвы сообщила, 
что самыми редкими мужскими 
именами в прошлом году стали 
Василий, Олег, Вадим, Святослав 
и Борис. Чаще всего московские 
родители называли своих сыно-
вей Александрами — это имя оста-
ется самым популярным в Мос-
кве уже второй год подряд. Чуть 
реже москвичи называют сыно-
вей Максимами. В число роди-
тельских предпочтений входят 
и мужские имена Артем, Михаил, 

Даниил, Иван, Дмитрий, Кирилл, 
Андрей, Егор. 

В тех московских семьях, где на 
свет появлялись девочки, новоро-
жденных довольно часто называ-
ли Софиями (Софьями) или Мари-
ями (Марьями). Кроме этих имен 
в десятку лидеров по популярно-
сти вошли и такие: Анна, Анаста-
сия, Виктория, Елизавета, Поли-
на, Алиса, Дарья и Александра. 
Реже всего в 2015 году москвичи 
называли своих дочерей такими 
именами — Надежда, Марина, На-
талья, Любовь, Антонина.

Как показала годовая стати-
стика, москвичи создают все бо-
лее крепкие семьи. Правда, с од-
ной стороны, в 2015 году в столи-
це было зарегистрировано 99 720 
браков — это на 763 меньше, чем 
в 2014-м. Правда, и число разво-
дов сократилось, причем сущест-
венно: официально расторгли от-
ношения за прошлый год 43 560 
пар, а в 2014-м — на 1818 больше. 

Интересно, что 16 процентов 
семейных союзов приходились на 
браки с иностранцами. Женихов 
и невест в Москве находили чаще 
всего граждане Турции, Германии, 
Афганистана, Израиля, Велико-
британии, Италии, Сербии, Фран-
ции, Сирии и США.

Ознакомиться с материалами ОВОС, заказчик МУП «Эколозащи-
та», по проекту «Капитальный ремонт карты на территории санкциони-
рованной свалки промышленных отходов 3-го класса опасности в г. Ря-
зани (Другой специально оборудованный объект хранения отходов 
(Полигон)» для выявления общественного мнения можно будет по ад-
ресам: г. Рязань, ул. Полетаева, д. 29 а, ул. Введенская, д. 107, каб. 405, в 
период с 30.11.2015 г. по 30.12.2015 г. в рабочее время с 9.00 до 18.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
ОАО «Ямал СПГ» совместно с Администрацией муниципаль-

ного образования «Ямальский район» Ямало-Ненецкого авто-
номного округа объявляют о начале процесса общественных 
обсуждений проектной документации «Строительство ком-
плекса по добыче, подготовке, сжижению газа, отгрузке 
СПГ и газового конденсата Южно-Тамбейского ГКМ (кор-
ректировка)», в том числе раздел «Перечень мероприятий по 
охране окружающей среды», включая ОВОС (сокр. ПМООС, 
вкл. ОВОС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Проектом 
предусматриваются добыча, подготовка, сжижение и отгрузка 
природного газа и стабилизированного конденсата с полуострова 
Ямал конечным потребителям. 

Заказчик проекта: ОАО «Ямал СПГ», 629700, Ямало-
Ненецкий автономный округ, Ямальский район, с.Яр-Сале, 
ул.Худи-Сэроко, д.25, к.А; тел. +7 (495) 228-98-50, факс +7 (495) 
228-98-49, е-mail: secretary@yamalspg.ru.

Генеральный проектировщик: Публичное акционерное 
общество «Институт ЮЖНИИГИПРОГАЗ» — 344018, г. Ростов-
на-Дону, проспект Буденновский, 106/2; тел. +38 (062) 206-79-
32.

Исполнитель работ по оценке воздействия на 
окружающую среду: ООО «ФРЭКОМ», 119435, г. Москва, ул. 
Малая Пироговская, д. 18, стр. 1, тел./факс: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация МО «Ямальский район» Ямало-
Ненецкого автономного округа.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественных приемных и 
общественные слушания.

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе ОВОС общественные приемные открыты с 12 февраля 
2016 года по 14 марта 2016 года по адресам:

-
равление по делам малочисленных народов Севера Ад-
министрации муниципального образования Ямальский 
район;

В общественных приемных представлены информационные 
материалы в печатном виде: техническое задание на разработку 
ПМООС, вкл. ОВОС; резюме нетехнического характера, проек-
тная документация; ПМООС, вкл. ОВОС; журналы для регист-
рации замечаний и предложений общественности, в которых за-
интересованные представители общественности могут оставлять 
свои отзывы и комментарии.

Общественные слушания состоятся 14 марта 2016 года 
в 14.00 по адресу: МО село Сеяха, Ямальский район, с. Сеяха, 

центр».
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ
О НАМЕЧАЕМОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» ин-
формирует общественность о начале проведения общественных об-
суждений материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) морских геотехнических изысканий для разработки про-
ектной документации причала в заливе Анива (РФ, Сахалинская об-
ласть, п. Пригородное).

Заказчик: Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани 
Лтд.», московское представительство: 123242, г. Москва, Новинский 
бульвар, 31, телефон: +7 (495) 956-1750, главный офис в г. Южно-
Сахалинск: 693020, г. Южно-Сахалинск, ул. Дзержинского, 35, теле-
фон: +7 (4242) 66-20-00, эл. почта: ask@sakhalinenergy.ru.

Исполнитель работ по проведению ОВОС: ООО «Сварог» 
119021 г. Москва, ул. Россолимо, д. 17, стр. 3, тел. +7 (495) 708-3655, 
факс +7 (495) 708-3522, эл. почта: office@svarog.ru, офис в г. Южно-
Сахалинске:  693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Невельская, д. 37, офис 
5, тел/факс: (4242) 727-075, тел: (4242) 727-068, эл. почта: s.office@
svarog.ru.

С 12 февраля 2016 г. материалы ОВОС и опросные листы будут 
доступны для ознакомления на интернет-сайте компании «Сахалин 
Энерджи Инвестмент Компани ЛТД»: www.sakhalinenergy.ru, в офи-
сах ООО «Сварог» и по следующим адресам:

— в читальном зале центральной библиотеки МБУ «Корсаков-
ская централизованная библиотечная система», 694020, Сахалин-
ская область, г. Корсаков, ул. Советская, 18;

— в информационном центре компании «Сахалин Энерджи» в го-
родской юношеской библиотеке №13 г. Корсакова, 694020, Саха-
линская область, г. Корсаков, пер. Молодежный, 7;

— в читальном зале ГБУК «Сахалинская областная универсаль-
ная научная библиотека», 693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Хабаров-
ская, 78.

Замечания, предложения, мнения и вопросы по материалам оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС) морских геотехниче-
ских изысканий в письменном виде, в форме опросного листа, могут 
направляться в течение 30 дней в компанию ООО «Сварог» или в би-
блиотечные учреждения по указанным выше почтовым адресам или 
по электронной почте: sks@svarog.ru.

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

Компания «ПриМорПроектБюро» — генеральный проектиров-
щик уведомляет жителей Ванинского муниципального района и 
пгт Ванино о начале общественных обсуждений (в форме слуша-
ний) проектно-сметной документации по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Реконструкция береговых соору-
жений автомобильно-железнодорожного паромного сообщения 
«Ванино—Холмск» в морском порту Ванино».

ООО «ПриМорПроектБюро» доводит до сведения жителей го-
рода, что в  период с 2016 — 2018 гг. планируется выполнить рабо-
ты по реконструкции комплекса автомобильно-железнодорожно-
го паромной переправы «Ванино—Холмск» в морском порту Вани-
но. Причалы № 14 и 14 а.

Месторасположение объекта: Хабаровский край, Ванинский 
район, пгт Ванино.

Заказчик: ФГУП «РОСМОРПОРТ», 682860, Хабаровский край, 
пос. Ванино ул. Железнодорожная, д. 2.

Генпроектировщик и представитель Заказчика: ООО «ПриМор-
ПроектБюро», 690014, г. Владивосток, ул. Некрасовская, 88а, офис 
402, primorproekt@outlook.com, тел. (4232) 77-10-39.

Ответственный за организацию общественных слушаний: ад-
министрация Ванинского муниципального района.

С проектной документацией и материалами по оценке воздейс-
твия на окружающую среду можно ознакомиться в приемной ад-
министрации в течение 30 дней со дня опубликования данного 
объявления по адресу: Хабаровский край, пос. Ванино, ул. площадь 
Мира, 1, Администрация Ванинского муниципального района, 
каб. 418.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся 15 марта 2016 года в 14.00 по адресу: Хабаровский 
край, пос. Ванино, ул. площадь Мира, 1, Администрация Ванинс-
кого муниципального района, 2-й этаж, большой зал.

Телефон для справок: 8 (4232) 77-10-39.

Образование Треть школ и детсадов в столице строят частные инвесторы 

Садик у дома 

Любовь Проценко 

К
ризис кризисом, а Мо-
сква продолжает стро-
иться. И что любопыт-
но, новостройки рас-
тут не только за счет 

городского бюджета, но и на день-
ги инвесторов. Причем весьма ак-
тивно появляются и все новые 
объекты соцкультбыта. 

Вчера, например, мэру Мос-
квы Сергею Собянину показали 
частный садик на Таганке, в кон-
це прошлого года открывшийся 
в Малом Полуярославском пере-
улке, 1\8 стр. 2. Замечательный 
садик на 90 мест. Расположен 
в трехэтажном здании, построен-
ном по индивидуальному проек-
ту. С веселыми комнатами для игр 
и уютными спальнями, спортив-
ным залом и бассейном, актовым 
залом и медицинском блоком. На 
террасе в нем оборудована даже 
обсерватория — чтобы сызмаль-
ства дети смотрели не только под 
ноги, но и в небо, на звезды. Как 
рассказали корреспонденту «РГ» 
в пресс-службе Москоминвеста, 
построил его на свои деньги пред-
приниматель Евгений Стрель-
ченко, который хочет лично улуч-
шить социальную инфраструкту-
ру в Таганском районе. А еще его 
интерес в том, что он председа-

тель попечительского совета не-
государственного образователь-
ного учреждения «Школа сотруд-
ничества». Школа эта известна 
в столице успехами своих учени-
ков и выпускников, а вот своего 
садика у нее не было. Новая же 
тенденция в Москве — создавать 
вокруг лучших школ целые ком-
плексы, чтобы, к примеру, ма-
лышня после выпуска из садика 
шла в первый класс не в какую-то 
неведомую ей школу, а в свою, 
в которую не раз захаживала еще 
в детсадовские времена и приме-
рялась уже к ее классам. Так пси-
хологически легче не только де-
тям, но и их родителям, душа 
меньше болит, когда знаешь, что 
попал ребенок на целый день 
в надежные руки. Вот теперь и в 

«Школе сотрудничества» появил-
ся и свой сад.

— Мы построили его всего 
за два с половиной года, — рас-
сказал Стрельченко Собянину. — 
 Выиграли земельный участок 
на аукционе, буквально сразу 
после него нам выдали договор 
аренды. Так что сразу без всяких 
бюрократических заминок 
смог ли  начать проектирование. 
Было это в 2013 году. А 1 декабря 
2015-го в сад вошли уже первые 
детсадовцы!

Выстроенная за последние 
годы в столице система работы 
с инвесторами дает возможность 
людям с деньгами выбрать наи-
более приемлемый вариант по 
участию в развитии городской 
социальной инфраструктуры. 

Стрельченко предпочел оставить 
сад за собой: сам построил, сам 
собирается владеть им, а мог бы, 
как это и делают многие, постро-
ить и передать в дар городу. Не 
нравится ни тот, ни этот вари-
ант? Ну тогда для строительства 
высокоприбыльных объектов, 
таких как, например, жилье, при-
дется поискать другой город. Мо-
сква же больше не хочет созда-
вать голых спальных районов, где 
нет ни сада, ни школы, ни поли-
клиники — москвичи ими уже 
сыты. Что в итоге?

— За последние годы в Москве 
построено почти 240 образова-
тельных учреждений. И с каждым 
годом число тех, что построены 
инвесторами, увеличивается. 
В прошлом году уже треть школ 
и детских садов были построены 
за их счет, — рассказал Сергей Со-
бянин. 

Сам город тоже продолжает 
строить. За 2015 год, например, 
введено за счет бюджета 27 сади-
ков. Спрос в Москве есть на все — 
и городские, и частные. Что не 
удивительно, ведь ежегодно в сто-
лице рождается более 120 тысяч 
малышей. Удивительнее другое: 
в 2015—2016 учебном году, как 
и предыдущие три года, местами 
в садиках в Москве обеспечены 
все дети без исключения в возра-

сте 2,8 года. А ведь еще пять лет на-
зад очередь в сады была такая, что 
вставали в нее мамы, еще будучи 
беременными, а место подходило 
как раз тогда, когда ребенка пора 
было собирать в школу. «Всего же 
дошкольное образование в столи-
це сейчас получают 418 тысяч де-
тей», — рассказали «РГ» в департа-
менте образования Москвы. Прав-
да, в частные и ведомственные уч-
реждения пока ходит всего 8 ты-
сяч ребятишек. Но в любом слу-
чае, хорошо, что у родителей поя-
вился выбор и есть надежда, что 
с каждым годом он будет стано-
виться все шире. 

Сергей Собянин: В районах массо-
вой застройки социальная инфра-
структура особенно важна.

Акцент

 Москва не хочет больше 
создавать голые спальные 
районы, где нет ни сада, 
ни школы, ни поликлиники — 
москвичи ими уже сыты

РАКУРС 

Новый
аэропорт
в Подмосковье
будет
называться 
«Жуковский»

ЧЕТВЕРТАЯ 
ГАВАНЬ

Ирина Рыбникова

НОВЫЙ международный аэро-
порт в подмосковном городском 
округе Жуковский получил од-
ноименное название. Докумен-
ты на регистрацию названия уже 
отправлены в Росреестр.

В проектной документации 
этот транспортный хаб, создава-
емый на базе аэродрома летно-
исследовательского института 
им. Громова, именовался «Рам-
портом». Однако власти решили 
посоветоваться с жителями — 
все-таки не каждый день в Под-
московье открываются новые 
аэропорты, — и провели соцо-
прос и голосование в соцсетях. 
Потенциальные пассажиры 
дружно проголосовали за бренд 
«Жуковский». С этим вариантом 
согласился и глава госкорпора-
ции «Ростех» Сергей Чемезов — 
напомню, строительство аэро-
порта в Жуковском началось по-
сле подписания в августе 
2014 года соглашения между го-
скорпорацией и правительством 
Подмосковья. 

«Жуковский» станет четвер-
той воздушной гаванью в составе 
Московского транспортного 
узла. «Это важный проект, кото-
рый позволит создать 10 тысяч 
рабочих мест», — отметил губер-
натор Подмосковья Андрей Во-
робьев. Открытие аэропорта, 
в котором будет восемь выходов 
на посадку и 18 стоек регистра-
ции, запланировано на 15 марта. 
Ожидается, что в первый месяц 
работы аэропорт сможет переве-
сти до 60 тысяч человек, а к кон-
цу года обслужит уже 2 миллио-
на пассажиров. Пока они будут 
добираться до аэропорта на элек-
тричке с Казанского вокзала с пе-
ресадкой на автобус или сразу на 
автобусе от метро «Котельники». 
К сентябрю до «Жуковского» 
 доведут прямой железнодорож-
ный путь. 

СОЦЗАЩИТА 

В Подмосковье
ввели новые
льготы
на капремонт 

СТАРШИМ 
ДЕШЕВЛЕ 

Ирина Рыбникова 

ДЕПУТАТЫ Мособлдумы при-
няли поправки в закон о соци-
альной поддержке граждан, со-
гласно которым жители Подмо-
сковья старше 80 лет освобожда-
ются от уплаты взносов на ка-
премонт. Одиноко проживаю-
щие неработающие пенсионеры 
старше 70 лет и семьи, состоя-
щие из неработающих пенсионе-
ров в возрасте от 70 лет, будут 
платить 50% от суммы взноса. 

Новая мера поддержки введе-
на по инициативе губернатора 
области Андрея Воробьева и бу-
дет рассчитываться исходя из 
нормативов жилья. Для одиноко 
проживающих граждан норма-
тив составляет 33 квадратных 
метра, для семьи из двух чело-
век — 42, а семьям из трех и более 
человек нормативом положено 
по 18 квадратных метров на каж-
дого. Если жилплощадь льготни-
ка превышает социальные нор-
мы, разницу в метрах он будет 
оплачивать в полном объеме. 

«Этот законопроект принят 
в рамках адресной социальной 
политики: поддержка в первую 
очередь оказывается тем, кто 
в ней больше всего нуждается. 
Деньги, которые пойдут на эти 
цели, мы получаем от оптимиза-
ции расходов по другим отра-
слям и доходов от привлечения 
новых инвестиций и реализации 
перспективных наукоемких 
и высокотехнологичных проек-
тов», — отметил председатель 
Мособлдумы Игорь Брынцалов. 
По подсчетам областного мини-
стерства соцразвития, дополни-
тельными льготами смогут вос-
пользоваться 95 тысяч жителей 
региона. Сумма бюджетных ком-
пенсаций оценивается почти 
в 200 миллионов рублей в год.

Поправки введены в действие 
с 1 января 2016 года. Напомню, 
с этого же времени жители обла-
сти платят за капремонт по 
8,3 рубля с каждого квадратного 
метра общей площади квартиры. 
Всем, кто имеет право на льготу, 
сделают перерасчет. 

В привычном логотипе подземки 
изменится только одна деталь.

ЦИФРА

80
ДЕТСАДОВ
и школ из 238, построенных 
в Москве за последние 5 лет, 
построены на частные деньги 
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КСТАТИ
Не так давно в СМИ появилась информация о том, что в Москве роди-
лась девочка, которую назвали Сирией. Якобы ее отец долгое время ра-
ботал в этом ближневосточном государстве и решил назвать дочь 
в память о командировке. В ГБУ «Аналитический центр» корреспон-
денту «РГ» эти данные официально опровергли. Но есть и официаль-
ные факты, свидетельствующие об оригинальности идей семейных мо-
сквичей. В разные годы девочек в столице называли Усладой, Вишней 
и Индией, а мальчиков — Графом, Даром и Иваном-Коловратом. 
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Арсенал Российские оружейники испытывают новые образцы автоматов и пистолетов

«Калашников» в пятом поколении
Сергей Птичкин

С
коро на вооружение 
Российской армии 
начнут поступать ав-
томаты нового поко-
ления: А-545 или АК-

12. Завершены испытания новой 
снайперской винтовки СВДМ. 
Под новую армейскую экипи-
ровку «Ратник» создаются бика-
либерные системы вооружения. 
Разрабатывается патрон кали-
бра 8,6 мм.

Лучшие образцы отечествен-
ных автоматов, пистолетов и бо-
еприпасов были показаны на 
крупнейшей выставке стрелко-
вого вооружения в США. О но-
винках и новых тенденциях в 
оружейной моде «Российской га-
зете» рассказал исполнительный 
директор Союза оружейников 
России, руководитель Центра 
анализа стратегий и технологий 
Руслан Пухов.

Руслан Николаевич, каковы се-
годня позиции России на миро-
вом рынке боевого стрелкового 
оружия? И какова его доля в об-
щем объеме?
РУСЛАН ПУХОВ: В силу объективных 
обстоятельств (относительно не-
большая стоимость образцов) 
экспорт стрелкового вооруже-
ния занимает незначительное 
место в общих крупных стои-
мостных показателях. Всего не-
сколько процентов. Однако при 
этом российские оружейники за-
нимают достаточно прочное по-
ложение на мировом рынке и 
расширяют географию продаж 
боевого оружия. 

Из последних крупных кон-
трактов на этом поприще можно 
отметить поставку 10 тысяч ав-
томатов Калашникова силам 
безопасности Афганистана в 
прошлом году, строительство за-
вода по выпуску 100 тысяч авто-
матов конструкции  Калашнико-
ва в Венесуэле. Подписывались 
хотя и менее крупные по объему, 
но довольно оригинальные кон-
тракты. Например, на поставку 
100 автоматов для подводной 
стрельбы АДС в одну из стран 
СНГ и пулеметов ПК в Финлян-
дию. Как видите, бренд, связан-
ный с именем Калашникова, 
остается в цене.

Автоматы Калашникова, ори-
ентированные преимуществен-
но на экспорт «сотой серии», 
пользуются высоким спросом. 
Традиционно   популярно на 
рынке специализированное рос-
сийское стрелковое оружие для 
различных сил спецназначения, 
а также полицейское и охотничье 
оружие. 

Но для удержания позиций 
России необходим выход на ми-
ровой рынок  новых поколений 
стрелкового оружия, в том числе 
созданного в рамках внедрения 
новой армейской экипировки 
«Ратник». 

А какое оружие по-
лучит российский 
пехотинец, осна-
щенный комплек-
сом «Ратник»? 
РУ С Л А Н  П У Х О В : Как из-
вестно, в программе 
испытаний в качестве 
основного комплекса 
стрелкового оружия для «Ратни-
ка» выступают два образца — ав-
томат АК-12, представленный 
концерном «Калашников», и ав-
томат А-545 со сбалансирован-
ной автоматикой, созданный на 

ковровском Заводе имени В.А. 
Дегтярева. Выбор на самом деле 
очень сложный, поскольку обе 
системы соответствуют всем 
требованиям заказчика.

При этом АК-12, который 
иногда называют автоматом Ка-
лашникова пятого поколения, 
обладает высокой преемствен-
ностью с предыдущими образца-
ми семейства АК. Однако дело не 
только в проверенной схеме: АК-
12 не требует обвеса — он уже 
оборудован всем необходимым. 
На нем штатно установлены сов-
ременная ствольная коробка и 
цевье, на которых расположены 
интегрированные планки Пика-
тинни. Это позволяет произве-
сти установку на оружие допол-

нительного оборудо-
вания. Автомат ста-
н о в и тс я  л е г ч е  и 
имеет совершенно 
новую эргономику.  

А-545 представляет дальней-
шее развитие конструкции авто-
мата АЕК-971, отрабатываемой в 
Коврове с семидесятых годов ми-
нувшего века. Схема со сбалан-

сированной автоматикой пред-
полагает меньшую отдачу при 
стрельбе, но так ли это важно для 
солдата, если учесть, что при ис-
пользовании 5,45-мм малоим-
пульсного патрона отдача и без 
того минимальная. Поэтому сба-
лансированная автоматика, на 
мой взгляд, это не более чем при-
ятный момент для стрелка, одна-
ко ее значение не стоит преуве-
личивать. 

Куда более весомым факто-
ром для заказчика является де-
фицит производственных мощ-
ностей у «ЗиД». Для постановки 
А-545 на массовое производство 
нужно, по сути, построить новый 
завод. А это — дополнительные 
инвестиции и время. 

В по-
следнее 
время 
много гово-
рят об эффек-
тивности па-
тронов «проме-
жуточных» калибров диапазона 
между 5,45/5,56 мм и 7,62 мм. 
Почему новый автомат не дела-
ется под новый калибр?
РУСЛАН ПУХОВ: Действительно, тема 
новых патронов калибров 6 или 
6,8 мм сейчас популярна во 
всем мире, особенно на Западе. 
Однако, несмотря на создание 
образцов под такие калибры (в 
том числе  в России), до сих пор 
ни одна армия мира не приняла 
на массовое вооружение ору-
жие под такие патроны. Причи-
ны всеобщего отказа от перево-
да стрелкового оружия на прин-
ципиально новый калибр оче-
видны — совершенно устрашаю-
щая стоимость потребного вы-
пуска соответствующего коли-
чества патронов для любой 
крупной армии.

В то же время не исключено, 
что в дальнейшем эволюция 
стрелкового оружия приведет к 
переходу в его новых поколениях 
на новые калибры повышенной 
эффективности.

Однако по теме «Ратник» ми-
нистерство обороны заказывает 
бикалиберные системы оружия, 
имеющие, помимо основного ва-
рианта калибром 5,45 мм, также 
варианты под старый «промежу-
точный» патрон 7,62 мм образца 
1943 года. Варианты автоматов в 
калибре 7,62 мм к «Ратнику» 
планируется выпускать для «ни-
шевого» применения, однако 
можно говорить об определен-
ном «ренессансе» калибра 7,62 
мм, вызванного боевым опытом 
последних конфликтов.

Какова, на ваш взгляд, общая си-

туация с разработкой и произ-
водством стрелкового оружия в 
России? Каково положение на-
шей страны в мировом рейтинге 
в данной сфере? 
РУСЛАН ПУХОВ: Советский Союз, а 
теперь и Российская Федерация, 
бесспорно, являлись и являются 
одними из мировых лидеров в 
стрелковом вооружении. Доста-
точно указать, что автомат Ка-
лашникова, с учетом всех его ва-
риаций и клонов, выпускаемых в 
мире, стал самым массовым 
образцом стрелкового автомати-
ческого оружия в истории. 

И сегодня в нашей стране не 
прекращаются  разработки 
стрелкового оружия самого ши-
рокого спектра — от пистолетов 

и охотничьих ружей до крупно-
калиберных пулеметов и уни-
кального подводного оружия. 
Идут постоянные работы по па-
тронам, по оружию новых кон-
структивных схем и так далее. 
Здесь мы находимся на самом 
передовом научно-технологиче-
ском уровне.

Однако объективно получается, 
что основу стрелкового воору-
жения нашей армии по сей день 

составляют образцы, изначаль-
но разработанные в период с 
конца сороковых по начало ше-
стидесятых годов, тот же АК при-
нят на вооружение еще в 1947 
году. Нет ли здесь угрозы техно-
логического отставания?
РУСЛАН ПУХОВ: Давайте для начала 
ответим на вопрос о месте стрел-
кового оружия в системе совре-
менного вооружения вообще. 
При всей символичности автома-
та как «главного оружия» солда-
та, совершенно ясно, что как 
средство поражения противника 
в современной войне огонь 
стрелкового оружия будет иг-
рать незначительную роль. Сей-
час это обстоятельство несколь-
ко нивелируется участием воо-
руженных сил ведущих стран в 
разного рода локальных кон-
фликтах, в противоповстанче-
ских и антитеррористических 
действиях, где значение огня 
стрелкового оружия остается вы-
соким. Тем не менее главным на-
правлением военного строитель-

ства остается вероятное участие 
в высокотехнологичных войнах с 
сильными в военном и экономи-
ческом отношениях государства-
ми. Не говоря уже о возможности 
ядерного конфликта. 

Поэтому стрелковое вооруже-
ние сейчас уже не является крити-
чески важным элементом систе-
мы вооружения. При наличии на 
вооружении и в производстве от-
работанных образцов, а также 
больших запасов стрелкового ору-
жия на хранении в качестве моби-
лизационного резерва вопрос о за-
купке новых образцов стрелково-
го оружия, очевидно, не является 
приоритетным для военно-техни-
ческой политики, особенно в усло-
виях бюджетных ограничений. 

Поэтому неуди-
вительно, что во-
прос замены в армии того же ста-
рого доброго «Калашникова» 
(сейчас уже в исполнении АК-74) 
долгое время не являлся приори-
тетным. Особенно с учетом того, 
что сейчас, с технической точки 
зрения, в целом практически не-
реально добиться радикального 
повышения огневой эффектив-
ности новых образцов стрелко-
вого оружия по отношению к 

предыдущим поколениям — ка-
кие конструкторские изыски ни 
применяй. Относительно неболь-
шой рост эффективности огня 
новых образцов не оправдывает 
стоимости перевооружения.

Можно ли привести конкретные 
примеры того, о чем вы рассу-
ждаете?
РУСЛАН ПУХОВ: Весьма интересный ав-
томат Никонова со смещенным 
импульсом отдачи был принят на 
вооружение в девяностые годы 
как АН-94. Но он так и не стал пол-
ноценной заменой АК-74. По од-
ной причине — массовая закупка 
новых автоматов ради  незначи-
тельного повышения огневой эф-
фективности была бы мало оправ-
данной роскошью. Даже армия 
США до сих пор сохраняет на воо-
ружении старые автоматические 
винтовки семейства М16/М4, не-
смотря на постоянно возникаю-
щие проекты по их замене.

В свое время значительный резо-

нанс имела закупка Министер-
ством обороны России снайпер-
ских винтовок на Западе, в том 
числе в Австрии и Великобрита-
нии. Преодолена ли эта зависи-
мость от импорта к настоящему 
времени?
РУСЛАН ПУХОВ: Это было решение, по-
зволившее не только быстро полу-
чить современные снайперские 
комплексы для оснащения отно-
сительно немногочисленных вы-
сокопрофессиональных снайпе-
ров, но и познакомиться с передо-
выми западными разработками в 
области этого вида оружия. 

К настоящему времени в Рос-
сии созданы и производятся соб-
ственные современные професси-
ональные снайперские комплек-
сы, в частности  «Орсис» Т-5000 
или Конструкторским бюро при-
боростроения (ВС-8). Институт 

ЦНИИТОЧМАШ ведет работы по 
созданию высокоточных снайпер-
ских комплексов нового поколе-
ния по тактико-техническим зада-
ниям, представленным ФСО, ФСБ, 
МВД и Министерством обороны 
России — в частности снайперско-
го комплекса «Точность» в кали-
брах 7,62 мм и 8,6 мм. В 2015 году 
были начаты государственные ис-
пытания войскового снайперско-
го комплекса, созданного ЦНИИ-
ТОЧМАШ по теме «Ратник». 

В 2015 году успешно заверше-
ны испытания модернизирован-
ной снайперской винтовки Дра-
гунова (СВДМ). Будучи глубокой 
модернизации широко извест-
ной СВД, СВДМ получила ряд 
важных новшеств по сравнению 
с базовой версией. В рамках Госо-
боронзаказа СВДМ уже начала 
поступать в войска. 

Идут работы и над модерниза-
цией снайперской винтовки СВ-
98. 

Руслан Николаевич, о выставках 
стрелкового вооружения и бое-
припасов SHOTShow, проходя-
щих регулярно в Соединенных 
Штатах, в нашей стране знают 
мало. Она, как говорится, не на 
слуху. Вы принимали в ней учас-
тие. Где она проходила и какова 
была по своим масштабам? 
Р У С Л А Н  П У Х О В :  В ы с т а в к а  Th e 
Shooting, Hunting, and Outdoor 
Trade Show (SHOT Show 2016), 
как ни странно, проходила в сто-
лице мирового игорного бизнеса 
Лас-Вегасе. Она, без сомнения, 
является одним из важнейших 
событий в мире стрелкового ору-
жия. В ней приняло участие 1600 
экспонентов из 25 стран. Это ме-
роприятие проходит ежегодно на 
протяжении уже 37 лет. 

В первую очередь оружейный 
салон ориентирован на амери-

канский рынок стрелкового ору-
жия, который по праву считается 
крупнейшим в мире. И традици-
онно доминировали на нем аме-
риканские оружейные компании. 

В этом году оружейная вы-
ставка проходила под знаком 
того, что администрация прези-
дента Барака Обамы может зна-
чительно ужесточить правила 
владения оружием для амери-
канских граждан, что очевидным 
образом повлияет и на их прода-
жи. Связанная с этим нервоз-
ность действительно ощущалась, 
хотя все участники мероприятия 
демонстрировали оптимизм, что 
неудивительно. 

Рост числа преступлений с 
применением огнестрельного 
оружия и массовыми жертвами в 
США привел к тому, что с 2010 
года продажи оружия в стране ста-
ли неуклонно расти. Впрочем, уг-
розы об ограничении его продажи 
тоже сыграли на руку торговцам 
стрелковым вооружением, поро-
ждая почти ажиотажный спрос.

Что отличало оружейный салон 
2016 года от предыдущих? 
РУСЛАН ПУХОВ: Мне кажется, его под-
черкнутая феминизация. Произ-
водители оружия в США все боль-
ше внимания уделяют женской 
аудитории, поэтому на многих 
стендах можно было видеть снай-
перские винтовки в розовых то-
нах, фиолетовые пистолеты, а так-
же специальную женскую экипи-
ровку для скрытого ношения ору-
жия. К слову, это не дань совре-
менной моде, а просчитанный 
шаг. В США с 2001 по 2013 год 
доля женщин среди охотников вы-
росла с 10 до 19 процентов, други-
ми словами, там уже 3,3 миллиона 
женщин-охотниц. 

Что из новинок можно было бы 
выделить?
РУСЛАН ПУХОВ: Из собственно стрел-
кового оружия можно отметить 
новое семейство пистолетов от 
известной компании Glock. Эта 
австрийская компания презен-
товала две новые модели писто-
летов — G17 Gen4 MOS и G19 
Gen4 MOS. Не отстали и амери-
канские производители, напри-
мер, Smith & Wesson представи-

ла новую модель пистолета 
SW22 Victory, которая вызвала 
неподдельный интерес посетите-
лей. Для вооружения американ-
ских силовых ведомств, включая 
министерство обороны, компа-
ния Ruger разработала модель 
пистолета с незатейливым назва-
нием American Pistol. Конкретно 
в данном случае отмечу работу 
американских пиарщиков — но-
вый пистолет продвигается под 
лозунгом «все остальное будет 
уже неамериканским». 

Была ли представлена наша 
страна и каково вообще отноше-
ние к российскому оружию за 
океаном?
РУСЛАН ПУХОВ: Можно ответить ко-
ротко: российское оружие оста-
ется в цене. Большой интерес выз-
вала новая высокоточная пневма-
тическая винтовка M2R произ-
водства компании «Атаман».

Выставлялись различные вари-
ации «Калашникова». Интересны 
образцы, показанные местными 
умельцами. В США много малень-
ких фирм и даже индивидуальных 
предпринимателей, специализи-
рующихся на модернизации рос-
сийских образцов стрелкового 
оружия под конкретных заказчи-
ков. Весьма необычно смотрелся, 
например, AK-50 Leviathan — авто-
мат Калашникова в крупном кали-
бре .50 BMG — 12,7 мм. Это факти-
чески «вольное сочинение на 
тему» АК, только под патрон от 
крупнокалиберного пулемета. 
Причем этот «Левиафан» создали 
не в какой-то крупной оружейной 
корпорации, смастерил его обыч-
ный американец, большой люби-
тель оружия и поклонник кон-
структора Калашникова. Еще бо-
лее удивительно, что создатель 
стреляющего «Левиафана» наме-
рен выпускать его на продажу и 
уверен в рыночном успехе. 

Тема нашего самого известного 
автомата вообще очень активно 
звучала на выставке. Было пред-
ставлено много различных аксес-
суаров, например, новые писто-
летные рукоятки для доработки ав-
томатов АК. И показывали их не 
только российские производители.

Представлялись ли средства за-
щиты?
РУСЛАН ПУХОВ: Такие системы были 
очень разнообразны и показыва-
лись весьма ярко. Например, 
компания Safariland Group пред-
ставила новую линейку средств 
индивидуальной защиты, попро-
сту говоря, бронежилетов, кото-
рые на классические «броники» 
были совсем не похожи. Они на-
поминали, скорее, защитное сна-
ряжение «Бэтмена» из известно-
го фильма — что-то среднее меж-
ду рыцарскими доспехами и кос-
мическим скафандром. 

Чем прошедшая вы-
ставка могла быть 
полезна для отече-
ственных разра-
ботчиков и произ-
водителей стрел-
кового оружия? 
РУСЛАН ПУХОВ: Напом-
ню читателям, что 
Союз российских 
оружейников объ-

единяет более 50 предприятий и 
организаций ОПК, связанных с 
разработкой, производством и ре-
ализацией гражданского, служеб-
ного оружия и боеприпасов. И 
участие в подобного рода меро-
приятиях значительно обогащает 
кругозор всех, кто связан с ору-
жейным производством, позволя-
ет «держать руку на пульсе» совре-
менных мировых тенденций по 
разработке и производству стрел-
кового оружия. 

Не секрет, что после 2014 года 
санкционная война сильно сказа-
лась на наших производителях, 
для которых фактически закрыли 
рынки не только военного, но и 
гражданского оружия стран-
«санкционеров», хотя спрос на 
наше оружие там имеется, причем 
весьма значительный. А рыночные 
законы весьма суровы — если о тебе 
забыли, вернуться на рынок очень 
сложно. По моему мнению, мы все 
равно должны напоминать о себе 
западным заказчикам, пользуясь 
любой возможностью. И поэтому 
участие в выставках, подобных 
американской SHOT Show 2016, 
для нас именно в сложившихся 
условиях представляется более 
чем целесообразным.

В ходе рабочих встреч на вы-
ставке я как представитель Сою-
за оружейников постарался до-
нести до наших зарубежных кол-
лег идею о том, что российская 
оружейная промышленность не 
стоит на месте и открыта к со-
трудничеству. 

Ну и, конечно, познакомиться 
с их достижениями наглядно, что 
называется, «пощупать руками», 
чтобы потом поделиться своими 
наблюдениями с теми, кто занят 
разработкой, производством и 
продажей российского стрелко-
вого оружия. А также с читателя-
ми «Российской газеты». 

Перспективные системы бронезащиты бойцов будут напоминать латы 
средневековых рыцарей и скафандры космонавтов одновременно.

Автомат АДС — новое поколение 
оружия для боевых пловцов.

Акцент

 Можно говорить о «ренессан-
се» калибра 7,62 мм, вызван-
ного боевым опытом послед-
них конфликтов

Выбор современного оружия — про-
цесс непростой, часто индивиду-
альный. Но от него зависит, кто 
будет сильнее на поле реального 
боя.

Автомат АК-12 
может стать осно-
вой стрелкового 
вооружения ком-
плекса «Ратник».
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ПРЕМИЯ Лидер «Мельницы»
рассказала, за что 
полюбила «Алхимию»

Быть Фредди 
Меркьюри

Александр Алексеев

ЗАВТРА в Москве состоится вручение главной нацио-
нальной премии в области рок-музыки — «Чартова дю-
жина». Среди фаворитов — группа «Мельница», сочетаю-
щая в своих композициях напевность русского фолькло-
ра с напористостью рока. И играющая не только на элек-
трогитарах и ударных, но и на академических арфе, вио-
лончели, флейте, и на народной жалейке.

«Мельница» пре-
тендует на победу в 
номинации «Альбом 
года» — за диск «Ал-
химия», а ее солист-
ка Наталья О’Шей, 
она же Хелависа — на 
звание луч шей со-
листки года. Органи-
заторы пригласили 
«Мельницу» высту-
пить и на предстоя-
щей, уже Девятой 
премии. Тем более, 
что совсем скоро 
группа будет пред-
ставлять альбом и в 
большом туре по СНГ... А накануне торжественной цере-
монии солистка, арфистка и автор песен Наталья Хелави-
са О’Шей рассказала, о какой награде она мечтает.  

Вас часто приглашают петь вместе такие группы и рок-
звезды, как «Ария», «Пикник», Дмитрий Ревякин… Это 
благодаря их влиянию звучание «Мельницы»  становит-
ся все более разноплановым и более роковым? 
ХЕЛАВИСА: А еще был опыт работы с Ильей Чертом (из груп-
пы «Пилот». — Ред.). Но влияния коллег в нашем развитии 
нет. Мы делаем то, что нам нравится делать в данный мо-
мент. Мне кажется, мы всю дорогу шли в этом направле-
нии: стремились добиться большей «фирменности» и 
большего стадионного размаха. Если честно (улыбает-
ся), я всегда хотела быть Фредди Меркьюри на стадионе 
Уэмбли! 

Песни на диске «Алхимия», претендующего теперь на 
звание лучшего в российском роке, — очень разные. От-
ношение к ним у самих участников «Мельницы» тоже, 
видимо, разное?  
ХЕЛАВИСА: Одной из первых была написана «Прощай», она 
же во многом определила образный ряд всей пластинки. 
А «Никогда» мы с Сергеем Вишняковым все лето и нача-
ло осени складывали, как конструктор: из трех разных 
музыкальных тем. А склеилась она волшебным образом 
лишь после того, как мне приснился сон о голубой плане-
те, плывущей на спинах космических китов. Я же соби-
раю крупинки вдохновения, как мусор, и не брезгую ни-
чем. Увидела, прочитала, что-то нахлынуло — и все.

Да, прежде бывало такое — музыканты могли ска-
зать: «Ой, это мы сыграть не можем, это не хотим, а это 
вообще не понимаем, как и зачем делать…»  Но сейчас у 
нас уже сложилась такая прекрасная команда, где все 
могут всё, главное, хотят играть. Как говорится: горят 
на работе.

Вы руководите ансамблем,  помимо вас исключительно 
мужским, больше 10 лет.  Какие женские качества для 
этого пришлось в себе притушить, а какие новые, воле-
вые, наоборот — воспитать?  
ХЕЛАВИСА: По гороскопу я — Дева, конечно, я «железная 
леди». Но на самом деле коллеги и близкие друзья знают, 
что я веселая, дурашливая и добрая... иногда  (улыбается). 

И да, я — человек волевой, но неконфликтный. Не могу 
ругаться с людьми, очень не люблю крик, эту негатив-
ную энергию. И сложнее всего, наверное, до сих пор — 
твердо говорить «нет», а не уходить от конфликта. Хоро-
шо, что конфликты бывают в «Мельнице» очень редко.

Если бы вы сами выбирали, то какую награду в рок-му-
зыке предпочли бы получить?
ХЕЛАВИСА: На прошлой церемонии я получила награду как 
«солистка года». И это было здорово. Ну, а если теперь 
«Алхимию» признают лучшим альбомом, то мы будем 
просто счастливы! Все-таки «Мельница» - это не Хела-
виса и кучка музыкантов, а единая команда, и для нас 
очень важно это чувство локтя. А награда за лучший 
альбом, то есть за работу коллектива, была бы подтвер-
ждением того, что команда у нас действительно замеча-
тельная.

КИНО Берлинский фестиваль открылся комедией о Голливуде 50-х

Иди сюда и стань звездой
Валерий Кичин

В 
Берлине все на месте: много-
ярусный театр мюзиклов на 
Потсдамерплатц приспосо-

блен под большой кинозал, в со-
седнем квартале готовятся к от-
крытию гигантский Берлинский 
кинорынок, а в торговом центре 
«Аркады» к кинокассам с раннего 
утра тянутся очереди; люди по-
стилают газетки, чтоб прилечь в 
ожидании. Берлин — в предвкуше-
нии Большого Кино.

На премьеру внеконкурсной 
комедии Джоэла и Итана Коэнов 
«Да здравствует Цезарь!» прибы-
ли ее авторы и звезды — Джордж 
Клуни, Джош Бролин, Рэйф 
Файнс, Джона Хилл. И есть несом-

ненный смысл в том, чтобы от-
крыть дефиле современного кино 
этой данью любви к бесхитрост-
ным, но обаятельным фильмам 
50-х, к простодушным нравам 
старой киноиндустрии, ее джазу, 
утешительным киносказкам стар-

леткам, смокингам, чечетке, «мо-
виолам», синхронному плаванью, 
утешительным киносказкам и, 
конечно, абсурду закулисной 
жизни — единственному, что оста-
лось от былой роскоши. Братья 
Коэны любят такое ретро и умеют 

его реанимировать; их новинка 
посвящена голливудскому «золо-
тому веку». Шикарные музыкаль-
ные клипы с «водной хореогра-
фией» в стиле кудесника Басби 
Беркли, развернутый танцеваль-
ный номер в духе супермюзиклов 
с Джином Келли и Фрэнком Сина-
трой, пародийно воспроизведен-
ные сцены «эпоса из римской 
жизни» с патрициями и распятым 
Христом, комичный «вестерн» с 
наивной акробатикой и кручени-
ем пистолета на пальце — главные 
аттракционы, воодушевлявшие 
авторов картины. Сделано хоро-
шо, но все равно остается осадок: 
весь этот капустнический набор 
мы уже видели во «Всемирной 
истории» Мела Брукса, ничем не 
хуже. От братьев Коэнов ждешь 
большего.

В какой-то мере их фильм — еще 
и незапланированная полемика с 
оскаровским номинантом «Трам-
бо», байопиком о знаменитом гол-
ливудском сценаристе Далтоне 
Трамбо, который стал жертвой 
маккартистской «охоты на 
ведьм». То, что в «Трамбо» было 
драмой, сломавшей мастеру 
жизнь, у Коэнов стало фарсом. По 
сюжету, главную звезду эпоса о 
Христе и римлянах Бэрда Уитлока 
похищают прямо со съемочной 
площадки — и не кто-нибудь, а 
зловредные коммуняки, с виду, 
впрочем, вполне респектабельные 
члены Гильдии сценаристов, а на 
самом деле московская агентура, 
призванная разложить Голливуд 
изнутри. Придумано язвительно и 
сыграно с азартом, особенно в 
сцене, где под хоровую песню «За-
мучен тяжелой неволей...» из пу-
чин моря встает советская подлод-
ка, которая увезет мужественного 
героя Ченнинга Татума в вожде-
ленное царство свободы. И я бы 

тоже от души повеселился, если 
бы не посмотрел недавно этот 
«Трамбо», отразивший те же со-
бытия с других румбов. В обеих 
картинах фигурируют общие про-
тотипы: в «Трамбо» — «королева 
сплетен» Хедда Хоппер (ее играет 
Хелен Миррен), в «Цезаре» — та же 
Хедда Хоппер и к ней Лоуэлла Пар-
сонс, еще одна гроза голливудских 
репутаций; обе волею братьев Ко-
энов слиплись в сестер-близня-
шек, в обеих ролях колючая Тиль-
да Суинтон.  . Первый, в «Трамбо» 
— попытка в ней разобраться и из-
влечь урок. Второй, в «Цезаре», — 
соблазн так обсмеять эту пыль 
истлевших времен, чтоб не оста-
лось и воспоминаний. Но публика, 
отсмеявшись, уходит под летящие 
с экрана краснознаменные песни, 
так, по-моему, и не поняв, о чем, 
собственно, этот фильм.

Как ни странно для опытных 
братьев, узкое место картины — 
сценарий, где не сведены концы с 
концами, а интригующе намечен-
ные сюжетные линии не получили 
столь же интересного развития и 
были попросту оборваны. Полу-
чилась цепь карикатур, шаржей, 
эскизов и набросков, из каждого 
можно было бы вырастить свою 
историю и свой фильм. В результа-
те все звезды — в эпизодах, ни одна 

не имеет достойного ее материала 
— исключая, пожалуй, Клуни, 
впервые сыгравшего рекордно 
глупого героя. Есть еще один глав-
ный персонаж — Эдди Меникс, ко-
торый по долгу службы должен 
разруливать все беспрерывно воз-
никающие на студии скандалы, но 
он у Джоша Бролина вышел безли-
ким в самом буквальном смысле 
слова: после просмотра трудно 
вспомнить не только детали его 
деятельности, но и его лицо. И есть 
только одна снайперски точная 
сатирическая сцена, где «экспер-
ты» четырех конфессий пытаются 
найти общий язык в вопросе о 
том, кто есть Христос.

Я думаю, братья Коэны сняли 
самый несовершенный свой 
фильм. Как любой капустник, он 
менее других претендует на мас-
совый успех — кино для узкого 
круга. Для тех, кто забалдеет от 
того, как мило хабалит Скарлетт 
Йоханссон в образе новой Эстер 
Уильямс, как похож Ченнинг Та-
тум на молодого Джина Келли и 
как весело Джордж Клуни пароди-
рует Чарлтона Хестона. Стало 
быть, могут, если захотят!

Объявление высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федерации
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Забайкальского краевого суда;
—  председателя Арбитражного суда Республики Ма-

рий Эл;
—  судьи Пятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Седьмого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Четырнадцатого арбитражного апелляцион-

ного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 14 марта 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Событие В Музее Москвы открывается выставка человека, придумавшего Кин-дза-дзу

Резо из нашего двора
Жанна Васильева

Р
езо Габриадзе — это че-
ловек, который вместе с 
Георгием Данелия при-
думал планету Плюк и 
вселенную Кин-дза-дза 

в одноименном фильме. Поста-
вил в Петербурге памятник Чи-
жику-Пыжику на Фонтанке и 
Носу майора Ковалева на Возне-
сенском. Он создал Театр марио-
неток, без которого невозможно 
теперь представить Тбилиси… 
Но прежде всего он себя считает 
художником и скульптором.

На выставке в Музее Москвы 
можно будет увидеть рисунки 
мастера, спектакли Театра ма-
рионеток, а также более 240 ку-
кол-актеров. Мир Габриадзе по-
хож на расширяющуюся вселен-
ную. И нынешняя выставка для 
него — одна из попыток сохра-
нить ядро, откуда это движение 
началось, или точку сборки. В 
качестве последней выступает  
«Необыкновенная выставка», 
фильм Эльдара Шенгелая 1968 
года, сценарий которого напи-
сан Габриадзе.

Дело тут не в автобиографи-
ческих мотивах, а скорее в инто-
нации, столь важной для его сти-
ля. Одна из главных черт личной 
вселенной автора, — волшебная 
сила искусства.

Она может предстать в виде 
Вивьен Ли на экране, которую 
несется поцеловать птичка Боря 
Гадай и — протыкает ткань экра-
на клювом. Она может явиться в 
виде героя Чаплина, которого 
Боря приводит к бабушке Домне, 
или лермонтовского Печорина — 
его роль в школьном спектакле 
играла Глаша Огурцова, малень-
кая девушка-милиционер. 

В мире Габриадзе две волшеб-
ные силы: любовь к искусству и 
просто любовь. Но иногда они 
входят в клинч, как в фильме 
«Необыкновенная выставка». 

Одна из героинь его книжки 
«Чудаки», только что вышедшей 
в Грузии, соткана «из дыма паро-
воза». Вот так — не из духов и ту-
манов, а из копоти и сажи. Но кто 
сказал, что это недостаток? Для 
Габриадзе и для его персонажей 
— точно нет.

Когда я спрашиваю Реваза Ле-
вановича, почему он так любит 
паровозы (вот и в «Рамоне» над 
историей двух влюбленных па-
ровозов зрители готовы уронить 
слезу), он отвечает:

— Они дышали, совсем как 
люди. Они уставали. Паровоз — 
последнее, что могла понять моя 
бабушка. Колесо, огонь, уголь — 
все было понятно. Паровоз, коле-
са которого крутились от дыха-
ния пара, можно было понять. А 
сейчас уже понять, что там кру-
тится внутри машин, компьюте-
ров, планшетов, мне, например, 
трудно... 

В этой одушевленности кос-
моса Габриадзе, где паровозы 
дышат и влюбляются, а муравьи-
ха плачет над погибшим на вой-
не детенышем, — напоминание о 
мире домодернистском, архаич-
ном, традиционном. О живом 
мифе и природной мистерии 
жизни. И о русской классике. 

Ближе к финалу фильма «Не-
обыкновенная выставка» под-
выпивший скульптор, забредя 
на кладбище, приглашает бюсты 
односельчан поучаствовать в 
его персональной выставке. И 
лунный свет создает на миг ощу-
щение, что камни слышат. И чу-
дится не только движение пуш-
кинского «Каменного гостя», но 
и лихость скромного «Гробов-
щика» из «Повестей Белкина»...

Но о связи Габриадзе с клас-
сиком не скажешь лучше Андрея 
Битова: «С Пушкиным он, види-
мо, взаимодействует напря-
мую».

И в этом трудно усомниться, 
глядя на пушкиниану Резо Габ-
риадзе — в рисунках, «Пушкин-
ском томе» и скульптуре. «Наше 
все» у него играет с детьми в 
«чугунку» (опять  паровозы?) 
иль даже плывет верхом на дель-
фине. А когда удивляешься, — по-
чему на дельфине? — скульптор 
роняет: «Мне кажется, в его 
творчестве сильна античная 
струя».

И ты озадачена: как же дель-
фин связан с античностью? Пока 
не вспомнятся дельфины-фон-
танчики с развалин римских 

вилл, увиденные на одной из вы-
ставок.

Тысячу раз прав Андрей Би-
тов, сказавший в одном из ин-
тервью о своем друге: «Он мо-
жет доверять собственному воо-
бражению, оно точно. За ним все 
ангелы стоят». Точность фанта-
зии Габриадзе впечатляет в его 
скульптурной пластике. В как 
бы «домашних» эскизах, где ря-
дом — Святослав Рихтер и Галак-
тион Табидзе, Гете и Пушкин…

Мастер говорит об истории 
их возникновения:

—  Двенадцать лет назад я ра-
ботал в Швейцарии, ставил спек-
такль, занимался репетициями. 
И у меня были долгие вечера, 
ночи, надо было думать, что за-
втра делать, какую сцену… А 
руки сами работали. Мои руки 
не умеют не работать.  Мне это 
помогает очень — что-нибудь де-
лать руками. Тем более что мне 
подарили 12 килограммов от-
менной фарфоровой массы...

Его Гете и Пушкин не уклады-
ваются в единственно верную 
версию истории литературы. Но 
это не мешает тому, что в давнем 
споре архаистов и новаторов 
Габриадзе был бы наверняка на 
стороне архаистов. 

На вопрос, отчего его версия 
история полна не только печали, 
но и нежности, если на самом 
деле жизнь была тяжела и горь-
ка, он отвечает:

— Все относительно. Я не счи-
таю прошлое время более жесто-
ким, чем современный мир. Не 
сказал бы, что сейчас нет жесто-
кости. Такой жестокости, что 
сейчас, то общество даже не мог-
ло представить.

На всякий случай уточняю: 
«Послевоенное общество?»

— Конечно. Оно было тради-
ционное, обычное, которое на 
земле существовало с древних 
времен. А сейчас что-то новое 
грядет. Люди даже не знают, что 
они едят. Ладно, мы, взрослые, а 
дети? Мама грудью дает молоко 
ребенку, и сама не знает, сколь-
ко там химии. Какая битва мо-
жет сравниться с этим ужасом? 
Вот жестокость… 

А что касается нежности по 
поводу прошедших дней, то я не 
из тех, кто плюет в прошлое. Не 
умею и не хочу этого делать. Ро-
дители были, друзья, школа, ин-
ститут, любовь... Все было. За то, 
что человек родился, уже благо-
дарность Господу. Я не буду да-
вать оценки прошедшему. Кроме 

того, нельзя же без конца застав-
лять людей только рвать на себе 
волосы и сводить себя с ума 
истериками. Опять же — новое 
поколение идет, у них свои пра-
ва, они должны получать свою 
долю радости в жизни.

Конечно, прошлое нельзя за-
бывать, надо все помнить, но за-
чем же того, кто родился, смо-
трит на вас, улыбается, угнетать 
своими воспоминаниями? Нель-
зя этого делать. Во имя жизни...

... Не хочется, чтоб разговор 
показался кому-нибудь излишне 
пафосным. И я спрашиваю, зна-
ет ли Реваз Леванович, что во 
время последней переписи насе-
ления несколько десятков чело-
век называли себя «пацаками». 
По имени обитателей планеты 
Плюк из фильма «Кин-дза-дза».

Габриадзе оживляется:
— Нет, я не слышал. Скажите 

об этом Данелия. Он будет очень 
рад. И передайте ему от меня : 
Ку!

— Без приседания?
— Без приседания. Мы оба па-

цаки с одной планеты.

В мире Резо Габриадзе две волшеб-
ные силы: любовь к искусству 
и просто любовь. Кукольные герои 
его так хорошо понимают...

Ченнинг Татум (в центре на переднем плане) в роли актера мюзикла о моряках уморительно пародирует стиль 
Голливуда «золотой эпохи».

Акцент

 А что касается нежности 
по поводу прошедших дней, 
то я не из тех, кто плюет 
в прошлое. Не умею и не хочу...

«Никогда» склеи-
лось после того, 
как мне приснился 
сон о голубой 
планете, плывущей 
в космосе 
на спинах китов

КСТАТИ
Берлинский фестиваль объявил, что за 11 дней будут показаны 434 
фильма на 981 сеансе, т.е. по 89 сеансов ежедневно! Кроме того, при бли-
жайшем изучении афиши выяснилось, что самый длинный фильм фе-
стивальной истории — восьмичасовая филиппинская «Колыбельная 
скорбной тайны» — отнюдь не предел. Его рекорд уже побит картиной, 
которая открывает программу «Форум»: фильм «Тень Шамиссо» не-
мецкой художницы Ульрике Оттингер о ее путешествии по следам ле-
гендарных исследователей Джеймса Кука и Адельберта фон Шамиссо 
длится без малого 12 часов и пойдет с двумя антрактами для перекура.

В «Мельнице» играют не только на привычных электрогита-
рах и ударных, но и на академических инструментах — напри-
мер, на арфе.

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1206367
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Акцент

 Перекличка двух почти 
одновременно вышедших 
картин удивительна 
и, думаю, не случайна
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Вильям Каррик «Фотографии 
Российской империи 1860—1870-х 
годов», Мультимедиа Арт музей, 
до 8 марта
XI международный месяц фотогра-

фии в Москве «Фотобиеннале-2016» 

представляет фотографии Вильяма 

Каррика — выдающегося русского фо-

тографа. Да, именно русского. Семья 

шотландских купцов Карриков посе-

лилась в России еще в XVIII веке. Дед 

Вильяма был известен на Лондонской 

бирже как «купец из Петербурга». Его 

сын Эндрю, тоже купец, в 1825 году 

приехал по делам из Петербурга в 

Эдинбург, встретил там свою буду-

щую жену и после рождения Вильяма, 

перевез семью в Кронштадт, а затем в 

Петербург. Вильям прожил большую 

часть жизни в России, в Петербурге 

его звали все на русский 

манер Василием Андреевичем. Кро-

ме того, он свободно владел пятью 

языками и в принципе мог жить где 

угодно. Отец отправил Вильяма в Им-

ператорскую Академию художеств 

обучаться архитектуре, но Каррику 

больше нравилась живопись. В 1853 

году он закончил академию. Но, как 

фотограф говорил сам, «имея право 

строить, но, к несчастью, не умея». 

Понимая, что фотография становится 

популярной и коммерчески выгод-

ной, Каррик перебрался в Шотлан-

дию, где изучал премудрости модного 

искусства. Там же он встретил фото-

техника Джона Макгрегора. Они от-

крыли в Петербурге на Малой Мор-

ской улице свое знаменитое ателье, в 

котором впоследствии побывают 

Менделеев и Крамской, и даже вели-

кий князь Николай Александрович.

Каррик одним из первых в русской 

фотографии стал снимать сюжеты из 

народной жизни. В 1860-е он создал 

серию «уличных типов» — разносчи-

ков, дворников, молочниц, полоте-

ров, трубочистов, почтальонов, из-

возчиков. Всего 300 снимков. Худож-

ники использовали их для написания 

собственных картин вместо натур-

ных этюдов. Ведь интерес к теме кре-

стьянского быта накануне отмены 

крепостного права заметно рос. 

Фотографы того времени чаще рабо-

тали в студии: выезжать на пленэр 

было неудобно — с собой приходи-

лось брать огромное количество 

тяжелой аппаратуры. Каррик, 

опять же одним из первых, 

взялся за работу вне студии и 

совершил несколько «фо-

тографических экспеди-

ций» по Санкт-Петербург-

ской, Тверской и Новго-

родской губерниям и 

Финляндии. Снимки 

Каррика покупали путе-

шественники и ино-

странцы — свои 

карточки он 

часто подпи-

сывал на двух 

языках. В 1876 

году Каррик 

получил звание 

фотографа Импе-

раторской Академии худо-

жеств. 

Весь его архив — это более ты-

сячи снимков. Долгое время 

они были неизвестны широ-

кому зрителю. Мультимедиа 

Арт музей представит 100 

снимков — часть крупнейшего 

частного собрания. 

КИНО Актер Райан Рейнольдс о «Дэдпуле» — вероятно, самой 
симпатичной экранизации комиксов 2016 года

Антигерой на марше

МУЗЫКА В Сочи начинается IX Зимний международный фестиваль
 искусств  

Башмет, два Бьянко, 
три ГарольдаАлександр Нечаев

В 
прокат вышел«Дэдпул» — 
очередная экранизация 
комиксов «Марвел». Впро-

чем, слово «очередная» тут как 
раз не очень подходит. За минув-
шие с момента премьеры «Же-
лезного человека» девять лет 
студия, сколотившая многомил-
лиардное состояние, сначала на 
производстве комиксов, а затем 
и на их экранизации, приучила 
зрителя к тому, что т.н. «марве-
ловский фильм» превратился в 
фирменный знак. С одной сторо-
ны, это отлично для кассы — 
именно стилистика «Марвел» 
сегодня является едва ли не са-
мой продаваемой в мире блок-
бастеров. С другой — использо-
вание этой стилистики оберну-
лось страшной предсказуемо-
стью картин студии, каждая из 
которых сделана по одному и 
тому рецепту — порой складыва-
ется ощущение, что смотришь 
один и тот же нескончаемый 
фильм.

«Дэдпул» — совсем другая 
история. Главный герой этого ко-
микса — смертельно больной че-
ловек, который для излечения 
рака в последней стадии хвата-
ется за сомнительную перспек-
тиву научного эксперимента над 
собой. Эксперимент оказывает-
ся неудачным, после чего и без 
того не самый приятный мужчи-
на — сквернослов и мизантроп — 
превращается еще и в физически 
неприятного мутанта.

Формально Дэдпул отно-
сится к вселенной «Людей X». 
И вполне вероятно, что в даль-

нейшем он по маркетинговой 
стратегии «Марвел», предусма-
тривающей создание в каждом 
удобном случае сборных супер-
геройских солянок, окажется в 
компании Магнето, Росомахи и 
прочих знакомых по материн-
ской франшизе персонажей — 
собственно, так уже случалось в 
«Росомахе» (2009), когда речь о 
сольном проекте для Дэдпула 
только начала вестись. Но то 
возможные сиквелы. Пока же 
стоит ловить момент и получать 
удовольствие от оригинального 
фильма, во время производства 
которого продюсеры слегка 
ослабили хватку и позволили 
проекту получиться самостоя-

тельным художественным яв-
лением. 

Сыгравший Дэдпула 
Райан Рейнольдс перед 
премьерой фильма прие-
хал в Москву и рассказал 
о том,  как режиссеру 
Тиму Миллеру удалось 
сделать с одной стороны 

фирменный, а с другой — 
выгодно выделяющийся на 

общем фоне фильм. 
— Дело, как всегда бывает в 

таких случаях, в деньгах, — не 
стал скрывать подоплеки Рей-
нольдс, сам числящийся в со-

продюсерах картины. 
—  У  «Дэдпула» 

б ы л  о ч е н ь 
странный путь 
к  з р и те л ю  — 
студия снача-
ла не очень 
верила в это 
кино.  Сна-
чала мы по-
лучили от-
каз, затем 
нам все же 
дали немно-

го денег, и мы 
начали рабо-
тать над сце-
нарием. Затем 
мы сделали не-
большой тест, 

который студия три года игно-
рировала. И вот полтора года на-
зад этот сырой материал просо-
чился в Интернет и вызвал у фа-
натов бурю восторга. Только 
тогда проекту окончательно 
дали зеленый свет. При этом 
надо понимать, что вкладывать 
в фильм 150—200 миллионов 
долларов (бюджет «Мстителей» 
и «Железного человека-3». — 
Ред.) никто не собирался. Мы де-
лали кино за гораздо более 
скромные деньги (бюджет «Дэд-
пула» составляет 58 миллионов 
долларов. — Ред.), в большинстве 
супергеройских фильмов такой 
бюджет используют только на 
наркоту во время съемок! Это с 
одной стороны давало про-
странство для маневра, но с дру-
гой ставило всех нас в сложную 
ситуацию. Мы не имели права 
хоть чем-то показать, что это 
кино не такое же дорогое, как 
другие супергеройские карти-
ны. «Дэдпул» должен был выгля-
деть ничуть не хуже своих со-
братьев по жанру! Это заставля-
ло нас креативить и создать по-
настоящему отрывную вещь, ко-
торая должна прийтись фанатам 
по душе. 

Одно из основных отличий 
«Дэдпула» от других экраниза-
ций комиксов — запредельно вы-
сокий возрастной рейтинг. 
В США это R (дети до 17 лет до-
пускаются в зал только в сопро-
вождении родителей), в России 
18+. И связано это как раз с «от-
рывным результатом»: «Дэд-
пул» сложно назвать фильмом 
кровожадным и излишне нату-
ралистичным, но здесь хватает 
довольно жестких сцен.

— Это был осознанный шаг, 
хотя каждый, разумеется, хочет, 
чтобы на его кино пришли две 
категории зрителей — подростки 
и жители Китая, — смеется Рей-
нольдс. — У нас не сложилось ни 
с теми, ни с теми, но это плата за 
то, что мы сделали именно то 
кино, которое задумывали. Про-
изводство блокбастера обычно 
превращается в один бесконеч-
ный компромисс всех со всеми. 
А здесь я такого не припомню. 
Нет, были, конечно, вещи, кото-
рые исчезали из сценария в свя-
зи с тем, что это уж слишком 
даже для нас. Но это был про-
стой здравый смысл, а не мучи-
тельный поиск решения, в какой 
цвет окрасить струйку крови, 
чтобы несовершеннолетний 
зритель вдруг не испугался.

Лейла Гучмазова

Ю
рий Башмет придумал 
фестиваль в Сочи за-
долго до олимпийского 

ажиотажа. К девятому году он 
окреп, обзавелся международ-
ной репутацией и встал в га-
строльные графики самых ярких 
звезд. Афиша ежегодно блещет 
идеями и охватывает разные 
жанры, а Зимний театр и другие 
пространства заполняют до отка-
за — теперь и те, кому нужен не 
только спорт.

Главная программа начнется 
12 февраля музыкально-теа-
тральным спектаклем по «Ма-
ленькому принцу» Экзюпери, лю-
бимой миллионами людей исто-
рии.  Обещают вольную фанта-
зию,  зачем мы живем и в чем со-
стоит счастье человечества, будут 
рассуждать лучшие люди россий-
ской драматической сцены. Даль-
ше грядут подряд два гала. В сим-
фоническом «Солисты Москвы» 
во главе с Юрием Башметом ис-
полнят классические шедевры 
вместе с четверкой звезд — вио-
лончелисты  Александр Бузлов и 
Борис Андрианов, скрипачка Аки-
ко Суванаи, модный тенор Дмит-
рий Корчак. Балетный гала в день 
влюбленных посвящен 135-летию 
со дня рождения Анны Павловой. 
Он представит приму Венской 
оперы Марию Яковлеву и ее кол-

лег из Финляндии  и Националь-
ного балета Испании. В концерте 
Классика & Classical объединят 
усилия Юрий Башмет и Нино Ка-
тамадзе — они сведут в одну про-
грамму опусы Шостаковича и 
Шнитке и хиты world music, снаб-
див все отсылками к грузинской 
музыке советского кино. Специ-
ально для Зимнего фестиваля 
искусств ансамбль «Soqquadro 
Italiano» под руководством Клау-
дио Борджианни подготовил но-
вую программу «La Stravaganza», 
путешествие по музыке Антонио 
Вивальди. Эти молодые музыкан-
ты обе щают максимально при-
близить музыку барокко к нашим 
дням- ровно так, как чувствуют ее 
сами.

Еще сюрприз: знаменитый 
«человек-оркестр» Даниеле Фин-
ци Паска из Швейцарии предста-
вит нежданный спектакль-клоу-
наду «Бьянко и Бьянко». Он хоро-

шо знаком с Сочи, именно Финци 
Паска ставил церемонию закры-
тия Олимпийских игр в Сочи 
(2014) и Турине (2006) и открыва-
ющую церемонию Паралимпиады 
в Сочи. По стилю он веселый без-
умец, объединяющий цирк, дра-
му, музыку и все остальное, что 
плохо лежит. Что не мешает ему 
ставить умеренно академические 
работы на Международном чехов-
ском фестивале и в Мариинском 
театре.

Еще ожидаются романтиче-
ский по оттенку «Бенефис альта. 
Три Гарольда», к которому Юрий 
Башмет, конечно, относится особо 
пристрастно. Изысканный кон-
церт «Реквием птиц» Дафера Юс-
сефа, уроженца Туниса, сочетаю-
щий пряные звуки арабо-маври-
танской традиции с европейским 
джазом. А еще Олег Меньшиков 
покажет, что нельзя предавать 
надежды юности. Он давно мечтал 

о музыке погромче и теперь пока-
жет результат в собственном спек-
такле  «Оркестр мечты. Медь».

Концерты в Зале камерной и 
органной музыки обратятся к 
высшим духовным ценностям 
подробно и всерьез, ведь делать 
это в пространстве уютного зала 
логично. В афише «Лики Шекспи-
ра» с музыкой британских авто-
ров и «Образ героя», собравший 
поэзию Гумилева, Бродского, Вы-
соцкого. Два завзятых романтика 
— Игорь Костолевский и Николай 
Луганский — объединят стихи и 
музыку в самом утонченном виде. 
Свое сочетание виртуозного Фе-
ренца Листа с поэзией Шекспира, 
Байрона и Пушкина представят 
Иван Рудин и Анатолий Белый. 
Здесь же сочинский фестиваль по-
кажет свой завтрашний день: на 
сцену выйдут питомцы Первой 
Международной Академии моло-
дых музыкантов в Сочи и финали-
сты Второго конкурса молодых 
композиторов памяти Сергея 
Прокофьева. Объем фестиваля ко-
лоссальный, он оброс спецпроек-
тами, выставками, «круглыми 
столами», параллельными собы-
тиями разного масштаба. Выхо-
дит, Зимний международный фе-
стиваль искусств, начинавшийся 
как почти личное дело, действи-
тельно превращает южный город 
во всесезонный культурный 
центр.

В концерте Классика & Classical объединят усилия Юрий Башмет и Нино Катамадзе — они сведут в одну программу опусы Шостаковича и Шнитке 
и хиты world music, снабдив все отсылками к грузинской музыке советского кино.

Акцент

 Зимний международный 
фестиваль искусств превра-
щает южный город во всесе-
зонный культурный центр

Многосерийный фильм «Культ», 
«Россия 1», с 15 февраля в 21.00. 
Новый телесериал — это адаптация но-

возеландского сериала «The Cult», и он 

рассказывает о тайной секте и жер-

твах культа. В один и тот же день в не-

сколько российских семей приходят 

анонимные письма. Люди, отчаявшие-

ся найти своих пропавших родствен-

ников, узнают, что их близкие стали 

членами секты «Моментум» и сейчас 

находятся в небольшой латиноамери-

канской стране Вендора. В России 

«Моментум» была закрыта после того, 

как год назад несколько ее послушни-

ков-подростков под влиянием своего 

духовного лидера Эдуарда Левински 

(Константин Крюков) покончили с со-

бой, добровольно приняв яд. Этот ри-

туал они назвали «День Солнца». Ле-

вински был отправлен в психиатриче-

скую лечебницу, где, как сообщалось, 

погиб при невыясненных обстоятель-

ствах. Однако лидер секты остался 

жив, и теперь она возродилась в Ла-

тинской Америке под другим названи-

ем — «Райский сад». Среди ее послуш-

ников оказались и сыновья Надежды 

Любавиной (Татьяна Арнтгольц) — Ро-

ман (Артур Сопельник) и Николай 

(Дмитрий Бикбаев). Чтобы спасти сы-

новей, Надежда нанимает профессио-

нального военного Алексея Оскарова 

по прозвищу Оскар (Валерий Никола-

ев) и вместе с мужем (Дмитрий Марья-

нов) и родственниками пропавших 

людей отправляется в Вендору… Опе-

рация по спасению родственников 

превращается в настоящую войну с 

международным преступным синди-

катом.

Съемки сериала проходили на Кубе. 

Чтобы создать максимальный эффект 

присутствия, режиссер использовал в 

фильме специальный квазирепортаж-

ный прием. «Он практически не давал 

нам репетировать, — рассказывает 

Константин Крюков. — Наше задачей 

было знать текст, в декорациях под-

строиться под камеру и просто реаги-

ровать на происходящее. Для меня 

это было впервые! Это имеет смысл, 

потому что у тебя рождаются очень 

живые реакции на вещи и поступки».

В картине снялись более 500 актеров 

массовых сцен и более сотни кубин-

ских актеров. Именно поэтому репли-

ки были написаны на двух языках — 

русском и испанском.

Документальный сериал «Ехал 
Грека... Золотое кольцо — в поисках 
настоящей России», «Россия К» 
с 15 по 20 февраля в 22.15. 
Сериал представляет собой цикл из 

шести фильмов о путешествии студен-

та ГИТИСа из Греции Димитриса Геор-

гиадиса по Золотому кольцу. Вместе с 

небольшой съемочной группой он пе-

редвигается за рулем автомобиля и 

кратко рассказывает о себе: ему 28 

лет, он родился на Корфу, приехал в 

Москву изучать актерскую профес-

сию и совсем не говорил по-русски, но 

за три года выучил. Чтобы как можно 

больше проникнуться русским коло-

ритом, Димитрис путешествует зимой. 

Цикл начинается с фильма «Костро-

ма». Следующий фильм — «Галич». По-

том — «Владимир», «Суздаль», «Ростов 

Великий» и «Переславль-Залесский». 

«Чиж & Co». Большой юбилейный 
концерт. 13 февраля, суббота. 
Москва, «Известия-Холл».
«Вечная молодость», «Она не вышла 

замуж», «Поход», «Дополнительный 

38-й», «Перекресток», «Еду, еду» — пе-

сни Чижа давно стали новыми народ-

ными, а сам он — одним из главных ге-

роев отечественной рок-сцены. Геро-

ем смелым, сопереживающим, любя-

щим странствовать и искать счастье в 

жизни… 

В 2010 году вышел пока последний 

альбом, на котором Чиж записывал 

новые песни. Он назывался «Имена», 

а сам Чиж и Евгений Маргулис испол-

няли на нем песни Ромарио — тогда 

еще никому не известного певца и ги-

тариста. Особенно удалась Чижу «Все 

та же любовь» — встревоженная, бес-

печная, взлохмаченная и неприкаян-

ная — в его «фирменном стиле». 

Однажды во время визита Чижа в сто-

лицу мне довелось проходить мимо 

гостиницы, где он остановился. На 

кровати лежал уже собранный чемо-

дан. Не вспомнить, по какому поводу 

его снова открыли, но вот что оказа-

лось в «походном снаряжении» Чижа: 

очень красивая рубашка, бритва, сме-

ны белья, книги, плеер и …штук сорок-

пятьдесят кассет. В основном с блю-

зом. «Дома слушать некогда, беру на 

гастроли… А ты слышал вот этого му-

зыканта, недавно нашел его записи, 

он очень крут!» — и Чиж начал их де-

монстрировать с явной гордостью за 

далекого коллегу. Чуть не опоздав из-

за этого на поезд домой… 

При этом, когда мы с продюсером Ва-

димом Должанским отбирали песни 

для диска «Чижа и компании» в пре-

стижной серии «Легенды русского 

рока», он, наоборот, был очень споко-

ен, разрешив брать что захотим. Ведь 

и вправду Чиж — редкий музыкант, у 

которого нет ни одной плохой, без-

душной песни…

В предстоящем концерте прозвучат 

его лучшие песни (хотя, кажется, у 

него и так все — лучшие). Какие, обыч-

но не знает заранее и сам Чиж. Как и 

Леонид Федоров, он обычно пишет 

программу за полчаса до концерта. А 

иногда поет и что-то еще: по настрое-

нию и желанию зала. Возможны и раз-

ные экспромты. Как-то, будучи в Сама-

ре, я увидел афишу «Чиж & Co», решил 

зайти. В фойе было пустынно, но отку-

да-то появился сам Чиж. Разговори-

лись минут на семь. Потом он заторо-

пился: пора на сцену. Оказывается, 

Чиж выходил на улицу покурить, а его 

второй гитарист Михаил Владимиров 

в то время нарезал свои развернутые 

соло. Зрители ничего и не заметили…

И можно быть уверенными, что высту-

пление «Чиж & Co» снова будет неза-

бываемым, энергичным, душевным, а 

сам он, как бывает нередко, станет со 

сцены говорить со зрителями, может, 

расскажет про гастроли и песни… 

Во время его концертов люди неиз-

бежно становятся друзьями. 

Вот и посмотрим снова, какая это она 

— Вечная Молодость?! 

Научно-популярные лекции, 
Культурный центр «ЗИЛ» по втор-
никам в 19:30

Стартовал новый цикл научно-популяр-

ных лекций премии «Просветитель», 

проводимых совместно с Политехни-

ческим музеем. Лекторы — финалисты 

и лауреаты премии в области научно-

популярной литературы «Просвети-

тель» 2015 сезона. Вход на все меро-

приятия свободный.

Во вторник, 16 февраля, лекция будет 

посвящена лженауке. Научный журна-

лист, создатель и редактор научно-

просветительского портала Антропо-

генез.ру Александр Соколов так сфор-

мулировал тему своего выступления 

«Мегалиты и рептилоиды. Лженаука в 

области древнейшей истории». Кто по-

строил пирамиды — атланты или марси-

ане? Разъезжали ли наши предки вер-

хом на динозаврах? Где находится пра-

родина человечества — внутри Земли 

или на Северном полюсе? Соколов 

опровергнет недостоверные факты, 

«гуляющие» в Интернете, ведь, по его 

мнению, «чума XXI века — мнение, осно-

ванное на телевизоре и Интернете».

До лекции мы задали Александру Соко-

лову один вопрос: можно ли что-то сде-

лать с разгулом исторической псевдо-

науки? «Можно! — уверен Соколов. — 

Но для этого популяризаторам науки 

нужно работать качественней, чем 

пропагандистам лжеистории. А ведь в 

распоряжении адептов «новой хроно-

логии», «альтернативной истории», «ги-

перборейцев» и «атлантологов» целые 

телеканалы (не буду называть их, но 

все понимают, о чем я). Народ скидыва-

ется на киноопусы, в которых «нако-

нец-то скажут правду про нашу исто-

рию, скрываемую официальной нау-

кой»; полки в книжных магазинах за-

ставлены книжками в ярких обложках, 

обещающими «раскрыть тайны древ-

них цивилизаций». Все очень серьезно, 

друзья! По моему скромному мнению, 

в традиционных СМИ война с лженау-

кой проиграна, и последняя битва с 

лженаукой разворачивается на про-

сторах Интернета. И здесь нужно 

очень хорошо знать повадки против-

ника, чтобы дать историческим про-

хиндеям достойный отпор. Победит 

более яркий, более доступный, более 

наглядный. Об этом я и буду говорить 

на лекции».

МЕЖДУ ТЕМ

Лекции «Просветителя» продолжатся 

и в марте.

1 марта Юлия Кантор, начальник Исто-

рико-информационной службы Госу-

дарственного Эрмитажа, прочитает 

лекцию на тему «Дело военных 1937г.: 

был ли «немецкий след»?». Что стало 

истинной причиной масштабного по-

литического процесса над участника-

ми советско-германского секретного 

сотрудничества? Был ли Сталин «за-

казчиком» репрессий в армии? Были 

ли документы, дискредитирующие 

командный состав РККА, заброше-

ны в Москву из Берлина? На эти 

и другие вопросы постарается 

ответить Юлия Кантор. 

15 марта лекционную 

эстафету подхватят ве-

дущие научные со-

трудники Палеонто-

логического институ-

та РАН Александр 

Марков и Елена Най-

марк с темой «Пере-

ходные формы».

22 марта лекцию «Второе восхожде-

ние к Луне» прочтет Владимир Сур-

дин, астроном, старший научный со-

трудник Государственного астроно-

мического института имени П.К. 

Штернберга.

29 марта антрополог Алексей Юрчак 

прочитает лекцию «Это было навсег-

да, пока не кончилось».

ТЕЛЕВИДЕНИЕ МУЗЫКАЛЕКЦИИ ВЫСТАВКИ

Александр Соколов стал финали-
стом премии «Просветитель» 
в 2015 году с книгой «Мифы об эво-
люции человека».

Фильм «Культ» — это адаптация новозеландского сериала The Cult, и он 
рассказывает о тайной секте и жертвах культа.

Можно быть уверенными, что выступление «Чиж & Co» снова будет неза-
бываемым, энергичным и душевным.

Новый персонаж кинокомикса 
«Марвел» — ужасный сквернослов, 
мизантроп и просто неприятный 
мутант.

с Сусанной Альпериной с Натальей Соколовойс Анастасией 
Скорондаевой

с Александром 
Алексеевым
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На выставке можно уви-
деть работу Вильяма 
Каррика «Продавщица 
молока».
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Акцент

 «Дэдпул» сложно назвать 
фильмом кровожадным 
и излишне натуралистичным, 
но здесь хватает жестких сцен
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БОЛЕВАЯ ТОЧКА Детей 
Донбасса лечит Москва 

Не бойся, 
мы с тобой...

Ксения Колесникова

КАК  ДЕТЕЙ Донбасса спасают российские врачи? «Дет-
ские рейсы» Ростов-на-Дону — Москва стали для МЧС об-
ычной работой. Только за прошлый год спасатели достави-
ли в столицу 224 больных и раненых ребенка. Их госпита-
лизируют в разные больницы, многих — в Детскую город-
скую клиническую больницу имени З.А. Башляевой.  

Неделю назад спасатели доставили в Москву с юго-вос-
тока Украины еще 22 тяжелобольных ребенка. Самому 
младшему — всего два месяца, нужна операция на сердце. А 
в Донбассе нет ни специалистов, ни нужных лекарств, ни 
техники.  

— К нам доставили четырех детей,  — рассказал «РГ» 
главный врач Детской городской клинической больницы 
имени Башляевой профессор Исмаил Османов. — Трое — 
«сердечники», им уже поставлен диагноз, проведены все 
исследования. Один — с врожденной патологией централь-
ной нервной системы. Возможно, в основе нарушения ле-
жит редкий наследственный синдром. С ним работают ге-
нетики.

В отделении кардиологии идеальная чистота, яркие ри-
сунки на стенах игровой комнаты. 

— О том, что есть возможность полететь на лечение в 
Москву, сообщили в областной луганской больнице. Мы 
быстро собрались, взяли все документы, историю болезни. 
Доехали на «скорой» до Ростова, оттуда — на самолете, — 
рассказывает бабушка годовалой Софии Надежда Марти-
нюк. — Сейчас внучку готовят к операции. 

У восьмилетнего Жени Щитова — похожая история. За 
тем, как бьется его сердце, врачи наблюдают каждый день. 
«Это не больно?» — спрашивает мальчик, когда к его груди 
прикрепляют электроды аппарата ЭКГ. «Ни чуточки! Не 
бойся, мы рядом... Представь, что играем», — отвечает врач. 
О том, что у Жени порок сердца, родители знали с рожде-
ния. Но помощь в последнее время получить было все 
сложнее.  

— Кардиохирургов катастрофически не хватает, не все 
лекарства можно купить в аптеке. Так что приглашение в 
Москву стало для нас просто спасением, — говорит мама 
Жени Елена. — Войну переживаем тяжело. Вчера недалеко 
от больницы пускали салют, так Женя страшно испугался: 
«Опять бомбят?!»

Детей с Украины больница имени Башляевой прини-
мает регулярно: за два года помогла уже почти ста вось-
мидесяти. В основном это малыши с сердечной патоло-
гией, неврологическими нарушениями. Одному маль-
чишке, у которого в Донецке заподозрили опухоль мозга 
и неизлечимую слепоту, московские врачи смогли вер-
нуть зрение. При этом страшный диагноз — рак  не под-
твердился.

— В первую очередь мы полностью обследуем ребенка, 
подтверждаем диагноз, поставленный на родине, коррек-
тируем медикаментозную терапию, готовим детей к опе-
рации и отдаем в руки кардиохирургов. Потом снова заби-
раем к себе — выхаживаем, — рассказала «РГ» завотделени-
ем кардиологии доктор медицинских наук Инна Трунина. 
— Разбираемся со всеми сопутствующими проблемами, 
включая психологические. В комфортной и безопасной об-
становке малыши быстро восстанавливаются. 

Медицинская помощь здесь оказывается всем бес-
платно.

ИССЛЕДОВАНИЕ Агрессия 
меняет мозг

Только 
спокойствие!

Ксения Семенко

УЧЕНЫЕ из России и США обнаружили, что агрессия 
приводит к появлению новых нейронов в мозге. Опыты с 
мышами проводили нейробиологи из Института цитоло-
гии и генетики РАН вместе со специалистами МФТИ и 
школы медицины Стони Брук. Пару самцов сажали в раз-
деленную сеткой клетку и каждый день преграду убира-
ли на несколько минут.

— Конфликты начинались сразу, ведь мыши  довольно 
агрессивны, — рассказали «РГ» в МФТИ. — Через пару-
тройку драк определялся победитель. Потом его подса-
живали к другим мышам, и стычки продолжались. Опыт-
ные «драчуны» становились еще более агрессивными, а 
в их гиппокампе — одной из ключевых структур мозга — 
появлялись новые нейроны.

Как это удалось обнаружить? Зверькам вводили ве-
щества, которые встраиваются в новые молекулы ДНК 
нейронов. Мозг мышей обрабатывали специальными  
антителами, и все новые нейроны были как на ладони. 
Оказалось, что  мыши-победители стали не только более 
наглыми, но и тревожными: их мозг работал по-другому. 
Самец, выдравший клочья шерсти из спины более слабо-
го грызуна, предпочитал отсиживаться в темноте. 

— Возможно, анализ отклоне-
ний, характерных для повы-
шенной агрессии, по-
может понять и при-
роду других измене-
ний в мозге. Напри-
мер, которыми со-
провождается аутизм,  — 
считает Григорий Енико-
лопов, руководитель лабо-
ратории стволовых клеток 
мозга МФТИ и ведущий ав-
тор исследования. 

Похоже, внутри мозга 
идут схожие процессы. Но 
пока это лишь научная ги-
потеза. 

РЕЗОНАНС

Почему героям 
публикаций 
«РГ» еще 
больно?

БЮРОКРАТ 
И СОБАКА 

Ирина Краснопольская

ЛАБРАДОР—ПОВОДЫРЬ  Ар-
вин, которого в редакции «РГ» 
подарили на 14-летие слепой Ре-
гине Парпиевой из Нижегород-
ской области — было это в авгу-
сте прошлого года — до сих пор 
живет у Парпиевых на птичьих 
правах. 
МЕСТНЫЕ чиновники, отвеча-
ющие за достойную жизнь инва-
лидов, отказались взять на до-
вольствие пса-«глаза» , так как 
он предоставлен слепой девочке 
не ими, а нами.

Об этой ситуации мы писали 
дважды. Один раз о том, какое это 
безобразие: заметка, опублико-
ванная в «РГ» 8 декабря 2015 
года, так и называлась — «Неуже-
ли не прозреют?». А во второй 
раз, когда наивно поверили в за-
верения соответствующих орга-
нов, что они поставили -таки со-
баку на довольствие:  25 декабря 
прошлого года появилась замет-
ка «Прозрели». 

«Наивно» — очень мягкая 
оценка того, что происходит с Ре-
гиной и ее поводырем. Оказалось, 
Арвина не берут на содержание 
потому, что договор о собаке-по-
водыре Учебно-кинологический 
центр «Собаки — помощники ин-
валидам» заключен не с самой де-
вочкой, а с ее мамой Гульнорой. В 
договоре специально оговорено, 
что средства требуются для со-
держания собаки-поводыря доче-
ри Гульноры — Регины. 

Сказано о том, что собака-
поводырь предназначена для 
помощи в передвижении Парпи-

евой Регины исключительно в 
сопровождении получателя, то 
есть Гульноры. А самостоятель-
ное использование собаки-по-
водыря допускается только 
после достижения Региной 18 
лет. 

Вот эти 18 лет и стали камнем 
преткновения для сотрудников 
Бюро медико-социальной эк-
спертизы Нижнего Новгорода. 
Там Гульноре посоветовали: 
«Приходите через четыре года, 
тогда и решим ваш вопрос». Не 
прозрели чиновники.

Но есть и хорошие новости. 
Четырехлетнему Мохаммаду Ба-
дра, беженцу из Дамаска с рос-
сийским гражданством («Маль-
чик и война», «РГ» за 24 декабря 
2015 года), в конце января в Цен-
тре детской гематологии, онко-
логии и иммунологи имени 
Димы Рогачева провели пересад-
ку костного мозга. Донором 
костного мозга стал гражданин 
Германии. Сейчас Мохаммад 
нормально себя чувствует. Но 
ему еще долго нельзя будет «вы-
ходить в свет». А потому он с осо-
бым удовольствием пока обща-
ется с айпадом. Спасибо центру 
Рогачева, его отменным специа-
листам.

Мир не без добрых людей. До-
казательство тому — наша подо-
печная Ульяна Сечина из Иркутс-
ка, которой пять лет. Девочка 
страдает тяжелейшим онкозабо-
леванием. Уже четыре операции 
на головном мозге. Сейчас ре-
миссия. Но в эту ремиссию втеса-
лась серьезная неприятность: у 
общительной, подвижной Ульяны 
начали сохнуть левые ручка и 
ножка. 

Консультировали Ульяну у 
разных специалистов — они раз-
водили руками. А недавно узнала 
о клинике «Здоровье XXI века», 
где свои методики восстановле-
ния двигательных функций после 
травм, инсультов, инфарктов и 
других болезней.

Рассказала руководителю 
клиники Александру Шишонину 
об Ульяне. Он попросил выписки 
из истории болезни девочки. 
Мама Ульяны Есения прислала их 
из Иркутска. Через пару дней по-
звонил Александр Юрьевич: «Ду-
маю, мы сможем помочь. Пусть 
приезжает. Лечить будем бес-
платно».

Но из Иркутска еще надо при-
лететь. Еще надо в Москве найти 
пристанище. И не на один день, 
может, на несколько месяцев. Та-
ких денег у семьи Сечиных нет. И 
тогда Александр Юрьевич позво-
нил и сказал: «Все расходы берем 
на себя».

Ждем Ульяну. Очень надеемся, 
что сможем ей помочь.

От первого лица Давид Иоселиани о штучных операциях, 
которые должны быть доступны всем

С ножом к сердцу

Ирина Краснопольская

Д
вадцать пять лет назад 
в России впервые в 
условиях городской 
больницы было прове-
дено стентирование со-

судов сердца  при остром инфар-
кте миокарда. Провел операцию 
сегодняшний собеседник «РГ»  — 
директор Научно-практического 
центра интервенционной карди-
оангиологии, член-корреспон-
дент РАН Давид Иоселиани. 

Давид Георгиевич, насколько я 
понимаю, самое главное, что 
сложнейшую операцию на сер-
дце провели именно в условиях 
обычной больницы? 
Д А В И Д  И О С Е Л И А Н И :  Конечно. Мой 
учитель, выдающийся кардиохи-

рург Владимир Иванович Бура-
ковский всегда ратовал за то,  
чтобы достижения научных цен-
тров не замыкались в стенах 
НИИ. Он сумел сделать это пра-
ктикой российской службы здо-
ровья, внедрив свою «модель» 
оказания помощи больным с 
ишемической болезнью сердца в  
городской стационар.  Чтобы 
именно в больнице, куда попада-
ют пациенты с острыми заболе-
ваниями сердца, в том числе по 
«скорой», умели,  могли им  по-
мочь.   Ведь та же «скорая» в НИИ 
больных практически  не возит. 

Трудно быть первым? 
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Путь был  слож-
ным. Прежде всего потому, что в 
этой новой отрасли медицины 
явно не хватало кадров. Немало 
проблем было с расходными мате-
риалами. Но, пожалуй, более  все-
го мешал консерватизм многих 
наших коллег. А уж о бессонных 
ночах…  Я жил тогда в Новых Чере-
мушках. А 15-я больница, в  кото-
рой  мы  начинали,  на другом кон-

це города. Катастрофы  с  сердцем,  
сосудами  очень  часто   возникают  
в  ночное  время. И  среди ночи мог 
раздаться звонок: «Привезли 
«острый инфаркт».  Комментари-
ев не требовалось. Садился в ма-
шину и мчался. Мылся и входил в 
операционную. И вместе с Алексе-
ем Филатовым, сотрудником 15-й, 
мы устанавливали очередной 
стент. После этого иногда успева-
ли вернуться домой, но чаще оста-
вались ночевать в больнице, что-
бы с утра  начать свой обычный 
рабочий день.  

Начатое тогда — теперь будни 
нашего здравоохранения. Точнее, 
будни помощи сердцу. Только в 
Москве сейчас более  полутора де-
сятков подобных служб. И в боль-
шинстве из них работают наши 
ученики. 

У вас теперь целый институт — 
Центр интервенционной карди-
оангиологии? 
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Его бы никогда не 
было, если бы мы не прошли тот 
этап, придуманный Владимиром  
Ивановичем Бураковским. Всег-
да  надо с чего-то начинать. Еще 
тогда возникла идея, что у сети 
таких учреждений должен быть 
свой штаб. И по решению руко-
водства города таким штабом  
стало наше учреждение.. За это 
время примерно 400 тысяч боль-
ных получили у  нас консульта-
тивную и лечебную помощь.  Бо-
лее чем 120 тысячам  проведены 
эндоваскулярные  диагностиче-
ские и лечебные процедуры. Бо-
лее чем десяти тысячам больных 
с острым инфарктом миокарда 
выполнено стентирование.  

Опыт  опытом,  но  необходи-
мость  создания,  применения 
новых  методик  операций на  
сердце актуальна  всегда…
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ:  Конечно. Напри-
мер,  впервые в стране нами вы-

полнена эндоваскулярная заме-
на клапана сердца в сочетании со 
стентированием сосудов .

Расшифруйте.
Д А В И Д  И О С Е Л И А Н И :  Это касается 
больных, у которых  сочетаются 
два самостоятельных заболева-
ния сердца:  страдают клапан сер-
дца и сосуды, сердце питающие. 
Принято в таких ситуациях про-
водить две разные эндоваскуляр-
ные операции. Это значит, что 
больной должен дважды  попадать 
в операционную со всеми вытека-
ющими нюансами. Мы предложи-
ли идти иным путем: обе опера-
ции проводятся одномоментно. 
Пока это, как говорится,  товар 
штучный. Но 60 успешных таких 
операций вселяет надежду. 

Другой пример: одномомен-
тная операция при врожденных 
пороках сердца. Требуется она в 
основном пациентам, которые с 
таким пороком дожили до солид-
ного возраста, и у них к врожден-
ному пороку добавились иные бо-
лезни сердца.  Скажем, ишемия. И 
тут очень важно, учитывая и воз-
раст, и состояние, проводить опе-
рационное вмешательство одно-
моментно, устраняя врожденный 
порок сердца и выполняя стенти-
рование сосудов сердца. 

 Слово «стентирование» теперь  
на слуху. Даже люди, далекие от 
медицины, знают, что оно спо-
собно спасти жизнь. Насколько 
эта процедура доступна всем, 
кто в ней нуждается?
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: В стране открыты 
сосудистые центры и специали-
зированные отделения в стацио-
нарах для проведения подобного 
лечения. И, даже учитывая нега-
тив, который нередко оправдан-
но существует в отношении к оте-
чественному здравоохранению, 
надо признать:  в  лечении болез-
ней сердца и сосудов прогресс 
есть.   И то же стентирование пра-
ктически доступно. Но реальное 
обеспечение населения операци-
ями аортокоронарного шунтиро-
вания и стентирования отстает 
от потребностей. Даже в Москве 
должно выполняться не менее 
тридцати тысяч процедур вос-
становления кровоснабжения 
сердца.  Выполняется примерно 
половина. 

Почему? 
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Много причин. В 
том числе — и недостаточное фи-
нансирование медицины, и ка-
дровый дефицит. Но, на мой 
взгляд, главное — не преодолен-
ный до сих пор консерватизм в 
отношении оперативного вмеша-
тельства в сердечные дела. Из-за 
этого иногда опаздываем с на-
правлением больных на подоб-
ные операции.

А хирурги иногда  говорят, что 
самая лучшая операция — это та, 
которую не надо делать.  Помню 
времена, когда известнейшие 
хирурги заявляли, что прико-
сновение к сердцу скальпелем  
недопустимо. Даже обрушились 
на Барнарда, который  впервые в 
мире осуществил пересадку сер-
дца.  Об этом остались только 
воспоминания? 
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: К сожалению, не 
только. И по сию пору мы просто 
чувствуем, как наши коллеги-
кардиологи всячески, даже в си-
туациях, в которых совершенно 

очевидны показания к операци-
онному вмешательству, не на-
правляют пациента на его про-
ведение. Упускается время. И  
оперативное вмешательство 
становится бессмысленным. 
Ведь в хирургии очень важен по-
сыл: «Всему свое время».  Я сам, 
будучи кардиологом, считаю, 
что лечение сердца надо начи-
нать, безусловно, с медикамен-
тов. Но во всем должны присут-
ствовать логика и разум. Если 
вы видите, что консервативные 
методы не эффективны, не ока-
зывают должного воздействия, 
то без промедления надо на-
правлять больных на эндоваску-
лярное или хирургическое лече-
ние.

Вы сказали «эндоваскулярное 
или хирургическое». Объясните 
разницу.
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: В конечном итоге 
разницы практически нет. И эндо-
васкулярное, и хирургическое ле-
чение служат одной цели:  восста-
новить функцию сердца, чтобы 
дать ему возможность нормально 
работать. Но при эндоваскуляр-
ном лечении эта цель достигается 
без использования, в подавляю-
щем большинстве случаев, искус-
ственного кровообращения и без 
вскрытия грудной клетки. И лишь  
в тех случаях, когда эндоваскуляр-
ные, то есть щадящие методы не-
возможны, проводится хирурги-
ческое вмешательство с искусст-
венным  кровообращением, об-
щей анестезией. И сроки пребыва-
ния больного в клинике в этом 
случае значительно увеличивают-
ся. Но я бы не хотел рассматривать 
эти два метода как альтернатив-
ные.  Скорее, как взаимодополня-
ющие. 

В ваш Центр легко попасть на ле-
чение? 
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Мы открыты для 
всех пациентов, страдающих сер-
дечно-сосудистыми заболевани-
ями. Для москвичей мы абсолют-
но доступны на бесплатной осно-
ве. Хотя лист ожидания, конечно, 
существует. 

Ваш Центр не обойден внимани-
ем и заботой государства? 
Д А В И Д  И О С Е Л И А Н И :   Не обойден. 
Наши сотрудники отмечены и Го-
сударственными премиями, и 
премиями правительств России и 
Москвы. 

А когда-то, в 1988 году, лично вы, 
если не ошибаюсь, разделили Го-
сударственную премию СССР 
вместе с великим Владимиром 
Петровичем Демиховым. 
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Этим очень гор-
жусь. Демихов — великий   уче-
ный, великий  человек. Если бы 
не он, было бы трудно претво-
рить в жизнь самую распростра-
ненную сегодня операцию — аор-
токоронарного шунтирования.  
Не только в нашей стране — в 
мире — многое в  спасении  людей   
начиналось с эксперименталь-
ных работ Демихова. В этом году 
исполняется 100 лет со дня его 
рождения, и, на мой взгляд, эту 
дату нужно достойно отметить. 

Минувший год прошел как год 
борьбы с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями. Если честно, я 
не заметила каких-то особых 
подвижек. Наступивший год по-
священ  борьбе с онкологически-
ми заболеваниями. Сердечные  
уйдут на задний план? Эти 
страшнейшие недуги постоянно 
борются за первенство по коли-
честву, по летальным исходам, 
по числу достижений…
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Тут соперничест-
во неуместно. И неважно, как 
объявляется тот или иной год.  
Требуется постоянство: и в 
борьбе с болезнями сердца и со-

судов, и с онкологическими не-
дугами, и со всеми другими 
тоже. Для меня,  кардиолога, не 
существует года борьбы с болез-
нями сердца. Я каждый год,  каж-
дый день, каждую минуту, ка-
ждую секунду посвящаю тому, 
чтобы наши больные выздорав-
ливали.

Давид Иоселиани: Если ночью раз-
давался звонок: «Привезли острый 
инфаркт», я мчался в больницу.

В спокойной обстановке дети быстро восстанавливаются.

Акцент

 Реальное обеспечение 
населения операциями 
аортокоронарного шунтиро-
вания и стентирования 
отстает от потребностей

Акцент

 Для кардиолога года борьбы 
с болезнями сердца не суще-
ствует: этому посвящена 
каждая минута его жизни

Чиновники, отвеча-
ющие за достойную 
жизнь инвалидов, 
отказались взять 
на довольствие 
пса-поводыря

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Давид Георгиевич Иоселиани родился 3 июня 1943 года в Тбилиси.  В 1966 
году  окончил Тбилисский государственный медицинский институт. 
В 1971 году защитил кандидатскую, а   в 1980 году  докторскую диссер-
тацию. В 1987 году  Иоселиани присвоено звание профессора  по специ-
альности «Кардиология». В 2011 году он был избран членом-корреспон-
дентом РАН.  С 1971-го по 1996 год  работал в НЦССХ имени А.Н. Баку-
лева. В 1996 году основал ГБУЗ «Научно-практический центр интер-
венционной кардиоангиологии» Департамента здравоохранения Мо-
сквы  и по настоящее время является его директором. Иоселиани заведу-
ет кафедрой рентгенэндоваскулярных методов диагностики и лечения 
РНИМУ имени Н.И. Пирогова. Давид  Георгиевич — лауреат Государст-
венной премии СССР, премий Правительства РФ и Москвы. 
   Жена Иоселиани Гуранда Яковлевна — врач-гинеколог. Дочь  Нина Да-
видовна — дипломат, искусствовед. Сын Владимир Давидович — эконо-
мист-международник.  А еще  есть   внучка  Кэти.
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Сердце такое маленькое. И такое большое — от него все зависит.
Мыши рассказали ученым 
об агрессии человека. 
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ На ЧМ вновь 
приехала африканская 
команда

Сомали пока 
с нулем

Павел Петровский

ВСЛЕД за чемпионатом мира по русскому хоккею в 
сильнейшей группе «А» (его выиграла сборная России) в 
Ульяновск приехали представители второго дивизиона — 
команды группы «В».

Победитель скоротечного турнира получит возмож-
ность сыграть в следующем сезоне в элитном дивизионе. 
Правда, лучшей команде группы «В» для этого придется 
еще сыграть стыковой матч с командой Латвии, заняв-
шей на мировом чемпионате последнее, восьмое место. 

В борьбу за место под солнцем вступили команды Эс-
тонии, Германии, Венгрии, Голландии, Японии, Китая, 
Украины, Чехии, Монголии и даже Сомали. 

Правда, представляющие Африку хоккеисты в пол-
ном составе живут не у себя на родине, а в Швеции в го-
родке Бурленге, который стал новым домом для более 
чем трех тысяч выходцев из Сомали. Для того чтобы най-
ти новые каналы связи между живущими там шведами и 
иммигрантами, в руководстве коммуны решили при-
влечь «новых скандинавов» к занятиям спортом. Начи-
налось все в 2013 году с роликовых коньков, на которые 
шведские тренеры поставили несколько десятков чело-
век. Затем попробовали играть в бенди. Это вызвало 
большой интерес у сомалийцев, и в итоге они сформиро-
вали национальную команду, которую признала Между-
народная федерация бенди. В декабре 2013 года команда 
провела свой первый матч и проиграла шведским вете-
ранам — 0:15, а в первом официальном матче на ЧМ-2014 
в Иркутске (поражение 1:22 от немцев) африканцы смо-
гли забросить первый мяч в ворота немцев. Автором гола 
стал Харед Анвар, который  по-прежнему в составе и яв-
ляется единственным «легионером» в составе своей 
сборной, выступая за канадский клуб «Аврора Тайгерс». 
Правда, пока в Ульяновске сомалийцы не забили ни разу, 
уступив 0:17 чехам и 0:8 украинцам. 

КОНЬКИ В Коломне чешка 
стала 14-кратной
чемпионкой мира

Танец 
Сабликовой

Илья Соболев

В ПОДМОСКОВНОЙ Коломне вчера стартовал чемпио-
нат мира по скоростному бегу на коньках на отдельных 
дистанциях. Соревнования открылись забегами на 10 
000 метров у мужчин и на 3000 м у женщин. Сенсаций не 
произошло: победили записные фавориты голландец 
Свен Крамер и чешка Мартина Сабликова. Теперь у этих 
знаменитых скороходов в общей сложности 37 чемпион-
ских титулов на двоих — 23 высших награды Крамера 
плюс 14 триумфов Сабликовой.

Чемпионаты мира на отдельных дистанциях прово-
дятся с 1996 года, кроме олимпийских сезонов. Коломна 
принимает 17-й по счету турнир. Его особенность в том, 
что лучшие определяются не по сумме выступлений в 
разных дисциплинах, а в каждой отдельно. Отличитель-
ная черта нынешнего ЧМ — его мощнейший состав. По-
чти во всех дисциплинах выступят действующие чемпи-
оны планеты.

Приветственное обращение к участникам, гостям и 
организаторам чемпионата мира направил президент  
Владимир Путин. «Честь провести столь престижные и 
авторитетные соревнования досталась России по праву. 
В нашей стране всегда был высок интерес к этому зре-
лищному, динамичному виду спорта. Мы гордимся целой 
плеядой мастеров мирового класса, которые триумфаль-
но выступали на самых престижных международных 
турнирах и первенствах. Отрадно, что в последнее время 
конькобежный спорт в России развивается, вновь уве-
ренно укрепляет свои позиции, строятся современные 
ледовые дворцы, площадки, стадионы, в спорт приходит 
талантливая молодежь», — отмечается в обращении пре-
зидента.

От россиян в первый день чемпионата медалей не 
ждали. У мужчин на «десятке» наш Евгений Серяев пока-
зал восьмое время из дюжины участников. Результат 
Крамера — 12 мин. 56,77 сек. Серебряный призер Тед-Ян 
Блумен (Канада) уступил многократному чемпиону 
мира почти три секунды. «Бронза» досталась голландцу 
Эрику Яну Койману. По сути, полный триумф нидерланд-
ских скороходов, ведь Блумен тоже родом из этого рав-
нинного королевства.

В женских соревнованиях на дистанции 3000 метров 
бронзовый призер сочинской Олимпиады-2014 в этой 
дисциплине и командной гонке Ольга Граф стала лишь 
восьмой. Сабликова, показавшая результат 4.03,05, 
лишь на восемь сотых секунды опередила голландку 
Ирен Вюст. На нижней ступени пьедестала почета еще 
одна представительница «оранжевой» сборной Антуа-
нетта Де Йонг.         

  Сегодня в Коломне будет разыграно четыре комплек-
та наград — на дистанции 1500 метров у мужчин, на 1000 
м и 5000 м у девушек. Завершится турнир 14 февраля.

БИАТЛОН Антон Шипулин стал вторым в спринтерской гонке на этапе Кубка мира

Серебряные пули
Илья Зубко

В
осьмой по счету этап Кубка 
мира по биатлону стартовал в 
американском Преск-Айле 

мужской спринтерской гонкой. 
Победу в ней праздновал норвежец 
Йоханнес Бе. Антон Шипулин по-
казал второй результат, а замкнул 
тройку призеров Мартен Фуркад. 

 Этот небольшой населенный 
пункт в штате Мэн в последний 
раз принимал этап биатлонного 
Кубка мира пять лет назад. А вот 
менее статусные соревнования 
тут проводили совсем недавно. 
Два года назад Преск-Айл прини-
мал юниорский чемпионат мира. 
На котором российский биатло-
нист Александр Поварницын за-
воевал три медали, в том числе 
«золото» спринта. Теперь же По-

варницын вернулся уже в составе 
первой сборной — на Преск-Айл 
пришелся его дебют в главной ко-
манде. Еще одним новичком в на-
шей команде стал Алексей Корнев. 
Забегая вперед, проявили себя мо-
лодые люди диаметрально проти-
воположным образом.

Незадолго до старта мужского 
спринта пришли печальные ново-
сти для болельщиков сборной Гер-
мании. Лидер немецкой команды 
Симон Шемпп почувствовал себя 
неважно и от участия в гонке отка-
зался, что было на руку нашему 
Антону Шипулину. Шемпп являет-
ся одним из главных конкурентов 
россиянина в борьбе за второе ме-
сто в общем зачете Кубка мира. 
Впрочем, радоваться чужим про-
блемам Шипулину было абсолют-
но ни к чему — на финише сезона 

Антон набрал приличный ход и 
уже создал задел перед конкурен-
тами. По итогам американского 
спринта он только увеличился.

Из элитных спортсменов, спо-
собных по скорости претендовать 
на победу, без промаха отстреля-
лись трое. Это норвежец Йоханес 
Бе, Шипулин и немец Эрик Лессер. 
Они заняли в итоговом протоколе 
три первых места из четырех. А ли-
дер общего зачета Кубка мира и 
без пяти минут обладатель Боль-
шого хрустального глобуса Мар-
тен Фуркад оказался настолько 
быстр, что даже один неудачный 
выстрел не помешал ему поднять-
ся на подиум. Более того, Антон 
Шипулин с большим трудом со-
хранил мизерное преимущество 
над французом, финишировав 
всего на секунду быстрее. Что же 

касается Йоханнеса Бе, то он про-
вел эту гонку идеально. Результат 
норвежца — 24.38,8. Это на 27,9 се-
кунды быстрее Шипулина. Лессер 
даже при идеальной стрельбе про-
играл 45,9 секунды победителю. 
Эти цифры важны перед гонкой 
преследования, которая пройдет 
уже сегодня вечером.

— Самочувствие сейчас, к сожа-
лению, не боевое. Бежится пока не 
так сильно, как хотелось бы. Ана-
лизировал ситуацию — сейчас, на-
верное, не должно быть пика фор-
мы. Хочется, чтобы оптимальное 
состояние было на чемпионате 
мира в Холменколлене. Рад, что 
справился со стрельбой. Хорошо, 
что дотерпел на финише. Смог до-
держать скорость, хоть и было 
очень тяжело, — приводит слова 
Антона Шипулина официальный 
сайт Союза биатлонистов. 

Интересно, что второй резуль-
тат сборной России принадлежит 
упомянутому выше Поварницыну. 
Перед гонкой дебютант призна-
вался, что задача-максимум для 
него — попасть в двадцатку силь-
нейших. Заявление, конечно, сме-
лое. Но до указанной цели Алексан-
дру не хватило совсем чуть-чуть. С 
двумя промахами он показал очень 
приличную стрельбу и закончил 
гонку с 28-м результатом, уступив 
победителю 1 минуту 51 секунды. 
Совсем не плохо для начала. 

— Хотел бы поблагодарить тре-
нерский штаб за предоставлен-
ный шанс проявить себя. Думаю, 
что выступил сегодня удовлетво-
рительно. С техникой передвиже-
ния по дистанции все получилась. 
А вот стрельба вышла провальной 
— промахи были рабочие. Знаю, в 
чем они заключились. На ветер я 
сориентировался, с волнением 
справился, — рассказал Поварни-

цын пресс-службе Союза биатло-
нистов России. — Еще до гонки по-
считал бы попадание в пасьют — 
неплохим результатом. Теперь 
хочу хорошо отработать на рубе-
же. Отстрелять в свою силу, более 
качественно и грамотно. Могу 
лучше работать на рубеже — не раз 
доказывал это на тренировках.

Что же касается остальных рос-
сиян, то их выступление иначе как 
провалом не назовешь. У Максима 
Цветкова при одном неточном вы-
стреле лишь 43-й результат и 
2:16,1 отставания. Дмитрий Ма-
лышко вновь не смог показать хо-
рошей стрельбы. У него три прома-
ха, 2:20,4 гандикапа и 45-е место. У 
Волкова 66-е место и больше трех 
минут проигрыша лидеру. Второй 
дебютант команды Корнев не вы-
держал давления, промахнулся три 
раза и оказался аж на 79-м месте из 
88 финишировавших участников. 
Ни Корнев, ни Волков таким обра-
зом в гонку преследования ото-
браться не сумели.

Также вчера вечером состоя-
лась спринтерская гонка у жен-
щин. Ее результаты стали извест-
ны после подписания этого номе-
ра «РГ» в печать.

РАСПИСАНИЕ 
ОСТАВШИХСЯ ГОНОК

12 февраля, пятница
19.30* — гонка преследования, мужчи-

ны 

21.10 — гонка преследования, женщи-

ны

13 февраля, суббота
22.30 — эстафета, мужчины

14 февраля, воскресенье
20.10 — эстафета, женщины

* — везде указано московское время

Баскетбол УНИКС стал единственной командой, не потерпевшей 
поражений на втором этапе Еврокубка

Казань никто не взял
Илья Трисвятский 

З
авершился второй этап 
Еврокубка, или, как 
еще его называют, Куб-
ка Европы. Три россий-
ские команды продол-

жат борьбу за трофей в плей-
офф, причем в одну пару 1/8 фи-
нала оказались сведены питер-
ский «Зенит» и «Нижний Новго-
род».

Последний, шестой тур груп-
пового этапа Last 32 таил в себе 
массу интриг. Для российских 
поклонников баскетбола ключе-
выми были два вопроса:  сможет 
ли казанский УНИКС остаться 
единственной командой из 32 
участников, не потерпевшей на 
этой стадии ни одного пораже-
ния, и сумеют ли нижегородцы 
выиграть у обладателя трофея 
Евролиги-2013/14 израильско-
го «Маккаби» (Тель-Авив) на его 
площадке в очной борьбе за ме-
сто в плей-офф? Ответы в итоге 
получены положительные. 

Пусть некогда грозный «Мак-
каби» за последние два сезона 
заметно сдал, и причиной тому 
в основном финансовые пробле-
мы клуба, но в родных стенах 
тель-авивцы по-прежнему гроз-
ный соперник. Израильская ко-
манда начинала сезон в Евроли-
ге, в своей группе заняла пред-
последнее, пятое место, и была 
вынуждена перейти в Евроку-
бок. Несмотря на такую неудачу, 
болельщики не бросили «Мак-
каби». Во втором по значимости 
континентальном турнире на 
домашние матчи приходили по 
8000—8500 зрителей.

Большинство специалистов 
перед решающей встречей за 
второе место в группе «М» меж-
ду «Маккаби» и «Нижним Нов-
городом» отдавали предпочте-
ние хозяевам. Поддержать эту 
команду пришли восемь с поло-
виной тысяч болельщиков. 
В первой половине встречи шла 
абсолютно равная игра, а после 
большого перерыва баскетболи-
стам с берегов Волги после даль-
него попадания Евгения Бабу-
рина удалось оторваться на де-
вять очков — 54:45. Но под зана-
вес третьей десятиминутки из-
раильская команда сравняла 
счет и даже вышла вперед — 
66:64. 

В четвертом периоде броски 
Владимира Ивлева и Семена Ан-
тонова позволили гостям вновь 
уйти вперед — 73:66. И снова 
подгоняемый заполненными 
трибунами «Маккаби» провел 
успешную погоню. Причем игру 
в   овертайм двумя точными 
штрафными перевел Гал Мекел, 
в прошлом сезоне выступавший 
за «Нижний Новгород», — 81:81.

В добавленное время волжа-
не сыграли выше всяких похвал, 

выиграв этот отрезок со счетом 
14:3.  Итоговый результат — 
95:84.

— Нам удалось использовать 
относительную непоследова-
тельность в игре «Маккаби» — 
так называемый рваный темп, — 
сказал после матча главный тре-
нер «Нижнего Новгорода»  лат-
вийский специалист Айнарс Ба-
гатскис. — Я говорил своим игро-
кам, что необходимо держать 
максимум концентрации и тер-
пения. Игра, откровенно говоря, 
получилась. Мы ее большую 
часть контролировали. «Макка-
би» — очень атлетичная коман-
да, которая смогла предложить 
нам лишь индивидуальные каче-
ства своих исполнителей. 

Самыми результативными 
у победителей стали америка-
нец Виктор Радд (22 очка), раз-
ыгрывающий сборной России 
Дмитрий Хвостов (19) и фор-
вард нашей национальной ко-
манды Семен Антонов (18). Хо-
рошо знакомый волжанам Гал 
Мекел принес «Маккаби» 21 
очко.

В этой же группе УНИКС вы-
ходил на домашний матч со сло-
венской «Олимпией» в ранге до-
срочного обладателя путевки 
в плей-офф и победителя своего 
квартета. Подопечные Евгения 
Пашутина сумели продолжить 
свою выигрышную серию, так 
и не потерпев на этом этапе ни 
одного поражения, — 72:64. 

—  П о л у ч и л с я  н е п р о с т о й 
матч, — считает Пашутин. — 
Наши соперники — молодые, бы-
стрые, мотивированные ребята. 
Мы не очень хорошо провели 
первую половину, совершали 
тактические ошибки, уступали 
в борьбе под щитами. В переры-
ве разобрали наши недоработ-
ки, сделали выводы и затем смо-
гли довести матч до победы.

Вот состав пар 1/8 финала: 
«Бавария» (Германия) — «Аль-
ба» (Германия), «Гран-Кана-
рия» (Испания)  — «Лимож» 
(Франция), «Ольденбург» (Гер-
мания) — «Страсбург» (Фран-
ция), «Милан» (Италия) — «Бан-
вит» (Турция), «Тренто» (Ита-
лия) — «Сарагоса» (Испания), 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — 
«Нижний Новгород», УНИКС 
(Казань) — «Зелена-Гура» (Поль-
ша), «Галатасарай» (Турция) — 
«Каршияка» (Турция). Двухмат-
чевые противостояния пройдут 
в период с 23 февраля по 2 мар-
та.

Сегодня в России пройдут 
два матча в рамках второго эта-
па Евролиги. В седьмом туре 
ТОП-16 «Локомотив-Кубань» в 
Краснодаре принимает «Даруш-
шафаку» (Стамбул, Турция). 
ЦСКА в Москве встретится с 
греческим клубом «Олимпиа-
кос» (Пирей).

Антон Шипулин в Преск-Айле бежал не слишком быстро, но за счет идеальной стрельбы показал второе время.

Акцент

 Из пяти наших клубов, стартовавших 
в Еврокубке, борьбу продолжают три — УНИКС, 
«Зенит» и «Нижний Новгород» 

Чешка Мартина Сабликова живет не только коньками, летом 
она выступает еще и на чемпионатах мира по велошоссе.

НОВОСТИ

Тигр, волк 
или кот станет
символом
ЧМ-2018

ЗУБАСТЫЙ 
ТАЛИСМАН 

Анна Козина

ТИГР, волк или кот может стать 
талисманом чемпионата мира 
по футболу 2018 года.

Тройку финалистов конкур-
са, в котором участвовали сту-
денты художественных вузов 
России, выбирало специальное 
жюри. В роли экспертов высту-
пили профессиональный дизай-
нер, известный режиссер, про-
дюсер, актриса, певица, телеве-
дущая и, конечно, футболист — 
вратарь российской сборной, 
посол ЧМ-2018 Игорь Акинфеев.

Как будут выглядеть маскоты 
домашнего чемпионата мира, 
болельщики узнают только осе-
нью 2016 года. Сейчас как раз 
начинается заключительный 
этап кампании по разработке 
образов. После презентации тиг-
ра, волка и кота в их финальном 
обличии будет открыто всена-
родное голосование.

Напомним, что изначально в 
шорт-лист из десяти претенден-
тов на звание символа турнира 
попали богатырь, жар-птица, 
дальневосточный леопард, кос-
монавт, инопланетянин, медведь 
и робот.

Крюков 
выиграл
спринт 
в Стокгольме

БЫСТРЕЕ 
НОРВЕЖЦЕВ

Анна Бекетова

ОЛИМПИЙСКИЙ чемпион 
2010 года, двукратный чемпион 
мира Никита Крюков победил в 
спринте классическим стилем 
на этапе Кубка мира в Стокголь-
ме.

В финале Крюков смог гра-
мотно распределить силы и фи-
нишировал первым с результа-
том 2.46,7, опередив в борьбе за 
«золото» двух норвежцев. Ола 
Виген Хаттестад стал вторым с 
отставанием всего в 69 сотых се-
кунды, Петтер Нортуг — третьим 
(+1,16). Сергей Устюгов, пока-
завший третье время в квалифи-
кации, упал в четвертьфинале.

В женской гонке лучший ре-
зультат среди россиянок показа-
ла Евгения Шаповалова. Она ста-
ла шестой. Победила в спринте 
норвежка Майкен Касперсен 
Фалла. Второе место заняла еще 
одна представительница Норве-
гии Ингвильд Флугстад Эстберг 
(+3,39 секунды), третье — швед-
ка Стина Нильссон (+4,37). Ша-
повалова уступила победитель-
нице 12,7 секунды.

Следующие старты в рамках 
Кубка мира пройдут 13—14 фев-
раля в шведском Фалуне.

Братья 
Чудиновы 
готовятся 
к поединкам

РИНГ У НИХ 
В КРОВИ

Анна Козина

В СУББОТУ в Москве пройдет ве-
чер профессионального бокса. 
Бывший  временный чемпион по 
версии WBA в среднем весе 
Дмитрий Чудинов проведет бой 
против Марата Хузеева. 

Титул у Чудинова отобрал 
Крис Юбенк-младший в феврале 
прошлого года. Это единствен-
ное поражение на счету Дмит-
рия. Также в его послужном спи-
ске 17 побед (11 из них нокау-
том) и две ничьи. Марат Хузеев 
на профессиональном ринге 
одержал 22 победы (9 нокаутов), 
потерпел 10 поражений и один  
бой свел вничью. 

Между тем младший брат 
Дмитрия, Федор Чудинов, гото-
вится защищать титул «супер-
чемпиона» мира по версии WBA 
во втором среднем весе. Это бу-
дет матч-реванш с Феликсом 
Штурмом, который пройдет 20 
февраля в немецком городе Обе-
рхаузен. Напомним, что первый 
поединок между этими боксера-
ми состоялся 9 мая 2015 года. А в  
январе 2016-го  Федор Чудинов 
получил статус «суперчемпио-
на», так как  Андре Уорд перешел 
в полутяжелый вес.
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Лучшим бомбардиром УНИКСа в «Last 32» стал Кит Лэнгфорд (справа), пропустивший два матча.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Участие в рискованных предпри-
ятиях прибавит вам уверенности 
в себе. Благодаря личной инициа-
тиве и целеустремленности 
удастся наладить отношения с на-
чальством.

Телец 
Наступило хорошее время для 
общения с партнерами по бизне-
су, заключения значимых сделок, 
оформления важных документов.

Близнецы  
Волна обновления затронет абсо-
лютно все сферы, в том числе 
и профессиональную жизнь. 

Рак 
Будьте внимательны к своему 
здоровью, особенно в команди-
ровках. 

Лев 
Наступило время отдохнуть от 
повседневной суеты и забот и 
расслабиться в домашней обста-
новке.

Дева 
Придется заняться рутинными 
проблемами. Отнеситесь к ним 
внимательно.

Весы 
Новые знакомства могут стать  
первым удачным  шагом на пути 
к материальному благополучию.

Скорпион 
Если не хотите подмочить себе 
репутацию, не занимайтесь ре-
кламой, не спорьте с начальст-
вом.

Стрелец 
Постарайтесь не принимать от-
ветственных решений и не ве-
рить обещаниям партнеров. 

Козерог 
У вас давно зреют замыслы отно-
сительно собственной карьеры, 
приступите к их претворению 
в жизнь. 

Водолей 
Рисковать сейчас не время, так 
как для вас день напряженный. 

Рыбы 
От вас все ждут инициативы и  до-
брого совета. Но не берите на 
себя лишнюю ответственность.
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ПЯТНИЦА

В России запретят продажу сигарет в пачках 
больше двадцати штук 
Юлия Воронина
www.rg.ru/art/1220430
В России обсуждают законопроект о запрете на рознич-
ную торговлю пачками сигарет, содержащими более 20 
штук, при условии его доработки и увеличения срока 
вступления в силу предложенных изменений. Сигареты 
посчитали — молодцы. А когда сахар или гречку продают по 
700—750 гр. по цене килограмма? Там почему-то кратность 
не соблюдается. Я считаю, что у сыпучих круп, которые 
продаются килограммами, кратность веса должна быть 
500 гр. То есть 500, 1000, 1500 гр. и т. д. А что меньше килог-
рамма — кратность должна быть 100 гр. А то продают кофе 
93 гр. или чай 80 гр. по цене 100 гр... 
Nikolay Bookoff

Валентина Матвиенко призвала ускорить 
принятие закона о коллекторах 
Татьяна Замахина
www.rg.ru/art/1217820
В последнее время все чаще возникают ситуации, когда так 
называемые коллекторы угрожают должникам и оказыва-
ют на них недопустимое психологическое давление. По-
следний случай в Ульяновске, когда коллектор из-за долга 
заемщика в сорок тысяч рублей бросил в окно его дома бу-
тылку с зажигательной смесью, шокировал всю страну.  
Коллекторы настолько запугали население нашей страны, 
что люди уже боятся брать кредиты. А у кого уже есть кре-
диты, дома возникают ссоры и конфликты, т.к. родствен-
ники в стрессе от проделок коллекторов!
Барилов Виктор

От винта! 
Александр Кузин, Наталия Ячменникова
www.rg.ru/art/1221256
Надо определиться, какая эффективность нам нужна — эф-
фективность государства в целом или эффективность от-
дельных предприятий? Лично мне, обывателю, все равно, 
какая прибыль у владельца компании, тем более что это за-
частую либо иностранный владелец, либо «наш», зареги-
стрированный не у нас.
Ильдус Камалов

Видео: АвтоВАЗ показал, как собирают Lada Xray
Юрий Зубко
www.rg.ru/art/1219742
Компания АвтоВАЗ опубликовала видео, демонстрирую-
щее процесс сборки хэтчбека Lada Xray.  На самом заводе 
делают трансмиссии, силовые агрегаты, бамперы, подрам-
ник передней подвески, рычаги подвески и радиаторные 
решетки. С помощью видео производитель доказывает, 
что качество сборки новинки не будет уступать иномар-
кам. Мне нравится эта машина! И собирают красиво!
Василий Кнутт

Стали известны задачи Су-35 в Сирии 
Антон Валагин
www.rg.ru/art/1217521
Наше российское оружие — самое сильное. Так всегда было 
и будет! Мы били в 12-м и 45-м годах. Поэтому Западу надо 
задуматься, стоит ли нас провоцировать в 2016 году.
Анатолий Никонов

МИД России: Киев может прибегнуть к 
провокациям 
Петр Лихоманов
www.rg.ru/art/1219916
Украинская сторона может прибегнуть к военным прово-
кациям, чтобы сорвать выполнение своих обязательств в 
рамках Минских договоренностей. На мой взгляд, это 
вполне и давно ожидаемо. Особенно если проанализиро-
вать ситуацию на линии разграничения, да хоть бы за по-
следний месяц.
Виктор Давыдов
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва 0...+1, снег

Санкт-Петербург +1...+2, осадки

Анадырь -18...-12, снег

Архангельск -4...-2, снег

Астрахань -3...+5, облачно

Благовещенск  -12...-6, снег

Владивосток -1...+4, дождь

Волгоград -5...+1, дождь

Воронеж -1...+1, дождь

Екатеринбург -7...-1, облачно

Иркутск -20...-11, снег

Казань -8...-2, облачно

Калининград +1...+3, дождь

Краснодар +4...+10, дождь

Магнитогорск -12...-3, солнечно

Мурманск -2...0, снег

Нижний Новгород -5...0, снег

Новосибирск -13...-10, снег

Омск -11...-7, снег

Орел -1...+2, дождь

Оренбург -9...-9, облачно

Пермь -6...-1, облачно

Ростов-на-Дону -1...+4, дождь

Севастополь +2...+9, дождь

Симферополь +2...+9, дождь

Сочи +6...+14, дождь

Тамбов -2...-1, дождь

Тюмень -9...-3, снег

Уфа -10...0, солнечно

Хабаровск -14...-2, снег

Челябинск -11...+1, облачно

Чита -21...-11, облачно

Элиста -3...+3, солнечно

Южно-Сахалинск -15...+2, осадки

Якутск -42...-34, облачно

Ярославль -2...0, облачно

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают пас-
мурную погоду с неболь-
шим снегом. Атмосфер-
ное давление — 746 мм 
ртутного столба.

СУББОТА 
На улице будет малоо-
блачно. Возможен снег. 
Атмосферное давление 
ниже нормы.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Ожидается облачная по-
года. Атмосферное дав-
ление низкое — 747 мм 
ртутного столба.

Свершилось! Международная группа ученых заявила об открытии гравитационных волн, предсказанных почти 100 лет общей тео-
рией относительности Эйнштейна. Если недавно открытый бозон Хиггса физики называют частицей Бога, то гравитационные 
волны — Священным Граалем космологии. Подробности — на стр. 7

СОБЫТИЕ 
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КРАСНОДАРСКИЙ край при-
влекает меня своими бескрайни-
ми просторами, жгучим сол-
нцем, горными речушками, ко-
торые дают название местным 
деревням и поселкам и, конечно, 
возможностью искупаться в те-
плом море у себя на Родине. 
Многие люди жалуются на влаж-
ный субтропический климат и 
выбирают для отдыха страны с 
сухим воздухом. Вот только в су-
хом климате не растут  редчай-
шие деревья и кустарники, кото-
рые покрывают кавказские горы 

и предгорья, так, на мой взгляд, 
приятные для визуального вос-
приятия. 

В отпуске или путешествии 
для меня важно отдохнуть душой.  
И здесь главное: какие меня будут 
окружать люди, какой у них мен-
талитет, какая культурная среда в 
том месте, где я буду проводить 
свое свободное время. Без всяко-
го лицемерия могу сказать, что 
краснодарцы, которые мне встре-
чались, просто замечательные: 
добрые, прямые и гостеприим-
ные, эмоциональные и душевные, 
им всегда есть что рассказать и 
чем поделиться, при этом они де-
лают это без всякой заносчиво-
сти, гордыни и корыстолюбия.

На Кубани в этом году ожида-
ют небывалый наплыв отдыхаю-
щих, — пишет «РГ» на 4-й полосе . 
Местный бизнес может взвин-
тить цены, пользуясь таким боль-
шим спросом.  Я считаю, что в 
основном причина «ломовых» 
цен в некоторых отелях Красно-

дарского края — односезонность. 
Наш климат не позволяет прини-
мать северян круглый год, вот и 
приходится юлить многим част-
никам, пытаясь заработать на 
зиму. Мне кажется, чтобы как-то 
решить эту проблему, владельцам 
летних отелей можно попытаться 
преобразовать их в зимние сана-
тории. Некоторые  уже действуют 
по такому принципу. Люди приез-
жают лечиться и купаются даже 
зимой в бассейнах с теплой тер-
мальной водой. 

Я надеюсь, со временем недо-
статки нашего туристического 
бизнеса — низкокачественное об-
служивание и неадекватные цены 
— все-таки исчезнут. Если  отды-
хать в отелях будет недорого и 
комфортно, а на пляжах чисто,  
наш южный край может стать 
привлекательным не только для 
российских, но и для загранич-
ных туристов.

Подготовила Елена Кухтенкова

КОСМОС На Марсе обнаружили следы обитаемых озер
www.rg.ru/art/1221588

ИССЛЕДОВАНИЕ Как физическая активность влияет 
на объем мозга
www.rg.ru/art/1221648

НАУКА Ученые назвали главную причину супружеских 
разводов
www.rg.ru/art/1220937

ИНТЕРНЕТ Хакеры заработали на вирусе 16 млн рублей
www.rg.ru/art/1221749

ОБЩЕСТВО Рейтинг самых редких детских имен
www.rg.ru/art/1221590

ВИДЕО Американский генерал упал в обморок 
от цены F-35
www.rg.ru/art/1221677

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Свежая голова

Алексей Мурадов,
режиссер
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